
Телеграф

5 апреля Владимир Путин поздравил Российских геологов и ве�
теранов отрасли с профессиональным праздником – Днём геолога. В
поздравлении, в частности, говорится:

«Ваша работа требует от человека особых качеств – высочайшей
компетентности, выдержки и беззаветной преданности делу. Вы хоро�
шо знаете цену каждодневному напряжённому труду, ставите перед со�
бой большие цели, верите в успех и в товарищескую взаимовыручку.

И конечно, вы по праву гордитесь сложившимися в отрасли заме�
чательными традициями и многими поколениями своих предшественни�
ков, которые внесли уникальный вклад в освоение минерально�сырьевой
базы страны, укрепление промышленного и энергетического потенциа�
ла, в развитие отечественной экономики.

Уверен, что работники горно�геологического комплекса и впредь
будут эффективно решать поставленные задачи на благо России.

Пусть вам всегда сопутствуют удача и радость новых открытий.
Желаю здоровья и всего самого доброго».

ЗЕМЛЯ  ПОЧВА  НЕДРА  ЭНЕРГОРЕСУРСЫ  ВОДА  ЛЕС  КЛИМАТ  БИОРЕСУРСЫ  КАРТОГРАФИЯ  ОХРАНА ПРИРОДЫ  РЕКРЕАЦИЯ
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Избрание
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Тема Победы регулярно осве�
щается на страницах нашей газе�
ты. Вот и к этому юбилею с про�
шлого номера газета начала спе�
циальные публикации о деятель�
ности отраслей народного хозяй�
ства природно�ресусного блока в
годы Великой Отечественной вой�

9 Ï‡ˇ Ì‡¯‡ ÒÚ‡Ì‡ ÓÚÏÂ˜‡ÂÚ ƒÂÌ¸ œÓ·Â‰˚. ¬
ÚÂÍÛ˘ÂÏ „Ó‰Û ˝ÚÓ 70-ÎÂÚÌËÈ ˛·ËÎÂÈ œÓ·Â‰˚ ‚
¬ÂÎËÍÓÈ ŒÚÂ˜ÂÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ‚ÓÈÌÂ 1941-1945 „„.
—Â‰‡ÍˆËˇ ÔÓÁ‰‡‚ÎˇÂÚ ˜ËÚ‡ÚÂÎÂÈ Ò ˝ÚËÏ Ó‰ÌËÏ
ËÁ Ò‡Ï˚ı ÁÌ‡˜ËÏ˚ı ÒÂ‰Ë „‡Ê‰‡Ì —ÓÒÒËË
Ô‡Á‰ÌËÍÓÏ, ÊÂÎ‡ÂÚ ‚ÂÚÂ‡Ì‡Ï ‚ÓÈÌ˚ Á‰ÓÓ‚¸ˇ
Ë ‰ÓÎ„ÓÎÂÚËˇ, ‡ ‚ÒÂÏ Ëı ÔÓÚÓÏÍ‡Ï Ô‡ÏˇÚË Ó
Ò‚ÓËı „ÂÓË˜ÂÒÍËı ÔÂ‰Í‡ı, ‚ÓÂ‚‡¯Ëı Ò Ù‡¯ËÁ-
ÏÓÏ Í‡Í Ì‡ ÙÓÌÚ‡ı, Ú‡Í Ë ‚ Ú˚ÎÛ, ÔÓ„Ë·¯Ëı Ë
‚˚ÊË‚¯Ëı ‚ ÚÛ ‚ÓÈÌÛ, ‚ÂÌÓÒÚË Ëı Ë‰Â‡Î‡Ï Ë
Ú‡ÍÓÈ ÊÂ ÓÚ‚ÂÚÒÚ‚ÂÌÌÓÒÚË Á‡ ÒÎÂ‰Û˛˘ËÂ ÔÓÍÓ-
ÎÂÌËˇ, Í‡Í‡ˇ ·˚Î‡ Û ÌËı.

ны. Та к  в    3 газеты была опуб�
ликована статья  Президента Рос�
сийского общества лесоводов
А.И. Писаренко «Лесное хозяй�
ство в годы войны». В продолже�
нии этой темы в данном номере
опубликованы: статьи экс�руково�
дителя Роскартографии А.В. Бо�

родко «Картографо�геодезическая
служба для фронта» (стр. 6), Пре�
зидента Росгео, а в прошлом Ми�
нистра природных ресурсов РФ
В.П. Орлова и Первого вице�пре�
зидента Росгео «Все для фронта,
все для Победы» (стр. 7), экс�ми�
нистра геологиии СССР Е.А. Коз�

ловского «Отечественная геология
в годы войны» (стр. 7); а также ма�
териалы:  «Вклад гидроэнергети�
ки в Победу» (стр. 6), «Рыбное хо�
зяйство в годы войны» (стр. 6),
«Охотничье хозяйство в годы вой�
ны» (стр. 6), «Гидрометеослужба в
войну» (стр.8). На 5 странице раз�

мещены воспоминания академи�
ков Г.В. Богомолова и Г.В. Добро�
вольского. В следующем номере
газеты редакция познакомит чи�
тателей с мероприятиями, прошед�
шими накануне и период непос�
редственного празднования юби�
лейного Дня Победы.

3 апреля Постановлением
Правительство РФ   319 вне�
сены изменения в госпрограмму
РФ «Развитие рыбохояйствен�
ного комплекса».

6 апреля Президент России
подписал Закон, которым вне�
сены изменения в статьи 3 и 5
ФЗ «О геодезии и картографии»
и «О государственном кадастре
недвижимости».

8 апреля в Кремле предсе�
датель правления компании
«Газпром» Алексей Миллер ин�
формировал Владимира Путина
о текущей ситуации с поставка�
ми газа на Украину.

9 апреля распоряжением Пра�
вительства России   599�р в Се�
вастополе создан Институт морс�
ких биологических исследований
им. А.О.Ковалевского и Морской
гидрофизический институт.

10 апреля Постановлением
Правительства России   343 уточ�
нены задачи и функции федераль�
ного сетевого оператора в сфере
навигационной деятельности.

12 апреля в связи с ЧС в Ха�
касии из�за пожаров на природ�
ных территориях Дмитрий Мед�
ведев дал поручение провести все�
стороннее расследование причин
пожара и оценку ущерба.

17 апреля губернатор Кеме�
ровской области Аман Тулеев
информировал Владимира Пути�
на о социально�экономической
ситуации в регионе и прежде все�
го в угольной отрасли.

17 апреля Правительство Рос�
сии направило заключение на за�
конопроект о лицензировании де�
ятельности по карантинному фи�
тосанитарному обеззараживанию.

20 апреля распоряжением
Правительства России   700�р
распределены субсидии субъек�
там Федерации на развитие сель�
ских территорий в рамках госпрог�
раммы развития сельского хозяй�
ства и регулирования рынков
сельхозпродукции, сырья и про�
довольствия на 2013�2020 годы.

20 апреля в Горках Дмитрий
Медведев провел совещание с
вице�премьерами с повесткой
дня: о ситуации с пожарами в
регионах и мерах по их профи�
лактике; об особых экономичес�
ких зонах в Калужской и Тверс�
кой областях.

21 апреля Владимир Путин в
Хакасии провёл совещание по воп�
росу ликвидации последствий ЧС,
возникшей в результате природ�
ных пожаров, на территории СФО
и встретился пострадавшими в ре�
зультате природных пожаров.

21 апреля в Госдуме Дмит�
рий Медведев представил отчёт
Правительства РФ о результатах
работы в 2014 г.

22 апреля Владимир Путин
на встрече с Министром сельс�
кого хозяйства РФ Николаем
Фёдоровым обсудили вопросы
координации усилий по поддер�
жке сельского хозяйства.

22 апреля распоряжением
Правительства России   716�р
утверждена Концепция форми�
рования системы мониторинга,
отчётности и проверки объёма
выбросов парниковых газов, на�
правленной на снижение углеро�
доёмкости российской экономи�
ки, в т.ч. на создание условий для
перехода на низкоуглеродный
(энергоэффективный) путь раз�
вития отраслей национальной
экономики на период до 2020 г.
и с перспективой до 2030 г.

23 апреля  на заседании
Правительства России рассмот�
рен вопрос о принятии попра�
вок в техрегламент, запрещаю�
щий с 2018 г. эксплуатацию неф�
теналивных судов вместимостью
200 т и более, не оборудован�
ных двойными дном и бортами,
для перевозки нефтепродуктов.

23 апреля принято распоря�
жение Правительства России  
721�р «О подписании рамочно�
го плана сотрудничества в сфе�
ре предупреждения загрязнения
морских районов Арктики».

24 апреля Правительство
России направило официальный
отзыв на законопроект по сохра�
нению анадромных видов рыб
при нерестовой миграции, путём
установления запрета на приме�
нение плавных (дрифтерных) се�
тей при промышленном и при�
брежном рыболовстве анадром�
ных видов рыб.

27 апреля принято распоря�
жение Правительства России  
745�р «О развитии Крымского
федерального университета име�
ни В.И. Вернадского».

29 апреля в Ново�Огарёво
Владимир Путин провёл очеред�
ное совещание с членами Пра�
вительства РФ о путях скорей�
шей ликвидации последствий по�
жаров в Хакасии и Забайкалье.

30 апреля на заседании Пра�
вительства России положительно
рассмотрен вопрос о внесении в
2015 г. единовременного целево�
го взноса в размере до 1 млн долл.
в фонд ФАО на финансирование
расходов по линии Глобального
почвенного партнёрства.

В рамках месячного марафона
экологических мероприятий эко�
субботника «Зеленая Весна» в раз�
личных регионах страны будут
организованы серии акций и мероп�
риятий по уборке от мусора, орга�
низованы акции по посадке цветов
и деревьев, сбору макулатуры и раз�
дельному сбору вторсырья, помо�
щи обитателям флоры, а также раз�
личные конкурсы и мероприятия
по экологической тематике для

СТСТСТСТСТАРТ «ЗЕЛЕНАЯ ВЕСНА – 2015»АРТ «ЗЕЛЕНАЯ ВЕСНА – 2015»АРТ «ЗЕЛЕНАЯ ВЕСНА – 2015»АРТ «ЗЕЛЕНАЯ ВЕСНА – 2015»АРТ «ЗЕЛЕНАЯ ВЕСНА – 2015»
25 ‡ÔÂÎˇ ‚ ÏÓÒÍÓ‚ÒÍÓÏ Ô‡ÍÂ ÍÛÎ¸ÚÛ˚ Ë

ÓÚ‰˚ı‡ ́ –ÓÍÓÎ¸ÌËÍËª ÔË ÔÓ‰‰ÂÊÍÂ —ÓÒÔËÓ‰Ì‡‰-
ÁÓ‡ Ë ƒÂÔ‡Ú‡ÏÂÌÚ‡ ÔËÓ‰ÓÔÓÎ¸ÁÓ‚‡ÌËˇ Ë Óı‡Ì˚
ÓÍÛÊ‡˛˘ÂÈ ÒÂ‰˚ „ÓÓ‰‡ ÃÓÒÍ‚˚ ·˚Î ‰‡Ì ÒÚ‡Ú
¬ÒÂÓÒÒËÈÒÍÓÏÛ ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓÏÛ ÒÛ··ÓÚÌËÍÛ ́ «ÂÎÂ-
Ì‡ˇ ¬ÂÒÌ‡ ñ 2015ª, ÍÓÚÓ˚È ‚ÚÓÓÈ „Ó‰ ÔÓ‰ˇ‰
Ó„‡ÌËÁÛÂÚÒˇ ÔÓ ËÌËˆË‡ÚË‚Â ÕÂÔ‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚ÂÌÌÓ„Ó
˝ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓ„Ó ÙÓÌ‰‡ ËÏ. ¬.». ¬ÂÌ‡‰ÒÍÓ„Ó.

подрастающего поколения.
В торжественной церемонии

открытия субботника «Зеленая
Весна – 2015» приняли участие:
Наталья Соколова – начальник
Управления госэконадзора Рос�
природнадзора; Антон Кульба�
чевский – руководитель Департа�
мента природопользования и ох�
раны окружающей среды г. Мос�
квы; Владимир Грачёв – президент
Фонда им. В.И. Вернадского,

президент Российской экологи�
ческой академии; Иван Новицкий
– координатор проекта Партии
«Единая Россия» «Экология Рос�
сии» по г. Москве, замруководи�

теля Департамента ТЭХ г. Моск�
вы; Александр Воробьев – глава
управы района Сокольники; Ро�
ман Романов – руководитель ап�
парата проекта «Экология России»

Партии «Единая Россия», член
Наблюдательного совета движе�
ния «Сделаем Вместе»; Элмурод
Расулмухамедов – первый зам�
председателя ЦС Всероссийско�
го общества охраны природы;
Константин Романов – отв. сек�
ретарь Координационного коми�
тета ОАО «Газпром» по вопросам
охраны окружающей среды и
энергоэффективности, начальник
отдела Управления энергосбере�
жения и экологии ОАО «Газпром».

(Окончание на стр. 4)

Представители ведущих эко�
логических организаций России и
мирового сообщества собрались в
Москве для того, чтобы обсудить
предстоящее соглашение по кли�
мату, которое придет на смену Ки�
отскому протоколу. В декабре
2015 г. в Париже на Конференции
сторон Рамочной конвенции
ООН по изменению климата дол�
жно быть подписано новое меж�
дународное соглашение по кли�

мату. Подписание данного согла�
шения позволит ведущим странам
мира активно внедрять принци�
пы «зеленой экономики», особен�
но в части использования альтер�
нативных источников энергии.

Открывая Конференцию,
Председатель РЭП «Зелёные»

Анатолий Панфилов отметил, что
участие России в подписании Со�
глашения окажет большое влия�
ние на развитие отечественной
экономики и повышение автори�
тета страны в геополитических
процессах, позволит занимать
России и в будущем лидирующие

прозиции в решении вопросов
глобального изменения климата.
Он подчеркнул, что реализация
парижского соглашения не дол�
жна пройти рутинно. «Необходи�
мо, чтобы к разработке соглаше�
ния активно подключились Госу�
дарственная Дума, бизнес�сооб�

щество, Правительство РФ, губер�
наторы», – заявил председатель
Оргкомитета Конференции.

Советник Президента Рос�
сии, специальный представитель
Президента РФ по вопросам Кли�
мата Александр Бедрицкий напом�
нил коротко историю, дал ана�
лиз современного состояния
проблемы, рассказал о предстоя�
щей Конференции и подходе Рос�
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15 ‡ÔÂÎˇ ‚ ÃÓÒÍ‚Â ‚ œÂÁË‰ÂÌÚ-ŒÚÂÎÂ ÒÓÒÚÓˇÎ‡Ò¸ ÃÂÊ‰ÛÌ‡Ó‰Ì‡ˇ ÍÓÌÙÂÂÌ-
ˆËˇ ́ ”˜‡ÒÚËÂ —ÓÒÒËË ‚ ÔÓ‰„ÓÚÓ‚ÍÂ ÌÓ‚Ó„Ó ÒÓ„Î‡¯ÂÌËˇ Œ„‡ÌËÁ‡ˆËË Ó·˙Â‰ËÌÂÌ-
Ì˚ı Ì‡ˆËÈ ÔÓ ËÁÏÂÌÂÌË˛ ÍÎËÏ‡Ú‡ª (œ‡ËÊ 2015), ËÌËˆËËÓ‚‡ÌÌÓÈ Ë Ó„‡ÌËÁÓ-
‚‡ÌÌÓÈ —ÓÒÒËÈÒÍÓÈ ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓÈ Ô‡ÚËÂÈ ́ «ÂÎ Ì˚Âª,  ÓÌÒÚÛÍÚË‚ÌÓ-˝ÍÓÎÓ„Ë-
˜ÂÒÍËÏ ‰‚ËÊÂÌËÂÏ —ÓÒÒËË ́  Â‰ª, —ÓÒÒËÈÒÍÓÈ ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓÈ ÌÂÁ‡‚ËÒËÏÓÈ
˝ÍÒÔÂÚËÁÓÈ ÔË Û˜‡ÒÚËË WWF —ÓÒÒËË, ÷ÂÌÚ‡ ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍËı ËÌ‚ÂÒÚËˆËÈ Ë
ÔÓ‰‰ÂÊÍÂ ÕÂÔ‡‚ËÚÂÎ¸ÒÚ‚ÂÌÌÓ„Ó ̋ ÍÓÎÓ„Ë˜ÂÒÍÓ„Ó ÙÓÌ‰‡ ËÏ. ¬.». ¬ÂÌ‡‰ÒÍÓ„Ó.

(Окончание на стр. 4)

В заседании приняли участие
Президент РГО Сергей Шойгу,
Председатель Совета Федерации
Валентина Матвиенко, руководи�
тель Администрации Президента
Сергей Иванов, губернатор
Санкт�Петербурга Георгий Пол�
тавченко, мэр Москвы Сергей
Собянин, члены Попечительско�

170 ЛЕТ ПОЛЕЗНЫМ РОССИИ170 ЛЕТ ПОЛЕЗНЫМ РОССИИ170 ЛЕТ ПОЛЕЗНЫМ РОССИИ170 ЛЕТ ПОЛЕЗНЫМ РОССИИ170 ЛЕТ ПОЛЕЗНЫМ РОССИИ

(Окончание на стр. 3)

27 ‡ÔÂÎˇ ‚ ÿÚ‡·-Í‚‡ÚËÂ —ÛÒÒÍÓ„Ó „ÂÓ„‡ÙË˜ÂÒÍÓ„Ó Ó·˘ÂÒÚ‚‡ ‚
–‡ÌÍÚ-œÂÚÂ·Û„Â ÒÓÒÚÓˇÎÓÒ¸ Á‡ÒÂ‰‡ÌËÂ œÓÔÂ˜ËÚÂÎ¸ÒÍÓ„Ó –Ó‚ÂÚ‡ —√Œ,
ÔÂ‰ÒÂ‰‡ÚÂÎÂÏ ÍÓÚÓÓ„Ó ̌ ‚ÎˇÂÚÒˇ œÂÁË‰ÂÌÚ —ÓÒÒËË ¬Î‡‰ËÏË œÛÚËÌ.

го Совета РГО и почетные гости.
Открывая заседание, Предсе�

датель Попечительского совета Об�
щества Владимир Путин отметил: «В
этом году РГО исполняется 170 лет.
И логично, что в юбилейный год
мы встречаемся именно в его исто�
рической Штаб�квартире в Санкт�
Петербурге, которая хранит память

о многих знаменитых учёных, ис�
следователях и просветителях, –
отметил он. – Именно сюда они
возвращались из своих экспедиций.
В этом зале рассказывали о своих
победах, о каких�то проблемах, мо�
жет быть, о неудачах, о своих новых
планах и новых идеях. С этой три�
буны, а ей уже более века, выступа�

ли Литке, Семёнов�Тян�Шанский,
Вавилов, Папанин. Действительно
– люди легендарные, если не ска�
зать, люди�легенды, искренне слу�
жившие России. Сама великая ис�
тория РГО – это пример сотрудни�
чества во имя больших общих це�
лей, глубокого понимания патрио�
тизма и гражданского долга. И хочу
высказать признательность всем,
кто сегодня поддерживает Русское
географическое общество».

Завершая свое выступление,

он вручил Константиновские ме�
дали РГО за большие заслуги в гео�
графической науке и в связи с 70�
летием Победы в ВОВ ветеранам�

Во встрече приняли участие
директор ЮНЕП, заместитель
Генсекретаря ООН Ахим Штай�
нер, министр окружающей среды,
лесов и изменения климата Ин�
дии Пракаш Джавадекар, ми�
нистр окружающей среды КНР
Чэнь Цзенин, министр окружаю�
щей среды ЮАР Эдна Молева,
замминистра окружающей среды

ПЕРВАЯ  ОФИЦИАЛЬНАЯПЕРВАЯ  ОФИЦИАЛЬНАЯПЕРВАЯ  ОФИЦИАЛЬНАЯПЕРВАЯ  ОФИЦИАЛЬНАЯПЕРВАЯ  ОФИЦИАЛЬНАЯ
22 ‡ÔÂÎˇ ‚ ÃÓÒÍ‚Â ÒÓÒÚÓˇÎ‡Ò¸ œÂ‚‡ˇ ÓÙË-

ˆË‡Î¸Ì‡ˇ ‚ÒÚÂ˜‡ ÏËÌËÒÚÓ‚ ÓÍÛÊ‡˛˘ÂÈ ÒÂ‰˚
ÒÚ‡Ì ¡—» –.

Бразилии Франсиско Гаэтани.
Открывая встречу, глава Мин�

природы России Сергей Донской
подчеркнул, что от эффективных
действий государств в сфере за�
щиты окружающей среды зависит
качество жизни граждан любой
страны. Кроме того, внедрение
«зелёных» приоритетов в эконо�
мику является одним из гарантов

ее устойчивого и долгосрочного
роста. Обсуждая повестку на пе�
риод после 2015 г., С. Донской
обозначил первоочередные про�
блемы природоохранного блока,
требующие решения: загрязнение
атмосферного воздуха, водных
ресурсов, деградация экосистем,
утилизация отходов и ликвидация
накопленного экологического
ущерба. Также он заострил вни�
мание на проблеме изменения

(Окончание на стр. 3)
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Александр ТКАЧЕВ назначен Министром сельс�
кого хозяйства Российской Федерации. Алек�
сандр Николаевич родился 23 декабря 1960 г. в ст.
Выселки Краснодарского края; окончил Красно�
дарский политехнический институт по специаль�
ности «инженер�механик», к.э.н. В 1993 г. на базе
комбикормового завода и животноводческого
комплекса “Восход” создал и возглавил в долж�
ности гендиректора многоотраслевую акционер�

ную фирму “Агрокомплекс” (вошла в число двадцати лучших сельхоз�
предприятий России). С 1995 по 2000 гг. — депутат Госдумы, председа�
тель Комитета по делам национальностей, председатель Комиссии Гос�
думы по содействию социально�экономическому возрождению Че�
ченской Республики; 3 декабря 2000 г. избран главой администрации
Краснодарского края. Член Центрального совета Аграрной партии
России, председатель Аграрного союза Кубани.

22 апреля Владимир Путин назначил со�
ветником Президента России Николая ФЕДО�
РОВА. Николай Васильевич родился  9 мая
1958 г. в д. Чёдино, Чувашия. С 1980 г., после
окончания юридического факультета Казанско�
го госуниверситета, преподавал в Чувашском го�
суниверситете им. И.Н. Ульянова. В 1985 г. окон�
чил аспирантуру Института государства и права
АН СССР. С 1989 г. — народный депутат СССР.
С 1990 г. — министр юстиции России. С 1993 г. —

депутат Госдумы, с 1994 г. — Президент Чувашской Республики. С мая
2012 г. — министр сельского хозяйства РФ.

22 апреля губернатор Московской области
Андрей Воробьев назначил Александра КОГА�
НА Министром экологии и природопользования
Подмосковья. Александр Борисович родился 26
февраля 1969 г. в г. Орске Оренбургской области.
Окончил факультет «Промышленная электрони�
ка» Оренбургского политехнического института
и РАГС при Президенте РФ по специальности
«Государственное и муниципальное управление».
К.э.н., мастер спорта по вольной борьбе. Член

Высшего совета партии «Единая Россия». С 1994�2003 гг. – гендирек�
тор, председатель правления компании «КомИнКом», с 2003�2011 гг. –
депутат Госдумы, зампредседателя Комитета Госдумы по бюджету и на�
логам, председатель подкомитета по таможенному регулированию, с
2012 г. – советник министра экономического развития РФ, с 2012 г. –
Министр Правительства Московской области по долевому жилищному
строительству, ветхому и аварийному жилью, с 2013 г. – Руководитель
Государственной жилищной инспекции Московской области в ранге
министра � Главный государственный жилищный инспектор области.

6 апреля Указом Президента России   174 полковник Игорь
КУТРОВСКИЙ назначен начальником Центра по проведению спа�
сательных операций особого риска «Лидер» МЧС России, генерал�
майор Анатолий СУПРУНОВСКИЙ – начальником Уральского ин�
ститута Государственной противопожарной службы МЧС России.

Этим же указом освобождены от должности: генерал�майор Ере�
ма Арутюнян, первый замначальника Дальневосточного региональ�
ного центра МЧС России; полковник Олег Блохин, замначальника
Северо�Кавказского регионального центра МЧС России; генерал�май�
ор Александр Гаврилов, первый замначальника Главного управления
МЧС России по г. Москве; генерал�майор Игорь Горбатенко, первый
замначальника Северо�Западного регионального центра МЧС Рос�
сии; полковник Игорь Дмитриев, замдиректора Организационно�мо�
билизационного департамента МЧС России; генерал�полковник Алек�
сандр Елисеев, начальник Главного управления МЧС России; гене�
рал�майор Александр Еремеев, замначальника Сибирского региональ�
ного центра МЧС России; полковник Сергей Желтов, замначальника
Дальневосточного регионального центра МЧС России; генерал�май�
ор Андрей Ковтун, замначальника Приволжского регионального цен�
тра МЧС России; полковник Александр Лекомцев, начальник 179
Спасательного центра МЧС России; генерал�майор Алексей Макарь�
ин, замдиректора Департамента гражданской защиты МЧС России;
генерал�майор Игорь Малый, начальник Ивановского института Го�
сударственной противопожарной службы МЧС России; генерал�май�
ор Олег Мануйло, начальник Управления гражданской обороны и
защиты населения МЧС России; полковник Виктор Панченков, пер�
вый замначальника Сибирского регионального центра МЧС России;
генерал�майор Сергей Петровский, первый замначальника Уральско�
го регионального центра МЧС России; генерал�майор Виталий Плен�
ников, первый замначальника Северо�Кавказского регионального цен�
тра МЧС России; полковник Станислав Ропотов, первый замначаль�
ника Южного регионального центра МЧС России; генерал�майор
Алексей Сайко, замдиректора Департамента территориальной поли�
тики МЧС России; полковник Валерий Устинов, замначальника Ураль�
ского регионального центра МЧС России; генерал�лейтенант Эдуард
Чижиков, главный военный эксперт МЧС России.

3 апреля единогласным решением Цент�
рального Совета Российской экологической
партии «Зелёные» заместитель Председателя
Партии Георгий Дзасохов избран Председате�
лем Политического Совета. Гоча Георгиевич ро�
дился 2 ноября 1971г. в Карели (Грузия). С 1996
по 1997 гг. прошел университетский курс в Стам�
бульском университете; в 2000 г. избран Прези�
дентом национальной федерации борьбы Гру�
зии. В 2005 г. избран Президентом Сенаторско�
го клуба FILA. В 2008 г. уехал из Грузии и начал

активную благотворительную и общественную деятельность в Рос�
сии, вместе со своими единомышленниками создал Международную
общественную организацию «Ассамблея Народов Грузии» и стал ее
Президентом, а в 2010 г. был избран членом Общественной палаты
РФ. В 2010 г. окончил Дипломатическую академию при МИДе Рос�
сии. С 2010 г. � зампредседателя Общероссийского общественного дви�
жения «Российское экологического движения «Зеленые».
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2 Телеграф

Телеграф
1 апреля состоялась пресс�

конференция руководителя
Департамента природополь�
зования и охраны окружаю�
щей среды г.Москвы Антона
Кульбачевского на тему: «Озе�
ленение Москвы – весна
2015. Программа «Миллион
деревьев», посвященной посад�
ке деревьев в честь 70�летия
Победы в Великой Отече�
ственной войне».

1 апреля в Рослесхозе на за�
седании рабочей группы Совета
по развитию лесного комплекса
при Правительстве РФ обсуж�
дался проект концепции интен�
сификации использования и вос�
производства лесов и концепцию
стратегии развития лесного ком�
плекса России до 2030 г.

1 апреля  таможенная
служба задержала в аэропорту
Домодедово груз, содержащий
около 100 охраняемых видов
животных, включая леопарда
и 6 лемуров.

2 апреля Министр транс�
порта РФ Максим Соколов
провел заседание Межведом�
ственной рабочей группы по
обеспечению Крымского полу�
острова транспортным сообще�
нием через Керченский пролив.

2 апреля Комитет Госдумы
по природным ресурсам, при�
родопользованию и экологии
провел «круглый стол» на тему:
«Основные направления раз�
вития целлюлозно�бумажной
промышленности России.
Экологические и законода�
тельные аспекты».

2 апреля в Конаковском
районе (Тверской обл.) прошли
учения по межрегиональному
маневрированию лесопожарных
формирований субъектов РФ
ЦФО при тушении крупного ле�
соторфяного пожара.

2 апреля Рослесхоз взял на
особый контроль лесопожар�
ную обстановку в Республике
Бурятия и Приморском крае.

2 апреля  по обращению
Губернатора Забайкальского
края решением оперативного
штаба Рослесхоза 100 воздуш�
ных пожарных парашютно�
десантной пожарной службы
ФБУ «Авиалесоохрана» до�
полнительно направлены на
тушение наиболее сложных
лесных пожаров в регионе.

3 апреля Комитет Госдумы
по энергетике провел в
г. Южно�Сахалинске «круглый
стол» на тему «Совершенство�
вание законодательства в це�
лях освоения ресурсов углево�
дородного сырья на конти�
нентальном шельфе РФ».

3 апреля Росреестр принял
участие в совещании, органи�
зованном Генпрокуратурой РФ
по вопросу выработки едино�
го подхода при осуществлении
госземнадзора.

3 апреля Ростехнадзор и
Госкорпорация «Ростех» подпи�
сали Соглашение о сотрудни�
честве с целью повышения уров�
ня промышленной безопасно�
сти при эксплуатации опасных
производственных объектов
организациями Ростех.

3 апреля в Сочи заверши�
лось совместное совещание ра�
бочей группы «Метеорологичес�
кое обеспечение гражданской
авиации» Межгосударственного
совета по гидрометеорологии и
Проектной группы по внедре�
нию стандартов и рекомендуе�
мой практики ИКАО в странах
Восточной Европы, включая
Среднюю Азию.

7 апреля  на 104�м году
ушла из жизни Мария Карлов�
на Винкман, одна из создате�
лей первых государственных
геологических карт среднего
масштаба для Горного Алтая
и первой региональной стра�
тиграфической основы геоло�
гических образований кембрия
и протерозоя Западной части
Алтае�Саянской области.

7�14 апреля Примгидромет
с рабочим визитом посетила де�
легация Метеоуправления про�
винции Хейлунцзян (КНР).

7 апреля  Общественный
совет при Росрыболовстве
одобрил дополнение госпрог�
раммы «Развитие рыбохозяй�
ственного комплекса» правила�
ми предоставления и распреде�
ления субсидий на развитие то�
варной аквакультуры.

8 апреля на заседании Ко�
митета Госдумы по природным
ресурсам, природопользованию
и экологии зампредседателя
Комитета Михаил Слипенчук
представил проект ФЗ
 754662�6 «О внесении изме�
нений в отдельные законода�
тельные акты РФ (в части уточ�
нения состава объектов госу�
дарственной экологической эк�
спертизы федерального уровня
на Байкальской природной тер�
ритории)».

8 апреля в отеле «Балчуг
Кемпински Москва» в рамках
VIII Всероссийского конгресса
«Государственное регулирова�
ние охраны окружающей
среды и обеспечения экологи�
ческой безопасности», орга�
низованного компанией
«АСЭРГРУПП», состоялась
Конференция «Государствен�
ный экологический надзор и
производственный контроль,
проведение проверок, ответ�
ственность за экологические
правонарушения».

9 апреля в рамках VIII Все�
российского конгресса «Госре�
гулирование охраны окружаю�
щей среды и обеспечения эко�
логической безопасности» со�
стоялась Конференция «Обра�
щение с отходами производства
и потребления: нормативно�
правовое регулирование, судеб�
ная практика».

8�10 апреля в РГГРУ им.
С. Орджоникидзе прошла XII
Международная научно�прак�
тическая конференция «Новые
идеи в науках о Земле» по
проблемам геологии и недро�
пользования.

9 апреля по итогам работы
штаба Рослесхоза в Амурской
области рекомендовано введе�
ние режима ЧС по лесопожар�
ной обстановке.

9�10 апреля на экономичес�
ком факультете МГУ прошли II
Открытый семинар и научно�
практическая конференция
«Экосистемные сервисы почв и
земель».

10 апреля зампредседателя
Комитета Госдумы по природ�
ным ресурсам, природопользо�
ванию и экологии Михаил Сли�
пенчук провел очередное засе�
дание Межфракционной депу�
татской группы «Байкал».

11 апреля  в Москве при
поддержке Минприроды Рос�
сии прошла I Международная
молодежная экологическая
конференция.

12 апреля российская деле�
гация на VII Всемирном водном
форуме возложила цветы к па�
мятнику крейсеру «Варяг» в
южнокорейском порту Инчхон.

12 апреля в связи с резким
ухудшением лесопожарной об�
становки в Республике Хакасия
из�за шквалистого ветра  опе�
ративным штабом Рослесхоза
принято решение об отправке
на тушение лесных пожаров в
регионе 40 воздушных пожар�
ных федеральной авиалесоох�
раны.

12 апреля состоялся первый
этап кубка Москвы по спортив�
ной орнитологии «Весна�
2015», организованный ГПБУ
«Мосприрода» Департамента
природопользования и охраны
окружающей среды города
Москвы и НП «Птицы и люди».

13 апреля по обращению
Губернатора Амурской области
решением оперативного штаба
Рослесхоза 30 воздушных по�
жарных ПДПС ФБУ «Авиале�
соохрана» направлены на ту�
шение лесных пожаров.

14 апреля зампредседателя
Правительства Александр Хло�
понин провёл Всероссийское
селекторное совещание в режи�
ме видеоконференции по под�
готовке к пожароопасному се�
зону в лесах в 2015 году.

14 апреля  Руководитель
Росгидромет Александр Фро�
лов и губернатор Алтайского
края Александр Карлин подпи�
сали Соглашение о сотрудниче�
стве в области гидрометеороло�
гии и смежных с ней областях,
мониторинга состояния и заг�
рязнения окружающей среды.

ВОДНЫЙ  ФОРУМ
17 апреля в Южной Корее завершился 7�ой Всемирный Водный Фо�

рум, проходивший в этом году под девизом «Вода для нашего будущего».
Форум посетило более 30 000 участников из 168 стран, среди них

9 глав государств, 80 государственных министров и 100 официальных
государственных делегаций. В ходе своего выступления на пленарном
заседании Форума глава Минприроды России Сергей Донской подчер�
кнул, что Россия обеспечивает выполнение обязательств, вытекаю�
щих из участия в целом ряде конвенций, связанных с охраной и раци�
ональным использованием различного типа водных объектов. В рам�
ках работы Форума состоялась Министерская конференция, в ходе
которой Руководитель Росводресурсов Марина Селиверстова высту�
пила с докладом на министерском круглом столе «Интегрированное
управление водными ресурсами» по итогам которого приняла актив�
ное участие в оживленной дискуссии по вопросу управления водными
ресурсами. При подведении итогов на церемонии закрытия Форум
2015 года был признан самым эффективным из всех прошедших фо�
румов с точки зрения принятых на нем политических решений. По
итогам Форума главами национальных делегаций принята Министер�
ская декларация – основной итоговый документ Всемирного водного
форума для его дальнейшей рекомендации странам�участницам. Ре�
зультаты, достигнутые в ходе проведения Форума, будут учитываться
при подготовке к Саммиту ООН по Глобальной повестке дня в области
развития, который пройдет в сентябре 2015 г. в Нью�Йорке (США).

НИА�Природа

ПОДАРОК  ПЛАНЕТЕ
22 апреля в День Земли Всемирный фонд дикой природы объя�

вил о подписании соглашения с холдингом «Русская лесная группа»,
благодаря которому особо ценные участки – лесные территории на
площади 500 тыс. га леса – будут защищены от вырубок.

Компании, входящие в холдинг, добровольно вводят мораторий на
хозяйственную деятельность на фактически нетронутых человеком учас�
тках леса на арендованной ими земле – так называемых малонарушенных
лесных территорий (МЛТ). Таким образом будут сохранены ценнейшие
леса в Иркутской области, общая площадь которых в аренде компаний
холдинга оценивается более чем в 500 тыс. га. За время действия моратория
общественные организации – WWF и «Прозрачный мир» – помогут ком�
паниям холдинга определить актуальные границы МЛТ. Также будут выра�
ботаны меры по сохранению этих значимых территорий. Планируется,
что мораторий продлится до 2016 г., а затем будет заключено новое согла�
шение о постоянном сохранении наиболее ценных частей аренды. Согла�
шение с «Русской лесной группой» не первое для WWF. Благодаря анало�
гичным документам Фонду уже удалось сохранить ценных лесов на пло�
щади более 1,2 млн гектаров в разных регионах России. В их числе Архан�
гельская и Иркутская области, Приморский и Хабаровский край.

WWF России

МОНИТОРИНГ  ВОЗДУХА
9 апреля на территории Московского нефтеперерабатывающего

завода в Капотне состоялась презентация постов автоматизирован�
ной системы мониторинга воздуха.

На МНПЗ после испытаний с участием представителей ГПБУ «Мо�
сэкомониторинг» Департамента природопользования и охраны окружа�
ющей среды г Москвы запущена автоматизированная система монито�
ринга атмосферного воздуха (АСМВ), как части общегородской системы
контроля состояния атмосферного воздуха в Москве. Установленные
внутри труб газоанализаторы обеспечивают непрерывное измерение со�
става воздуха. На постах в автоматическом режиме происходит анализ
этих данных. Полученные в режиме онлайн данные позволяют коррек�
тировать режим работы установок и контролировать уровень их воздей�
ствия на окружающую среду. Каждые 20 минут данные о состоянии
воздуха над заводом автоматически передаются в «Мосэкомониторинг»
и отображаются на его странице в сети Интернет, где каждый желающий
может с ними ознакомится. «При наличии подобной системы контроля
нам здесь делать нечего», – заявил в ходе приёмки АСМВ руководитель
Департамента природопользования и охраны окружающей среды г. Мос�
квы Антон Кульбачевский. «Я надеюсь, что пройдет несколько лет и в
Москве не останется предприятий, которые были бы для нас непонят�
ны. Мы будем контролировать все трубы предприятий, которые осуще�
ствляют выбросы в атмосферу, � сказал глава Департамента. – Это прово�
дится в рамках новой экологической политики, основанной на открыто�
сти информации». МНПЗ стал 58 предприятием, где установлена подоб�
ная система мониторинга. В скором времени число предприятий, где
появится подобный экологический контроль, достигнет 85.

НИА�Природа

КОМИССИЯ  ПО  АРКТИКЕ
14 апреля под председательствованием заместителя Председа�

теля Правительства РФ Дмитрия Рогозина состоялось первое засе�
дание Государственной комиссии по вопросам развития Арктики.

На заседании рассматривались вопросы о мерах социально�эконо�
мического развития РФ в Арктике, о комплексном развитии Северного
морского пути, а также организационные вопросы. В течении заседа�
ния была установлена связь с дрейфующей станцией «Северный полюс
– 2015», Руководители которой доложили Председателю Государствен�
ной комиссии ходе строительно�монтажных работ и о готовности к
открытию станции, которое намечено на 18 апреля 2015 г.

НИА�Природа

ЮНЕП  В  АССАМБЛЕЮ

22 апреля замглавы МИДа России Геннадий Гатилов провел
встречу с Исполнительным директором Программы ООН по окружа�
ющей среде (ЮНЕП) Ахимом Штайнером.

Состоялся обмен мнениями о перспективах развития двустороннего
взаимодействия в контексте реализации Соглашения о сотрудничестве
между Правительством Российской Федерации и ЮНЕП (2013 г.). Обсуж�
дены также вопросы наращивания эффективности деятельности ЮНЕП в
свете введения универсального членства в составе Совета управляющих
ЮНЕП и его преобразования в Ассамблею ООН по окружающей среде.

НИА�Природа

НЕФТЕРАЗЛИВЫ

Врио Руководителя Росприроднадзора Амирхан Амирханов на опе�
ративном совещании у Министра природных ресурсов и экологии РФ
Сергея Донского доложил о результатах надзорной деятельности Служ�
бы в 2013�2014 гг. в части обеспечения контроля нефтегазодобывающи�
ми и нефтетранспортными компаниями экологической безопасности при
разработке месторождений и транспортировке углеводородов.

В 2014 г. было зафиксировано 1780 фактов разлива нефти и ее произ�
водных. Больше всего разливов нефти – 1506 случаев – было зафиксиро�
вано на почвенном покрове. Разливы нефти на водных объектах составили
78 случаев. При этом отрицательное «лидерство» среди регионов сохра�
нил, как и в 2013 г., УрФО, где выявлено 1464 разливов, т.е. 82,2% от всех.
В связи с этим Росприроднадзором было наложено 490 штрафов на 24
юридических лица, производящих добычу и транспортировку нефти в ок�
руге на общую сумму 10,3 млн руб. Максимальные площади загрязнения в
результате нефтеразливов в 2013 г. и 2014 г. относятся к СФО – 5,7 тыс.га
и 5,8 тыс.га соответственно. Максимальный объем разливов в 2014 г. он
составил 15,5 тыс. куб. м и зафиксирован в ЮФО. Только за 2014 г. всего по
России было нарушено 417,5 га, из них рекультивировано 270,7 га.

С.Донской поручил разработать комплекс мер (прежде всего, в сфере
законодательного регулирования), по повышению экологической эф�
фективности нефтедобычи и транспортировки сырой нефти и нефте�
продуктов. Документ планируется рассмотреть на заседании Прави�
тельственной комиссии по вопросам природопользования и охраны ок�
ружающей среды, которая пройдет, ориентировочно, в конце 2015 г.

Пресс�служба Минприроды России

ИНДИКАТОРЫ  АРКТИКИ
Разработан перечень видов флоры и фауны, которые станут ин�

дикаторами устойчивого состояния морских экосистем Арктики.
Перечень составлен при содействии специалистов Ботанического

института им. В.Л. Комарова РАН, ВНИИ Природа, Ботсада биофака
МГУ им. М.В. Ломоносова и Всемирного фонда дикой природы и прохо�
дит этап общественного обсуждения на портале regulation.gov.ru. К числу
индикаторных видов отнесено 111 видов, из них 79 представителей фло�
ры и 32 представителя фауны. Перечень будет рекомендован нефтегазо�
вым компаниям, которые осуществляют проекты по освоению место�
рождений на арктическом континентальном шельфе РФ, во внутренних
морских водах, территориальном море и прилегающей зоне РФ, в каче�
стве основы для разработки программ сохранения биоразнообразия.

НИА�Природа

ЗАХОРОНЕНИЯ ОГРАНИЧЕНЫ
Минприроды России разработало законопроект о поэтапном

ограничении захоронения на полигонах отходов пищевой промыш�
ленности, сельского хозяйства и лесопереработки.

Количество направленных на захоронение на полигоны ТБО и
свалки органических отходов животноводства, лесоводства и лесозаго�
товок, органических отходов производства пищевых продуктов, напит�
ков, табачных изделий: с 2022 г. должно составлять – не более 80%; с
2025 г. – не более 50%, с 2028 г. – не более 30% от общего количества
образования таких отходов. Захоронение или вывоз на поля отходов
сверх установленного уровня будет полностью запрещено».

НИА�Природа

ЗАСЕДАНИЕ  ФЭС

В Минприроды России прошло второе заседание Федераль�
ного экологического совета (ФЭС), посвящённое вопросам раз�
вития системы обращения с отходами и реализация субъектами
РФ полномочий в данной сфере.

В заседании приняли участие более 200 представителей админис�
траций субъектов РФ, региональных природоохранных ведомств, тер�
риториальных подразделений Росприроднадзора, а также обществен�
ных и научных организаций. Участники встречи обсудили совершен�
ствование системы госнадзора и нормативной правовой базы в сфере
обращения с отходами производства и потребления, а также рассмот�
рели вопросы, касающиеся применения федерального классификаци�
онного каталога отходов при разработке территориальных схем обра�
щения с отходами. Кроме того, присутствующим был представлен от�
чет Генпрокуратуры РФ о задачах и результатах прокурорского надзора
природоохранного законодательства в части обращения с отходами, а
также доклад Минстроя России об основных направлениях развития
системы ЖКХ в части обращения с отходами. Представители субъектов
РФ отчитались о результатах работы в 2014 г. и планах на 2015 г. по
реализации мероприятий, направленных на ликвидацию последствий
загрязнения и иного негативного воздействия на окружающую среду.

Пресс�служба Минприроды России

ЭКОСИСТЕМНЫЕ УСЛУГИ
Оценка биоразнообразия Камчатки станет основой для раз�

работки Прототипа Российского национального доклада об эко�
системных услугах.

Об этом с заявлением выступил глава Минприроды России Сер�
гей Донской по итогам двусторонних переговоров с Исполнительным
директором ЮНЕП Ахимом Штайнером. Глава Минприроды России
подчеркнул, что комплексная экономическая оценка экосистемных
услуг и биоразнообразия Камчатского края по методологии экономи�
ки экосистем и биоразнообразия (ТЕЕВ) поможет определить в даль�
нейшем наиболее выгодные сценарии развития региона с позиций
экономической, социальной и экологической целесообразности.

НИА�Природа

ТРАНСГРАНИЧНЫЕ  ВОДЫ

В начале апреля в Павлодаре прошло очередное заседание ра�
бочей группы по бассейну реки Иртыш Российско�Казахстанской
комиссии по совместному использованию и охране трансграничных
водных объектов.

Состоялся обмен информацией о пропуске весеннего половодья,
наполнении водохранилищ и условиях водообеспечения населения и
отраслей экономики в весенне�летний период 2015 г. Были рассмот�
рены пункты выполнения Регламента совместных наблюдений за
состоянием трансграничных вод и др. вопросы. Руководитель рабо�
чей группы с российской стороны замруководителя Нижне�Обского
БВУ Сергей Полев отметил, что гидрологическая обстановка на Ир�
тыше в пределах Омской области соответствует графику попусков и
правилам использования Иртышского каскада водохранилищ. Меж�
ду двумя странами продолжается обмен информацией о ходе прове�
дения государственного мониторинга трансграничного ртутного заг�
рязнения. В мае 2015 г. Обь�Иртышское УГМС в районе с.Татарка
планирует запустить в работу новый радарный автоматизированный
гидрологический комплекс, что даст возможность в режиме реально�
го времени заблаговременно прогнозировать наступление опасных
природных явлений. Руководитель казахской делегации Рыспек Су�
лейменов, представил комиссии результаты мониторинга окружаю�
щей среды северной промышленной зоны Павлодара в районе прове�
дения демеркуризационных работ. На территории, подверженной ртут�
ному загрязнению отмечается тенденция к снижению концентрации
ртути во всех объектах окружающей среды. Одним из основных воп�
росов, обсуждаемых в ходе встречи, стала информация о ходе строи�
тельства Красногорского водоподъемного гидроузла.

Росводресурсы

ОАО  «РОСКАРТОГРАФИЯ»

9 апреля распоряжением Правительства РФ   602�р в целях
обеспечения эффективного выполнения работ и реализации мероп�
риятий в области геодезии и картографии ОАО «Роскартография»
определено единственным исполнителем осуществляемых Росреест�
ром в 2015 г. закупок:

– работ по обеспечению делимитации, демаркации и проверки
прохождения участков государственной границы РФ;

– работ по созданию и обновлению государственных топогра�
фических и навигационных карт, планов и атласов в графической,
цифровой, фотографической и иных формах, точность и содержание
которых обеспечивают решение общегосударственных, оборонных,
научно�исследовательских и иных задач;

– работ по созданию, развитию и поддержанию в рабочем состо�
янии государственных нивелирных и геодезических сетей (за исклю�
чением постоянных наблюдений на пунктах фундаментальной аст�
рономо�геодезической сети, фундаментальной гравиметрической сети,
гравиметрической сети 1 класса), в том числе геодезических работ для
обеспечения перехода к государственной геодезической системе ко�
ординат 2011 г. (ГСК�2011) при ведении государственного кадастра
недвижимости на территории РФ;

– топографо�геодезических и картографических работ в составе
российских антарктических экспедиций;

– работ по геодезическому и картографическому обеспечению
Республики Крым и г. Севастополя.

Роскартография

СОЗДАНИЕ  НАЦПАРКА
22 апреля Президент РФ Владимир Путин подписал специаль�

ный Перечень поручений по завершению создания национального
парка «Бикин».

Впервые в России создается нацпарк, полностью учитывающий
интересы коренных малочисленных народов. Материалы Эколого�
экономического обоснования нацпарка «Бикин» разработаны совме�
стно WWF России, Тихоокеанским институтом географии и Институ�
том истории, археологии и этнографии народов Дальнего Востока при
участии представителей коренных малочисленных народов. Влади�
мир Путин напрямую поручил Правительству РФ до 1 июля обеспе�
чить внесение в законодательство изменений, предусматривающих
наделение представителей коренных малочисленных народов пра�
вом ведения на территориях нацпарков традиционного образа жизни
и осуществления традиционной хозяйственной деятельности. Поста�
новления о создании нацпарка и его дирекции должны быть приняты
уже к 1 августа 2015 г., а к середине сентября Минприроды России
поручено утвердить Положение и Устав, предусматривающие меха�
низмы участия в органах управления парком представителей прожи�
вающих на данной территории коренных малочисленных народов.

Елена СТАРОСТИНА, WWF России

КЛИМАТИЧЕСКАЯ ДОКТРИНА
Опубликован доклад о реализации в 2014 г. Климатической док�

трины Российской Федерации на период до 2020 г.
Документ включает данные, касающиеся развития информаци�

онной, научной, социально�экономической и кадровой политики, раз�
работки и реализация оперативных и долгосрочных мер по адаптации к
изменению климата, сокращения выбросов парниковых газов, перево�
да производств на наилучшие доступные технологии, сотрудничества
на международной арене и др. Данные представлены ответственными
за реализацию Климатической доктрины органами исполнительной вла�
сти: Минприроды России, Росгидромета, Рослесхоза, Минэнерго Рос�
сии, Минэкономразвития России, Минстроя России.

НИА�Природа

55 ЛЕТ ЗАПОВЕДНИКУ
13 апреля Волжско�Камскому заповеднику (Респ. Татарстан) ис�

полнилось 55 лет.
История Волжско�Камского заповедника тесно связана с Раифским

монастырем и с именем инока Филарета, который около 1630 года устроил
скит на берегу озера. На территории заповедника, созданного 13 апреля 1960
г., на площади в 11 тыс. га произрастает более 600 видов водорослей, 162 вида
мхов и более 800 видов цветковых растений, включая пыльцеголовник крас�
ный, пальцекорник Траунштейнера, неоттианта клобучковая, ковыль пери�
стый, занесенные в Красную книгу РФ. В заповеднике обитает более 50
видов зверей, 230 видов птиц, 6 видов пресмыкающихся, 11 видов амфибий,
41 вид рыб и несколько тысяч видов беспозвоночных животных. В 2005 г.
заповедник включён во Всемирную сеть биосферных резерватов ЮНЕСКО.

НИА�Природа

РАСШИРЕНИЕ ПОЛНОМОЧИЙ
9 апреля на заседании Правительства РФ принято решение о

внесении изменений в Положение о Росприроднадзоре.
В целях реализации положений ФЗ от 21 июля 2014 г.  219�ФЗ «О

внесении изменений в Федеральный закон «Об охране окружающей
среды» и отдельные законодательные акты РФ» предложено допол�
нить Положение о Росприроднадзоре следующими полномочиями: 1)
по приёму заявки на получение и выдачу комплексного экоразрешения;
2) по приёму декларации о ВОЗ, оказывающих негативное воздействие
на окружающую среду и подлежащих федеральному госэконадзору; 3)
по приёму от юридических лиц и индивидуальных предпринимателей
отчёта об организации и о результатах осуществления производствен�
ного экоконтроля; 4) по приёму от юридических лиц и индивидуальных
предпринимателей, осуществляющих хозяйственную и иную деятель�
ность на объектах II, III категории и подлежащих федеральному госэко�
надзору, отчёта о выполнении плана мероприятий по охране окружаю�
щей среды, а также отчёта о выполнении программы повышения экоэф�
фективности; 5) по ведению федерального госреестра объектов, оказы�
вающих негативное воздействие на окружающую среду и подлежащих
федеральному госэконадзору; 6) по приёму декларации о плате за нега�
тивное воздействие на окружающую среду, осуществлению контроля за
правильностью исчисления платы за негативное воздействие на окру�
жающую среду, полнотой и своевременностью её внесения; 7) по согла�
сованию плана мероприятий по охране окружающей среды.

Росприроднадзор

В ОБЛАСТИ РЫБОЛОВСТВА
3 апреля Председатель Комитета Госдумы по природным ресур�

сам, природопользованию и экологии Владимир Кашин совместно с
председателем подкомитета по водным биоресурсам Эльмирой Глу�
боковской провел совещание с представителями Минсельхоза Рос�
сии, ФСБ России и Государственно�правового управления Президен�
та РФ по вопросу совершенствования законодательства в области ры�
боловства и сохранения водных биоресурсов.

По вопросу доработки ко второму чтению законопроекта   600511�
6 «О внесении изменений в законодательные акты РФ по вопросу осуще�
ствления рыболовства в открытом море» с учетом замечаний ГПУ Прези�
дента РФ была согласована компромиссная редакция текста законопро�
екта ко второму чтению и принято решение о его скорейшей подготовке
к рассмотрению во втором чтении в апреле с.г. Обсуждалась подготовка к
рассмотрению Госдумой во втором чтении проекта ФЗ   200303�6 «О
любительском рыболовстве». По результатам рассмотрения Минсельхо�
зу России было предложено подготовить позицию по учету замечаний
ГПУ Президента РФ ко второму чтению законопроекта.

Росрыболовство

ЭКОЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО
3�4 апреля в г. Екатеринбурге состоялась межрегиональная кон�

ференция по природоохранному законодательству.
На конференции с докладом о законотворческой деятельности Ко�

митета Госдумы по природным ресурсам, природопользованию и экологии
выступил Иван Никитчук. В части вопросов охраны окружающей среды он
обратил внимание на следующие три момента: 1) практика законодатель�
ной работы подсказывает, что отдельные положения законопроекта «Об
экологическом аудите и экологической аудиторской деятельности» могут
вызвать споры и разногласия отдельных субъектов законодательного про�
цесса; поэтому все спорные и неоднозначные вопросы необходимо согла�
совать до внесения и рассмотрения в первом чтении, а не после; 2) в усло�
виях санкций и ориентации на импортозамещение возрастает актуальность
вопроса сохранения почв и без принятия отдельного закона в этой области
реализация мер по обеспечению продовольственной безопасности России
ставится под сомнение; 3) остаются не до конца разрешенными вопросы
ликвидации накопленного экоущерба – средства на ликвидацию опреде�
ленных Правительством РФ объектов ущерба выделены, а самой госпрог�
раммы, которая позволила бы использовать их эффективно и подконт�
рольно, до сих пор нет, поэтому необходимо в Госдуму внести соответству�
ющий законопроект, направленный на совершенствование механизмов
ликвидации накопленного эковреда и его возмещения.

НИА�Природа

«ГЛОБАЛЬНАЯ ЭНЕРГИЯ»«ГЛОБАЛЬНАЯ ЭНЕРГИЯ»«ГЛОБАЛЬНАЯ ЭНЕРГИЯ»«ГЛОБАЛЬНАЯ ЭНЕРГИЯ»«ГЛОБАЛЬНАЯ ЭНЕРГИЯ»
23 апреля состоялось одно из важнейших событий года в сфере

энергетики – в Москве на официальной пресс�конференции в пресс�
центре ТАСС в тринадцатый разбыли озвучены имена лауреатов пре�
стижной Международной премии «Глобальная энергия».

В этом году высокой награды удостоены: проф. Джаянт Балига и
проф. Сюдзи Накамура. Проф. Д. Балига получил премию «Глобальная
энергия» за изобретение, разработку и коммерциализацию биполярного
транзистора с изолированным затвором, который является одной из наи�
более важных инноваций в области управления и распределения элект�
роэнергии. Он позволил за последние 20 лет сэкономить свыше 50 000
тВт часов электроэнергии, свыше 1 трлн галлонов бензина и сократил
выбросы СО

2
 на 75 трлн фунтов. Это основа интеллектуальных энерго�

систем (это те самые знаменитые SMART GRID – умные сети управле�
ния и распределения энергии). Изобретение проф. С. Накамура стало
революцией в оптоэлектронике. Синий светодиод ценен в первую оче�
редь тем, что открывает новые способы получения чистого белого света.
А эффективность светодиода на основе белого света в 20 раз больше, чем
традиционные лампы накаливания. Торжественное вручение премии «Гло�
бальная энергия» традиционно состоится 19 июня в рамках Санкт�Пе�
тербургского международного экономического форума.

НИА�Природа

ЭКО�СУББОТНИК
18 апреля в столичном районе Москворечье�Сабурово прошла экоак�

ция «Эко�субботник» по уборке и благоустройству поймы реки Чертановки.
Акцию организовали движение «Зеленый век», газета Green City и ДК

«Гайдаровец» при поддержке Экологической палаты России, ДПиООС,
комиссии Мосгордумы по экологической политике и комиссии Обществен�
ной палаты РФ по развитию социальной инфраструктуры, а также префек�
туры ЮАО и управы района Москворечье�Сабурово. Всего в субботнике
приняли участие 187 волонтеров. Участники собрали в общей сложности
375 мешков различного мусора общим весом более 5,5 тонн. «Сегодня мы
собрали большой объем мусора вдоль реки Чертановка, это видно по коли�
честву мешков. В Москве еще много таких мест, где нужна уборка после
зим, и мы надеемся продолжить серию таких эко�субботников», – проком�
ментировал глава Департамента природопользования и охраны окружаю�
щей среды Правительства Москвы (ДПиООС) глава Антон Кульбачевский.

Анастасия КИМ

ВОДНЫЙ  КОНКУРС
24 апреля в здании Минприроды России состоялась церемония

награждения финалистов Российского национального юниорского
водного конкурса «Вода: проектируем будущее». В торжественной це�
ремонии чествования победителей от Росгидромета приняли участие
Руководитель Александр Фролов.

Автором лучшего проекта и обладателем Гран�при Конкурса – стек�
лянной композиции «Золотая рыбка» стала Елена Кошкина (10 класс МОУ
«СОШ   1», п. Сернур, Респ. Марий Эл). За проект «Восстановление попу�
ляции узкопалого рака в реках северо�восточной части республики Марий
Эл», имеющий важное теоретическое и прикладное значение, получил мак�
симальную оценку жюри. Проект П.Сафонова «Гидрологические и гидроди�
намические факторы, влияющие на распределение моллюсков рода Mytilus
на литорали Белого моря в контексте их промыслового значения» стал луч�
шим в номинации «Международная». Проект С. Лаушкина «Характеристи�
ка различий водоохраной зоны реки Базаиха в верхнем и нижнем течении на
основе анализа космических снимков» получил Почетную грамоту Руково�
дителя Росгидромета и НИЦ «Планета», памятные подарки. На конкурс
было представлено 1500 проектов в 78 регионах нашей страны.

Росгидромет
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географам, заслуженным деятелям
науки Г.М. Лаппо и Ю.Г. Симонову.

Почетными грамотами РГО
были отмечены 4�х серийный
фильм «Люди, сделавшие землю
круглой» Валдиса Пельша; кол�
лектив национального парка «Рус�
ская Арктика»; съемочная группа
фильма «Заоблачный фронт. Бит�
ва за Эльбрус», а также 34 отдель�
ная мотострелковая горная бри�
гада и Федерация альпинизма Ка�

бардино�Балкарии.
Затем были озвучены планы на

2015 г., юбилейный для Общества
год. РГО готовит ряд глобальные
проектов, о которых рассказали его
руководители, а также разнообраз�
ные акции и выставки, которые до�
бавят ярких красок и положитель�
ных эмоций. А во всех российских
регионах уже проходят юбилейные
экспедиции, молодежные акции и
экологические форумы. Но самым
главным событием для всей нашей
страны и, конечно, для РГО станет

празднование 70�летия Победы.
Один из проектов Общества, нераз�
рывно связанный с событиями Ве�
ликой Отечественной войны – это
возрождение легендарной Констан�
тиновской батареи в Севастопольс�
кой бухте. Уже в следующем году там
появится большой музейно�просве�
тительский комплекс с выставочны�
ми пространствами внутри батареи
и экспозицией под открытым небом.

Затем, по традиции, В.Путин
лично вручил часть грантов, выдан�
ных Обществом в текущем году.

«Русское географическое об�
щество всегда открыто для кон�
структивных идей», – подчерк�
нул Сергея Шойгу. – Для всех,
кому близки наши цели. Ещё раз
искренне благодарю наших по�
печителей и партнёров, которые
сегодня поддерживают инициа�
тивы Русского географического
общества. Помогают ему – как и
на протяжении всех 170�ти лет –
быть полезным России».

Пресс�служба РГО

170 ЛЕТ ПОЛЕЗНЫМ РОССИИ

климата. По оценке ЮНЕП
объем рынка «зелёных техноло�
гий» в ближайшее десятилетие
может составить более 3 трлн
долл. США.

По результатам встречи было

ПЕРВАЯ  ОФИЦИАЛЬНАЯ
принято Заявление министров ох�
раны окружающей среды стран
БРИКС, которое отражает основ�
ные приоритетные направления,
актуальные для всех стран
БРИКС. Документ будет способ�
ствовать обмену накопленным
опытом и информацией о нацио�

нальных усилиях по решению
проблем окружающей среды. В
соответствии с Заявлением созда�
на Рабочая группа на уровне ди�
ректоров международных депар�
таментов, по приоритетным на�
правлениям сотрудничества в сфе�
ре окружающей среды, первую

встречу которой предполагается
провести уже в текущем году. В
настоящее время прорабатывает�
ся вопрос о создании финансо�
вого механизма с привлечением
потенциала Банка Развития
БРИКС, для содействия инвес�
тированию в «зеленые» техноло�

гии и соответствующие экологи�
ческие проекты в государствах�
членах БРИКС с возможностью
использования потенциала Гло�
бального экологического фонда,
Глобального климатического фон�
да и других международных фи�
нансовых институтов.

Министры окружающей сре�
ды стран БРИКС согласились рас�
смотреть возможность создания

совместной платформы государ�
ственно�частного партнерства
стран БРИКС для обмена наи�
лучшими доступными практика�
ми и продвижения «зеленых тех�
нологий». Проработка вопросов
ее создания начнется уже на пер�
вой встрече Рабочей группы по
окружающей среде БРИКС.

НИА � Природа

Роснедра
2 апреля в преддверии Дня геолога, отмечаемого в первое воскресе�

нье апреля, состоялось расширенная коллегия Роснедр на которой были
подведены итоги работы за 2014 г. и рассмотрены задачи на 2015 г.

В заседании приняли участие представители Минприроды Рос�
сии, органов государственной власти, администраций субъектов РФ,
руководители ФГУПов и учреждений, подведомственных Роснедрам,
представители РАН, высших учебных заведений, руководители горно�
добывающих и нефтегазовых компаний, работники центрального ап�
парата Роснедр и представители общественных организаций.

Заседание открыл замглавы Минприроды России  – Руководи�
тель Роснедр Валерий Пак. Он отметил, что на проведение геолого�

разведочных работ в
2014 г. из федерально�
го бюджета было на�
правлено 35,7 млрд
руб. На реализацию
мероприятий подпрог�
раммы «Воспроизвод�
ство минерально�сырь�
евой базы, геологичес�
кое изучение недр» на�
правлено 35,3 млрд
руб., из них на НИОКР
– 0,2 млрд руб.

В 2014 г. начаты
геологоразведочные работы в рамках подпрограммы «Развитие промыш�
ленности редких и редкоземельных металлов» госпрограммы «Развитие
промышленности и повышение ее конкурентоспособности», с объе�
мом бюджетного финансирования 386 млн руб.

Затраты внебюджетных источников на воспроизводство мине�
рально�сырьевой базы составили около 298 млрд руб., в т.ч. на угле�
водороды – 225 млрд руб., на твердые полезные ископаемые – 30
млрд руб. Доходы федерального бюджета по линии Роснедр в 2014 г.
составили 90,2 млрд руб. (125% к плану).

План Минприроды России по приросту запасов в большинстве
своем выполнен и перевыполнен, за исключением никеля и алмазов.
Недропользователи открыли 40 месторождений углеводородного сы�
рья. Ожидаемый прирост запасов категории А+В+С

1
 (с учетом пере�

оценки) нефти – 750 млн т, газа – 1 250 млрд м3. Прирост прогнозных
ресурсов по отдельным видам полезных ископаемых значительно пере�
выполнен: вольфрам – 990%; бентониты – 680%; каолин – 580%; цинк
– 464%; свинец – 297%; уголь – 260%; железо – 220%; золото – 200%.
За счет средств недропользователей, открыто и поставлено на госба�
ланс 53 месторождения твердых полезных ископаемых.

Госэкспертиза разведанных запасов полезных ископаемых, вы�
полнена по 3254 объектам, в т. ч. – 600 по твердым полезным ископа�
емым, 748 – по углеводородному сырью, 1894 – по подземным водам.

В 2014 г. из объявленных 860 аукционов и конкурсов, состоявши�
мися признано только 57% аукционов и конкурсов, в том числе: на
участки недр, заключающих углеводородное сырье – 45%, на участки
недр с твердыми полезными ископаемыми – 59%, подземные воды и
грязи – 65%. Планом актуализации условий лицензионных соглаше�
ний на право пользования участками недр предусматривается к 31
декабря 2016 г. выполнить актуализацию условий пользования недра�
ми по углеводородному сырью – 3400 лицензий, по твердым полез�
ным ископаемым – 5300 лицензий.

Выступая на заседании коллегии, Первый заместитель Министра
природных ресурсов и экологии РФ Денис Храмов отметил, что 2014 г.
продолжает тенденции последних 5 лет по расширенному воспроиз�
водству запасов, в основном за счет доразведки действующих (откры�
тых) месторождений.

Рослесхоз
7 апреля в г. Красногорске в Доме Правительства Московской

области состоялось Всероссийское совещание «Основные итоги ра�
боты лесного хозяйства РФ в 2014 г. и задачи на 2015 г.».

В работе совещания приняли участие: заместитель Председателя
Правительства РФ Александр Хлопонин, Министр природных ресурсов
и экологии РФ Сергей Донской, замминистра природных ресурсов и
экологии РФ – руководитель Рослесхоза Иван Валентик, врио руководи�
теля Росприроднадзора Амирхан Амирханов, председатель Комитета Гос�
думы по природным ресурсам, природопользованию и экологии Влади�
мир Кашин, руководители федеральных органов исполнительной и за�
конодательной власти, органов исполнительной власти субъектов РФ,
представители бизнеса и общественных организаций.

С приветственным словом к участникам совещания обратился
зампредседателя Правительства России Александр Хлопонин. «Сегод�
няшнее мероприятие имеет чрезвычайную важность для лесной от�
расли, так как и Правительству РФ, и лесному хозяйству, в частности,

приходится работать принципиально на новых экономических усло�
виях. Сегодня мы обсудим те проблемы, с которыми мы сталкиваем�
ся, определим потенциал и конкретные задачи для решения указан�
ных проблем», – заявил А. Хлопонин. По его словам, в мае месяце
будет проведено заседание Совета по развитию лесного комплекса,
где будет представлена дорожная карта на среднесрочную перспек�
тиву развития лесной отрасли. Также он потребовал от всех заинтере�
сованных ведомств доработать антикризисный план для лесной от�
расли на среднесрочную перспективу. Прежде всего это касается им�
портозамещения, вовлечения малого бизнеса, глубокой переработки
леса, изменения структуры экспорта лесной продукции.

«Нам необходимо создавать условия для притока инвестиций в
отрасль заготовки и переработки леса. Это ответственность не только
федерального центра, но и региональных властей», – обозначил одну
из главных проблем лесохозяйственной отрасли глава Минприроды
России Сергей Донской. По словам Министра, на сегодняшний день в
35 субъектах РФ осуществляется реализация 121 приоритетного ин�
вестиционного проекта с общим объемом привлеченных инвестиций
порядка 380 млрд руб. и объемом потребляемой древесины более 80
млн куб. метров. «Это хорошие цифры, которые показывают положи�
тельную динамику, но планы по привлечению инвестиций в лесное
хозяйство должны быть намного амбициознее», – пояснил он. Глава
Минприроды России также отметил положительные тенденции, про�
изошедшие в сфере охраны лесов: «В рамках сокращенного в 2015 г.
бюджетного финансирования нам удается наращивать численность
лесной охраны. За 5 лет число лесных инспекторов увеличилось на
30%, это около 20 тыс. человек».

С итоговым докладом выступил замглавы Минприроды России –
Руководитель Рослесхоза Иван Валентик. Он дал подробный обзор
основных показателей лесного хозяйства в 2014 году.

В 2014 г. преобразования отраслевого законодательства затрону�
ли более 40 нормативных актов. Принято 10 федеральных законов.
Федеральным законом   415�ФЗ введены беспрецедентные меры по
созданию целостной системы по учету и контролю за оборотом дре�
весины. Более 90 % работ по охране, защите и воспроизводству лесов
будут выполняться по госзаданию профессиональными организаци�
ями. Мониторинг воспроизводства лесов позволит реально контро�
лировать лесовосстановление. Закон о типовых договорах аренды лес�
ных участков создал равные условия для лесопользователей на всей
территории России.

На финансирование лесного хозяйства в 2014 г. направлено за
счет средств федерального бюджета 32,3 млрд руб., за счет средств
бюджетов субъектов РФ 12,0 млрд руб., за счет средств арендаторов и
иных источников 26,2 млрд руб.

Площадь лесов, переданных в аренду, составила 236 млн. га, в
том числе для заготовки древесины – 174 млн га. В 2014 г. заготовлено
203 млн куб.м древесины. Основной объем древесины заготавливает�
ся арендаторами лесных участков – 159 млн куб.м. В аренду для
заготовки древесины переданы лесные участки с возможным объе�
мом заготовки 259 млн куб.м.

Лесовосстановление в 2014 г. проведено на общей площади 863
тыс. га., в том числе арендаторами проведено на площади 622,1 тыс. га.
Лесные культуры созданы на территории 74 субъектов РФ на площади
186 тыс. га. В 2014 г. в лесопокрытую площадь переведено более 1 млн.
га молодняков хозяйственно�ценных древесных пород. В 2014 г. фи�
нансирование лесоустройства увеличилось в 2,6 раза. Лесоустроитель�
ные мероприятия были проведены на площади 28 млн га.

В прошлом году силами ПДПС Авиалесоохраны были локализо�
ваны и ликвидированы лесные пожары на площади более 1,6 млн га,
или треть всех лесных пожаров, предотвращен переход огня на 52
населенных пункта и объекта экономики.

За 2014 г. лесными инспекторами выявлено более 50 тыс. случаев
нарушения лесного законодательства. Ущерб от лесонарушений пре�
вышает 10 млрд руб. На незаконные рубки лесных насаждений прихо�
дится 37% от общего количества всех лесонарушений. При этом отме�
чается рост объемов незаконных рубок и ущерба причиненного лесам
при снижении количества проверок и выявленных нарушений. «Мы
намерены расширить полномочия департаментов лесного хозяйства в
федеральных округах и федеральных лесных инспекторов по реали�
зации контрольно�надзорных функций за использованием и воспро�
изводством лесов» – отметил И. Валентик.

В ходе совещания Сергей Донской и Иван Валентик наградили
лучших субъектов РФ в области лесных отношений по итогам 2014
года. Председатель Комитета Госдумы по природным ресурсам, приро�
допользованию и экологии В.И. Кашин вручил Почетные грамоты ин�
структорам десантно�пожарных групп парашютно�десантной пожар�
ной службы ФБУ «Авиалесоохрана» О.П. Звереву и Е.П. Мартьянову.

Росрыболовство
9 апреля в Москве прошло заседание Коллегии Росрыболов�

ства, посвященное итогам деятельности в 2014 г. и задачам на 2015 г.
Открывая расширенное заседание, замглавы Минсельхоза России

– Руководитель Росрыболовства Илья Шестаков озвучил основные ито�
ги 2014 г. Объем российского экспорта рыбной продукции в 2014 г. сни�
зился по сравнению с 2013 г. на 9,5% и составил 1,704 млн т, импорт
рыбы сократился на 12,8% – до 884,8 тыс. т. Доля отечественной пище�
вой рыбной продукции увеличилась до 79,4%, практически достигнув
значения, определенного Доктриной продовольственной безопасности
РФ (80%). Объем вылова водных биоресурсов российскими пользовате�
лями составил 4,216 тыс. т, что на 1,9% ниже уровня 2013 г. Объем вало�
вой добавленной стоимости в рыбной отрасли за 2014 г. составил
124,3 млрд руб., что 10,8% больше прошлогоднего показателя.

По оперативным данным Росстата, в 2014 г. сальдированный фи�
нансовый результат организаций рыбной отрасли, без субъектов малого

предпринимательства, в действующих ценах составил 14,4 млрд руб., что
на 8,7% меньше, чем за в 2013 год. При этом организации рыбной отрасли
получили прибыль в размере 21 млрд руб., что на 24,2% больше, чем в
2013 г. Внутреннее потребление рыбной продукции сохранилось, по пред�
варительным данным, на уровне 22,3 кг на душу населения.

В завершение своего выступления Руководитель Росрыболовства
представил участникам публичную декларацию целей и задач Росры�
боловства на 2015 год, принятую в рамках реализации Концепции от�
крытости федеральных органов исполнительной власти.

Председатель Комитета Госдумы по природным ресурсам, приро�
допользованию и экологии Владимир Кашин отметил, что без должной
господдержки невозможно решить комплекс системных проблем ры�
бопромышленного комплекса: это и обновление российского рыбо�
промыслового флота, модернизация и строительство холодильных мощ�
ностей и портовой инфраструктуры в целом, развитие системы достав�
ки на прилавки отечественной рыбной продукции. В ходе выступления
В. Кашин поднял вопрос о состоянии рыбопромыслового флота. «Рос�
сийский рыбопромысловый флот по состоянию на 2015 г. насчитывает
2196 судов против аналогичного показателя в 1991 г. – 7000 судов. За
2014 г. количество судов уменьшилось на 80 единиц».

Председатель подкомитета по водным биоресурсам Комитета по
природным ресурсам, природопользования и экологии Эльвира Глубо�
ковская выступила с докладом о законодательной поддержке россий�
ского рыболовства и аквакультуры. «Нам нужно мотивировать рыба�
ков возвращать выловленные водные биоресурсы на территорию РФ,
– сказала Э. Глубоковская. – При этом увеличение срока закрепления
квот даст возможность стабильного ведения бизнеса и получения дол�
госрочных кредитов. Это позволит создать единое рыбопромысловое
пространство для прибрежного и промышленного рыболовства».

Председатель Комитета Совета Федерации по аграрно�продоволь�
ственной политике и природопользованию Геннадий Горбунов  предло�
жил включить в решение Коллегии рассмотрение вопроса частичного
перевода средств на выращивание посадочного материала осетровых
для того, чтобы обеспечивать всех желающих на территории России, а
также о переходе на расширенное производство осетровых как для
воспроизводства, так и для товарных целей. Г. Горбунов также обратил
внимание на проблему возобновления воспроизводства растительно�
ядных видов рыб для борьбы с зарастанием пресноводных водоемов».

Председатель Координационного совета ассоциаций, объединений
и предприятий рыбной промышленности Северного бассейна, член Об�
щественного совета при Росрыболовстве Вячеслав Зиланов в ходе своего
выступления отметил, что, несмотря на трудные условия работы в 2014 г.,
рыбная отрасль держалась на хорошем уровне. Одной из первоочеред�
ных задач на 2015 г., добавил он, должно стать повышение уровня безо�
пасности судов на промысле. «Мы должны вспомнить старое правило: ни
одна тонна рыбы не должна быть выловлена с нарушением правил безо�
пасности мореплавания и правил рыболовства», – отметил он.

Замруководителя Росрыболовства Владимир Соколов на заседа�
нии Коллегии доложил о том, как идет реализация Национального
плана по борьбе с ННН промыслом, а также рассказал о ходе внедре�
ния Электронного промыслового журнала, который повысит точность
данных по выловам и позволит рыбацкому бизнесу сэкономить не�
сколько миллиардов рублей в год. Он также подвел итоги деятельнос�
ти органов рыбоохраны в 2014 году. Выявлено 129571 нарушение за�
конодательства в области рыболовства. Суммы наложенных и взыс�
канных штрафов выросли в среднем на 20�25%, количество изъятого
незаконного улова увеличилось на 40%.

В 2014 г. Росрыболовству удалось отстоять и реорганизовать НИИ
и добиться увеличения финансирования рыбохозяйственной науки.
Он отметил, что помимо изменения формы учреждений из ФГУПов в
ФГБНУ, были существенно изменены подходы к организации их дея�
тельности. В настоящее время установлен новый формат подготовки
материалов ОДУ, минимизирующий влияние заинтересованных лиц.
Проанализированы и четко распределены зоны ответственности на�
учных институтов, выстраивается вертикаль взаимодействия, в том числе
за счет усиления роли головного института ВНИРО. В прошлом году
был реформирован совещательный орган отраслевых НИИ – Совет
директоров, существенно повышен его статус – его возглавил руково�
дитель Росрыболовства.

Замруководителя Росрыболовства сообщил, что продолжается ре�
формирование образовательного комплекса. С Минобрнауки России про�
рабатывается вопрос официального закрепления за вузами Росрыболов�
ства функций центра учебно�методического обеспечения среднего про�
фессионального образования по рыбохозяйственным специальностям.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ

ЗАВЕРШЕНИЕ  ИТОГОВЫХ  КОЛЛЕГИЙ

(Окончание. Начало на стр. 1)

Открывая заседание, Предсе�
датель Правительства России Дмит�
рий Медведев отметил: «Безусловно,
мы стремимся уйти от чрезмерной
зависимости от экспорта углеводо�
родов, сделать структуру экономи�
ки более сбалансированной и ус�
тойчивой. Однако минерально�сы�
рьевой комплекс ещё длительное
время будет оставаться одним из
важнейших источников развития
страны. Самое главное, что он мо�
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жет и должен создавать спрос на
высокие технологии, на современ�
ное оборудование, которое в свою
очередь позволяет более рациональ�
но распоряжаться всеми нашими
природными запасами и, конечно,
минимизировать вредное воздей�
ствие на окружающую среду».Д.
Медведев отметил, что нефтегазо�
вый сектор – оказался одной из
основных мишеней санкционного
давления на Россию: «Сегодня мы

оказались в принципиально иной
ситуации: оборудование для добы�
чи углеводородов стало, по сути,
предметом политической борьбы,
политического торга», – сказал гла�
ва кабинета министров.

С основным докладом об ин�
новационных технологиях геоло�
горазведки и добычи полезных
ископаемых выступил глава Мин�
природы России Сергей Донской.
Он заявил, что Минприроды Рос�
сии предлагает облегчить порядок
доступа нефтяников к месторож�
дениям с трудноизвлекаемыми за�
пасами нефти (триз) за счет отказа
от аукционов и платежей за участ�
ки, а также перехода к заявочному
механизму выдачи лицензий.
Единственным обязательством

для компаний будет ввод место�
рождения в срок, согласованный
с Минприроды, сказал он.

В 2014 г. добыча трудноизв�
лекаемой нефти составила 29 млн
т (4% от общего объема). Из�за тех�
нологических санкций, ограничив�
ших импорт в Россию оборудова�
ния, к 2020 г. объем производства
может снизиться до 26 млн т, при�
водит «Коммерсант» данные из
Энергостратегии РФ до 2035 г., но
уже к 2025 г. вырастет до 40 млн т,
к 2039 г. – до 80 млн тонн.

По мнению С. Донского
главным условием предоставле�
ния в пользование участков недр
с запасами сланцевой и высоко�
вязкой нефти станет обязатель�
ство по вводу объекта в опытно�

промышленную эксплуатацию че�
рез 4�5 лет без каких�либо обяза�
тельств по геологоразведке.

Согласно справке, подготовлен�
ной к заседанию, в 2014 г. прирост
запасов превысил уровень добычи по
ряду стратегических полезных иско�
паемых и составил по газу –
1250 млрд куб. м, по нефти – 750
млн т углю – 650 млн. т, меди –
1,352 млн. т свинцу – 234 млн т зо�
лоту – 437 т. Госбалансом учтено
свыше 20 тыс. месторождений по�
лезных ископаемых (без учёта об�
щераспространённых), в которых
сосредоточено около 8% мировых
запасов нефти, около 10% золота и
серебра, 25% газа и палладия, 20%
угля, 34% алмазов, 27% калийных
солей, 15% железных руд.

Председатель Правительства
заявил, что даст министерствам и
ведомствам поручение прорабо�
тать различные механизмы, сти�
мулирующие разработку трудно�
извлекаемых запасов нефти и газа,
а вице�премьера Аркадия Дворко�
вича и министра финансов Анто�
на Силуанова вообще вызвал к
себе по вопросу изменений в на�
логообложении нефтегазовой от�
расли. Так премьер отреагировал
на просьбу главы «Газпромнефти»
Александра Дюкова быстрее вве�
сти налог на финансовый резуль�
тат нефтедобывающих компаний,
без которого, как он уверен, не�
возможно применение многих
современных технологий добычи.

НИА�Природа

14 апреля приказом главы
Минприроды России Сергея Дон�
ского при Минприроды России
создана специальная экспертная
группа по изучению проблемы
уровня озера Байкал.

14 апреля замглавы Мин�
природы России Семен Леви
подписал Соглашение о сотруд�
ничестве, обмене данными ме�
теорологических спутников и
продукцией для использования
в анализе и прогнозе погоды с
Европейской организацией по
эксплуатации метеорологичес�
ких спутников (ЕВМЕТСАТ).

14 апреля замдиректора Де�
партамента госполитики и регу�
лирования в сфере охраны ок�
ружающей среды Минприроды
России Всеволод Степаницкий
провёл заседание Рабочей груп�
пы по вопросам сохранения ев�
ропейского зубра в РФ. По ито�
гам заседания утвержден План
мероприятий на 2015 год по за�
возу и выпуску зубров в есте�
ственную среду обитания в це�
лях пополнения уже созданных
группировок парнокопытных, в
первую очередь в заповеднике
«Брянский лес».

14 апреля под председатель�
ством начальника Управления
ресурсов вод и регулирования
водохозяйственной деятельно�
сти Росводресурсов Дмитрия
Савостицкого проведено согла�
сительное совещание по вопро�
су устранения замечаний по
проекту правил использования
водных ресурсов Богучанского
водохранилища.

14 апреля в связи с резким
ухудшением лесопожарной об�
становки в Забайкальском крае,
оперативным штабом Рослесхо�
за по обращению Губернатора
края принято решение об отправ�
ке на тушение лесных пожаров в
регионе дополнительных сил фе�
деральной авиалесоохраны в ко�
личестве 100 человек.

15 апреля в г. Москва в ТПП
РФ прошел Международный
экономический форум «Каспий�
ский диалог, 2015».

15 апреля состоялось засе�
дание рабочей группы Межве�
домственной комиссии по обос�
нованию необходимости строи�
тельства судов для обеспечения
федерального госэконадзора.

15 апреля замруководителя
Росприроднадзора Владимир
Смолин провел заседание Ко�
миссии по рассмотрению мате�
риалов на получение разреши�
тельных документов в области
сохранения биоразнообразия.

15 апреля  на сайте Мин�
природы России опубликован
доклад о реализации в 2014 г.
Климатической доктрины РФ
на период до 2020 г.

15 апреля в России ликви�
дирован 141 лесной пожар на
площади порядка 22 тыс. га.

15 апреля в связи с ухудше�
нием обстановки на территории
Республики Бурятия введен ре�
жим ЧС.

16 апреля замруководителя
Росрыболовства Василий Соко�
лов в Симферополе провёл со�
вещание о возможностях разви�
тия рыболовства в Крымском
федеральном округе. Принято
решение создать рабочую груп�
пу по вопросам развития рыбо�
промышленного комплекса.

16 апреля в рамках подго�
товки к празднованию 70�летия
Победы в Великой Отечествен�
ной войне в здании Росводре�
сурсов организована выставка
детских рисунков «Мы – на�
следники Великой Победы!».

16 апреля в Росводресурсах
состоялось очередное заседание
Межведомственной рабочей
группы по регулированию режи�
мов работы водохранилищ Вол�
жско�Камского каскада.

16 апреля в РФ ликвидиро�
вано 116 лесных пожаров на
площади 26 923 га.

16 апреля в г. Читу прибыли
еще 100 десантников «Авиале�
соохраны» для помощи региону
в ликвидации лесных пожаров.

16 апреля исполнилось 75
лет заслуженному геологу РФ,
к.т.н., лауреату премии Совета
Министров СССР и премии
Правительства РФ, Почетному
разведчику недр, первому зам.
гендиректора ФГУГП «Гидро�
спецгеология Роснедра» Марку
Львовичу Глинскому.

На 16 апреля введен режим
ЧС в 5 субъектах РФ: на всей
территории Республики Хака�
сия, Забайкальского края, Амур�
ской области, в 1 муниципаль�
ном районе Красноярского
края, в 18 муниципальных рай�
онах Республики Бурятия.

16�17 апреля в Москве со�
стоялось Четвертое совещание
глав служб государств�членов
ШОС, отвечающих за обеспече�
ние санитарно�эпидемиологи�
ческого благополучия.

17 апреля  в МЧС России
под руководством Владимира
Пучкова состоялось заседание
Правительственной комиссии
по предупреждению и ликвида�
ции чрезвычайных ситуаций и
обеспечению пожарной безо�
пасности.

17 апреля глава Минприро�
ды России Сергей Донской в
преддверии Министерского за�
седания Арктического совета
провел рабочую встречу с по�
слом США Джоном Теффтом.
Оставшиеся линии сотрудниче�
ства между двумя странами со�
хранились в рамках действую�
щего Соглашения об охране ок�
ружающей среды и в рамках
российско�американского меж�
правительственного Соглаше�
ния о сохранении и использо�
вании чукотско�аляскинской
популяции белого медведя.

17 апреля замруководителя
Росприроднадзора Владимир
Смолин провел заседание Ко�
миссии по рассмотрению ре�
зультатов госгеонадзора.

17 апреля в Москве старто�
вала акция «Миллион деревьев»,
объявленная осенью 2013 г.
Мэром Москвы Сергеем Собя�
ниным. С 17 апреля по 15 мая
планируется высадить около 9
тыс. деревьев и 309 тыс. кустар�
ников более чем по 2600 адре�
сам.

17 апреля Рослесхоз допол�
нительно выделил для тушения
лесных пожаров в Забайкальс�
ком крае 96 млн руб., а на лик�
видацию ЧС, вызванных лесны�
ми пожарами, в республиках Бу�
рятия, Хакасия, Тыва и Амурс�
кой области – 80 млн руб.

17 апреля  в Подмосковье
завершил работу III Междуна�
родный ГИС�форум «Интегра�
ция пространства – будущее
информационных технологий».
Дальневосточный центр НИЦ
«Планета» Росгидромета стал
победителем конкурса в номи�
нации «Значимый вклад в раз�
витие сферы геоинформацион�
ных технологий и ДЗЗ» с про�
ектом «Геоинформационная
система визуализации гидроме�
теорологической и спутниковой
информации по территории
Дальнего Востока».

18 апреля — Международ�
ный день памятников и истори�
ческих мест, который неофици�
ально считается Днём всемир�
ного наследия — уникальных
природных и культурных
объектов, которыми богата и
Россия.

19 апреля Росгидромет от�
метил 100�летний юбилей со
дня рождения Валентина Игна�
тьевича Корзуна – известного
гидролога, в годы Великой Оте�
чественной войны – начальни�
ка инспекции – помощника на�
чальника Главного управления
Гидрометеорологической служ�
бы Красной Армии, Лауреата
Госпремии СССР (1981) и меж�
дународной премии ЮНЕСКО
(1982), начальника Управления
сети станций ГУГМС (1944�
1950), замначальника ГУГМС
(1950�1979), зампредседателя
Госкомгидромета СССР (1979�
1985).

19 апреля в России ликви�
дировано 56 лесных пожаров на
площади 42 757 га.

19 апреля  по обращению
Губернатора Забайкальского
края Рослесхозом принято ре�
шение о дополнительной от�
правке на тушение лесных по�
жаров в 110 воздушных пожар�
ных ФБУ «Авиалесоохрана».
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На церемонии открытия
президент Фонда им. В.И. Вер�
надского Владимир Грачёв отме�
тил, что сегодня «Зеленая Вес�
на» отмечает свой день рожде�
ния – ей исполняет один год: «За

этот год участниками «Зеленой
Весны» было сделано множество
маленьких и больших добрых
дел. В различных уголках нашей
страны под знаменами «Зеленой
Весны» мы сажали цветы, кусты
и деревья, собирали макулатуру,
вешали скворечники, проводили
уборки на берегах водоемов, в
парках, на улицах городов и дру�
гих населенных пунктов, – от�
метил В. Грачев. – Регистрация
участников «Зеленой Весны �
2015» еще не завершена, но уже
сейчас можно отметить, что раз�
личные экологические меропри�
ятия запланированы и уже нача�
лись в 65 субъектах РФ, в том
числе в Республике Крым. К «Зе�
леной Весне» присоединились
более 2 млн человек».

«В этом году мероприятия
«Зеленой Весны» посвящены

70�летию Великой Победы, –
продолжил президент Фонда. –
Это важная и знаменательная
дата. Участвуя в субботниках, мы
будем помнить, что почти 70 лет
назад наше деды совершили ве�
ликий подвиг, дав нам возмож�
ность сегодня жить в мире».

В. Грачев отметил, что Фонд
им. В.И. Вернадского оказывает
различную помощь участникам
экосубботника «Зеленая Весна �
2015, предоставляя организато�
рам мероприятий в регионах Рос�
сийской Федерации необходимый
инвентарь и атрибутику с симво�
ликой «Зеленой Весны» и 70�ле�
тия Победы, организовывает вы�
воз мусора на заводы по перера�
ботке и утилизации отходов, за�

казывает транспорт для сбора
макулатуры в образовательных
учреждениях, закупает саженцы
для посадки, предоставляет ме�
тодический материал для прове�
дения экоуроков в образователь�
ных учреждениях.

В целом все участники цере�
монии открытия субботника в

парке «Сокольники» отметили,
что, учитывая важность вопросов
охраны окружающей среды, про�
ект имеет большое значение для
экологического просвещения и
образования подрастающего по�
коления, формирования патри�
отического сознания, любви к
родной природе и родному краю.

После завершения церемо�
ния открытия почетные гости
экосубботника приняли участие
в посадке сосен в парке «Соколь�
ники» в честь 70�й годовщины
Победы в Великой Отечествен�
ной войне 1941�1945 годов.

Стоит отметить, что во вре�
мя Великой Отечественной вой�
ны 1 октября 1941 г. в связи с при�
ближением фронта к Москве

парк «Сокольники» был объявлен
закрытым. Но и в это суровое вре�
мя интенсивно работали предпри�
ятия, находившиеся на территории
парка и выпускавшие продукцию
для фронта. Продолжалась приро�
доохранная деятельность, дежур�
ства лесников. На территории пар�
ка во время войны были сформи�
рованы три стрелковых и одна тан�
ковая дивизии. Как только враг был
отброшен от стен столицы, парк
вновь возобновил свою работу –
это произошло уже летом 1942 г.
Теперь посаженные деревья будут
расти и напоминать нам и нашим
детям о подвиге русского народа.

После завершения торже�
ственной части мероприятия – це�
ремонии открытия и посадки де�
ревьев почетными гостями – к эко�
логическим мероприятиям присту�
пили остальные участники «Зеле�
ной Весны» в парке Сокольники»

– представители следующих пред�
приятий, организаций и образо�
вательных учреждений:

– ООО «Газпром трансгаз
Москва»;

– Московский финансово�
юридический университет;

– ФГУП «Национальный опе�
ратор по обращению с радиоактив�
ными отходами»;

–Партия «ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ» Восточного Административ�
ного округа г. Москвы;

– Технологический колледж
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– Средняя общеобразова�
тельная школа   1288 г. Москвы;

– ООО «Газпром центрре�
монт»;

– НПО «Пульсар» Госкорпо�
рации «Росатом»;

– ООО «Газпромтранс»;
– Технологический колледж
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– ОАО «Газпром промгаз»;
– Проект Партии «ЕДИНАЯ

РОССИЯ» «Экология России»;

– Общегражданский проект
«Сделаем Вместе»;

– Союз добровольцев России;
– ЗАО «Институт экологи�

ческого проектирования и изыс�
каний»;

– Общероссийское отрасле�
вое объединение работодателей
«Экосфера»;

– Союз машиностроителей
России;

– Нахабинская гимназия   4.
Совместными усилиями

участники экосубботника поса�
дили в парке «Сокольники» бо�
лее 200 кустов спиреи, 25 сосен,
израсходовали на покраску ог�
раждения почти 70 литров крас�
ки и очистили от мусора и сухих
веток несколько сотен квадрат�
ных метров парка.

После завершения субботни�
ка все участники угощались в по�
левой кухне и слушали выступле�
ние коллектива «Радиостанция
«Вежливые люди», который под�
нимал настроение собравшимся,
исполняя всеми любимые компо�
зиции на духовых инструментах.

Юные участники субботни�
ка тоже не скучали – для них раз�
личные конкурсы проводили
аниматоры в ярких костюмах,

также молодежь развлекали рос�
товые куклы. Для детей был от�
крыт батут для прыжков, кроме
того, все желающие могли попры�
гать на «джампах» и поиграть в
видеоигры. Всем участникам раз�
давались различные сладкие уго�
щения и напитки.

По итогам мероприятия все

участники Всероссийского эколо�
гического субботника «Зеленая
Весна – 2015» в парке «Соколь�
ники» были награждены дипло�
мами от «Зеленой Весны». Участ�
ников субботника награждала ис�
полнительный директор Фонда
им. В.И. Вернадского Ольга Пля�
мина, которая отдельно поблаго�
дарила администрацию парка
«Сокольники» и лично директо�
ра Андрея Лапшина, а также уп�
раву района Сокольники и лично
главу управы Александра Воробь�
ева за содействие в подготовке

субботника. В свою очередь руко�
водитель сектора специальных
программ и волонтёрского движе�
ния парка Сокольники Елена За�
харова наградила О.Плямину дип�
ломом за активное участие Фонда
им. В.И. Вернадского в работах по
уборке территории парка.

В рамках субботника в парке
«Сокольники» был проведен кон�
курс рисунков «Нарисуй Весну!»,
победителем которого стал ученик
Технологического колледжа   34,
получивший главный приз – мощ�
ную звуковую колонку.

Отметим, что продолжается
прием работ во Всероссийские
конкурсы рисунков, плакатов и
поделок из вторсырья, проходя�
щие в рамках «Зеленой Весны».
На сегодняшний день в Оргкоми�
тет поступило уже более 500 раз�
личных творческих работ на темы
природы и экологии.

Экологические мероприятия
под знаменами «Зеленой Весны»

будут продолжаться в различных
регионах РФ до 20 мая. Творчес�
кие работы для участия в конкур�
сах принимаются также до 20 мая.

Подведение итогов и награж�
дение участников Всероссийско�
го экологического субботника
«Зеленая Весна – 2015», а также
победителей творческих конкур�
сов в рамках «Зеленой Весны» со�
стоятся 5 июня в Государствен�
ном Кремлевском Дворце.

НЭФ им. В.И. Вернадского

СТАРТ «ЗЕЛЕНАЯ ВЕСНА – 2015»

сии к вопросу сокращения выб�
росов. Он отметил, что на 1 ап�
реля Россия является 6�ой стра�
ной, которая объявила о разра�
ботке национального плана по
снижению выбросмов. 31 марта
Россия официально заявила о со�
кращении выбросов и формиро�
вании национального плана.
А.Бедрицкий также сообщил, что

долгосрочной целью ограниче�
ния антропогенных выбросов
парниковых газов в России мо�
жет быть достижение значение
70�75% от показателя 1990 г. к
2030 году.

Член ЦС Партии «Зелёные»
Елена Гришина зачитала привет�
ствия от Совета Федерации и от
партии «Зелёных» Германии.

Президент Неправитель�
ственного экологического фон�
да им. В.И. Вернадского, Прези�
дент Российской экологической
академии, чл.�корр. РАН Влади�
мир Грачёв поблагодарил Партию
«Зелёные» и лично А.Панфило�
ва за организацию Конференции
и отметил, что только совмест�
ными усилиями можно сдвинуть
проблему изменения климата в
нужном направлении. Он при�
звал собравшихся активнее уча�

К СОГК СОГК СОГК СОГК СОГЛАШЕНИЮ ПО КЛИМАТУЛАШЕНИЮ ПО КЛИМАТУЛАШЕНИЮ ПО КЛИМАТУЛАШЕНИЮ ПО КЛИМАТУЛАШЕНИЮ ПО КЛИМАТУ, ПАРИЖ 2015, ПАРИЖ 2015, ПАРИЖ 2015, ПАРИЖ 2015, ПАРИЖ 2015
ствовать в решении проблем кли�
мата и подчеркнул связь глобаль�
ных экологических проблем с
вопросами экологической безо�
пасности. «Как докладчик в Гос�
думе по ратификации Киотского
протокола могу сказать, что Ев�
ропа очень ценит вклад России,
и нам надо и дальше занимать
активную позицию по киотско�
му протоколу», – заявил В.Гра�
чев. В завершение своего выступ�

ления он ознакомил
участников Конфе�
ренции с книгой А.
Бедрицкого, посвя�
щённой 20�летию
Киотского протокола,
которую издал Фонд
им. В.И. Вернадского.

Выступая с при�
ветственным словом,
академик РАН, Герой
Соцтруда Михаил За�
лиханов отметил, что
написал докладную
записку Президенту

РФ о необходимости переброс�
ки (туннельным путём по трубам
большого диаметра) воды сибир�
ских рек в республики Средней
Азии, в связи с нехваткой воды в
этом регионе из�за климатичес�
ких изменений. Он предложил,
чтобы Партия «Зелёных» стала во
главе этого проекта.

Завкафедрой МГУлеса, акаде�
мик РАН Николай Моисеев остано�
вился в приветственном слове на
важности лесных насаждений в
стабилизации климата, которые
являяются самым мощным погло�
тителем углекислого газа. Он от�
метил, что авторитет «Зелёных» в
значительной степени зависит от
их участия в решении проблем упо�
рядочивания лесных отношений.

С чрезвычайно информатив�
ным докладом выступил началь�
ник отдела многостороннего со�
трудничества в области охраны
окружающей среды Департамента
международных организаций
МИД России Олег Шаманов, в ко�
тором он дал краткий экскурс в
историю переговорного процесса и
представление о предстоящем со�
глашении. В частности он отметил,
что в Дохе были внесены измене�

ния, которые прак�
тически полностью
меняли обязатель�
ства России, Бело�
руссии, Украины. В
итоге поправки в
Дохе ратифицирова�
ли всего 27 стран.

Председатель
П о л и т с о в е т а
Партии «Зелёные»
Георгий Дзасохов в
своем выступлении
заявил: «Исходя из

общечеловеческих ценностей,
осознавая мировое значение
данного вопроса, Партия «Зеле�
ные» призывает всех представи�
телей гражданского общества,
общественные организации эко�
логического направления, пред�
ставителей бизнеса, исполнитель�
ной и законодательной власти не
оставаться в стороне и принять
активное участие в обсуждении
данной проблемы. На выверен�
ной профессиональной платфор�
ме определить нашу
позицию пока на на�
циональном уровне,
соблюдая все пара�
дигмы генеральной
линии развития на�
шего государства,
подразумевая все ос�
новы экологической
и национальной бе�
зопасности РФ и, ис�
ходя из всего, присо�
единиться к новому
протоколу».

С интересным
докладом на тему «Парижское
соглашение: старые и новые
факторы климатической поли�
тики России и других крупней�
ших стран» выступил Руководи�
тель программы «Климат и энер�
гетика» WWF России, член Об�
щественного совета при Росгид�
ромете Алексей Кокорин.

В работе конференции при�
няли участие около 120 человек,
представляющие не только рос�
сийские общественные экологи�
ческие организации, науку, биз�
нес, государственную власть, но
и посольства и иностранные ком�
паний из Франции, Великобрита�
нии, Дании, Германии, Австралии,
Украины, Азербайджана.

«Парижское соглашение бу�
дет подписано, нужны законода�
тельные акты, правительство дол�
жно активно работать – это воп�
рос ближайшего года. Если мы
сделаем рывок – будем впереди, а
если опять остановимся, то будем
нефть, газ качать, заниматься фи�
нансовыми пирамидами, пенсии
туда�сюда отправлять, но это не
экономика. Парижское соглаше�
ние – это экономика будущего, и
мы должны быть здесь первыми»,
– отметил в заключительном сло�
ве Председатель РЭП «Зелёные»
Анатолий Панфилов.

Член Комиссии РФ по делам
ЮНЕСКО Владимир Егоров вру�
чил Анатолию Панфилову под�
писанный Председателем Комис�
сии Сергеем Лавровым Диплом и
медаль ЮНЕСКО за большой
вклад в развитие экологии.

На Конференции было при�
нято решение:

1) направить материалы Кон�
ференции в средства массовой ин�
формации, общественным, науч�
ным организациям, бизнес�струк�
турам, Президенту РФ, Прави�
тельство РФ, руководителям
субъектов РФ;

2) предложить Правительству
РФ и госструктурам в рамках вы�
полнения будущего соглашения
ООН по климату рассмотреть воз�
можность разделения показате�
лей для российских регионов и
предприятий, установив отдельно
нормативы по снижению выбро�
сов парниковых газов и увеличе�
нию поглощающей способности
лесных и других экосистем;

3) направить руководству
субъектов РФ материалы настоя�
щей Конференции с предложени�
ем обсудить их в регионах, с целью
дальнейшей подготовки регио�
нальных экологических программ
энергоэффективности и планов
действий, включая создание сис�
темы измерения, отчетности и ве�
рификации выбросов парниковых
газов в рамках условий нового со�
глашения с оценкой экономичес�
ких затрат на эти цели в соответ�
ствии с задачами региональной
промышленной политики;

4) считать настоящую Кон�
ференцию постоянно действую�
щим общественным информаци�
онным и экспертным органом в
области влияния изменения кли�
мата на социально�экономичес�
кое развитие в условиях подготов�
ки нового соглашения ООН;

5) сформировать постоянно
действующий профессиональный
Оргкомитет Конференции с целью
планирования повесток дня сле�
дующих заседаний и разработки
проектов решений.

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
член Общественного совета

при Росгидромете

(Окончание. Начало на стр. 1)

20 апреля замруководителя
Росводресурсов Вадим Никано�
ров принял участие в заседании
Межведомственной рабочей
группы по координации работ
выполнения научного обосно�
вания мероприятий, обеспечи�
вающих рациональное исполь�
зование водных ресурсов и ус�
тойчивое функционирование
водохозяйственного комплекса
Нижней Волги, сохранение уни�
кальной системы Волго�Ахту�
бинской поймы, дельты Волги и
зоны Западных подстепных иль�
меней.

20 апреля в России ликви�
дировано 29 лесных пожаров на
площади 19 129 га.

20 апреля по итогам работы
штаба Рослесхоза Госкомитету
по лесному хозяйству Республи�
ки Тыва рекомендовано на бли�
жайшем заседании Комиссии по
ЧС поставить вопрос о необхо�
димости  введения режима ЧС в
лесах.

20 апреля в рамках между�
народного проекта во второй раз
стартовал конкурс школьников
«Школа за экологию: думать, ис�
следовать, действовать!».

20 апреля Рослесхоз совме�
стно с Ассоциацией деревянно�
го домостроения объявили от�
крытый конкурс на лучший ти�
повой проект дома для прожи�
вания и выполнения професси�
ональных обязанностей работ�
ников лесного хозяйства «Дом
лесника».

20 апреля в Пресс�центре
Регионального информационно�
го агентства Московской облас�
ти прошел пресс�показ фильма
о мусороперерабатывающей от�
расли в Подмосковье, о пробле�
мах переработки и захоронения
мусора в регионе, планах влас�
тей по модернизации отрасли.
После просмотра фильма на воп�
росы журналистов ответили пер�
вый замминистра экологии и
природопользования области
Алексей Вьюрков и советник
зампредседателя правительства
области Михаил Малков.

С 20 по 26 апреля в рамках
мероприятий, посвященных
Дню Земли, в Москве при под�
держке ГПБУ «Мосприрода» Де�
партамента природопользования
и охраны окружающей среды г.
Москвы и Движения «ЭКА»
впервые проведён Экологичес�
кий фестиваль «ВузЭкоФест�
2015» – организованный студен�
тами и сотрудниками московских
вузов.

21 апреля в ходе встречи гла�
вы Минприроды России Сергея
Донского и Министра охраны
окружающей среды Китая Чэнь
Цзинином принято решение об
активации сотрудничество в об�
ласти обращения с отходами.

21 апреля в рамках двусто�
ронних переговоров главы Мин�
природы России Сергея Донско�
го и замминистра окружающей
среды Бразилии Франсиско Гаэ�
тани принято решение об акти�
визации сотрудничества в сфере
сохранения биоразнообразия,
обращения с ТБО, лесопользо�
вания и освоения минерального
сырья.

21 апреля в Госдуме во вто�
ром и третьем чтениях принят
проект федерального закона  
600511�6 «О внесении измене�
ний в законодательные акты РФ
по вопросу осуществления ры�
боловства в открытом море».

21 апреля  замглавы Мин�
сельхоза России – Руководитель
Росрыболовства Илья Шестаков
провел в режиме видеоконфе�
ренции оперативное совещание
в Росрыболовстве. Он поручил
завершить все работы по форми�
рованию Комиссий по определе�
нию границ рыбоводных участ�
ков к 20 мая.

21 апреля  в пресс�центре
Агентства городских новостей
«Москва» состоялась пресс�кон�
ференция начальника Департа�
мента лесного хозяйства по ЦФО
Евгения Трунова на тему «Под�
готовка к пожароопасному сезо�
ну 2015 г. на территории ЦФО».

21 апреля  Руководитель
Росрыболовства Илья Шестаков
провел совещание по вопросу
реконструкции лососевых заво�
дов Магаданской области.

22 апреля Рослесхоз инфор�
мировал об объёмах лесовосста�
новления в субъектах Южного и
Северо�Кавказского, Централь�
ного, Приволжского и Северо�
Западного ФО. Лучше всего дела
с лесовосстановлением обстоят
в Воронежской (1645 га) и в
Брянской (1638) областях.

22 апреля замглавы Мин�
сельхоза России – Руководитель
Росрыболовства Илья Шестаков
принял участие в работе Второй
научной школы молодых уче�
ных и специалистов по рыбному
хозяйству и экологии «Комплек�
сные исследования водных био�
логических ресурсов и среды их
обитания».

22 апреля состоялось засе�
дание Общественного совета
Рослесхоза.

22 апреля на «полях» Рос�
сийско�Турецкого делового фо�
рума г. Анталья Россельхознад�
зор провел рабочую встречу с
представителями Гендиректора�
та по контролю и пищевой про�
дукции Минсельхоза Турции по
вопросам сотрудничества в об�
ласти ветеринарного и фитоса�
нитарного надзора.

22 апреля, в День Земли,
лидеры инициативных групп,
выступающих против добычи
никеля в Воронежской области
передали в приемную Прези�
дента России более 100 тысяч
подписей против освоения мед�
но�никелевых месторождений в
Воронежской области.

22�24 апреля в Москве про�
шел V Международный ветери�
нарный конгресс «Единый мир –
единое здоровье», в рамках кото�
рого Департамент ветеринарии
Минсельхоза России и Россель�
хознадзор провели для руководи�
телей субъектовых ветеринарных
служб и территориальных управ�
лений Россельхознадзора сове�
щание «Организация государ�
ственного ветеринарного надзо�
ра в субъектах РФ (региональный
надзор). Проблемы и перспекти�
вы». На Конгрессе была проведе�
на выставка ветеринарного и ме�
дицинского оборудования, фар�
макологических препаратов для
лечения и профилактики болез�
ней животных, кормов и кормо�
вых добавок, а также были пред�
ставлены основные новинки оте�
чественной и зарубежной ветери�
нарной индустрии.

23 апреля на биофаке МГУ
состоялось открытое заседании
Комиссии МГУ по биоэтике.

23 апреля в России старто�
вала экологическая акция «Де�
рево Победы». В ходе акции бу�
дут высажены миллионы дере�
вьев, каждое из которых станет
памятью о человеческих жиз�
нях, отданных за общую Побе�
ду. На официальном сайте Де�
ревоПобеды2015.рф будет пред�
ставлена информация об эколо�
гических мероприятиях во всех
регионах России.

23 апреля открылся Первый
московский фестиваль «Русская
рыба», организованный Росры�
боловством совместно с Прави�
тельством Москвы.

23 апреля в Хабаровске Ми�
нистерством РФ по развитию
Дальнего Востока организова�
но рабочее совещание по про�
блеме воспроизводства осетро�
вых в Амуре.

24 апреля замглавы Минп�
рироды России – Руководитель
Рослесхоза Иван Валентик во
время рабочей поездки в Вол�
гоградскую область принял уча�
стие в посадке памятной аллеи
на Мамаевом кургане в рамках
акций «Всероссийский день по�
садки леса» и «Лес Победы».

24 апреля на рабочей встрече
членов Госкомиссии по вопросам
развития Арктики – зампредсе�
дателя Комитета ГД по природ�
ным ресурсам, природопользова�
нию и экологии Михаил Слипен�
чук и Руководителя Росграницы
Константин Бусыгина – обсуж�
дались планы по обустройству
пропускных пунктов в Арктике
как важных отправных точек ком�
плексного развития региона.

24 апреля в Роспотребнад�
зоре с участием МИД России и
Минфина России состоялась
встреча с представителями Все�
мирной организации здравоох�
ранения (ВОЗ) по запуску про�
екта ВОЗ и Роспотребнадзора по
выполнения Международных
медико�санитарных правил в
развивающихся странах.
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Сергей Алексеевич родился в
Мозырском районе Гомельской об�
ласти Республики Беларусь. После
окончания средней школы и года
работы в 1963 г. он поступил на Био�
лого�почвенный факультет МГУ, с
1968 г. по 1971 г. обучался в аспиран�
туре. Первая его научная работа, по�
священная минералогии и микро�
морфологии песчаных почв дельты
Терека, вышла в 1969 г. и была вы�
полнена под руководством извест�
ного микроморфолога почв
К.Н. Федорова. В дальнейшем его
научные взгляды формировались
под влиянием выдающегося учё�
ного в области генезиса, географии
и экологии почв, академика Глеба
Всеволодовича Добровольского.
После окончания аспирантуры
С.А. Шоба поступает на работу на
кафедру географии почв Биолого�

почвенного факультета МГУ. Вся его
последующая профессиональная
деятельность связана с Московским
университетом, в котором он про�
шёл путь от младшего научного со�
трудника до профессора и декана.

Первые научные шаги как
почвоведа�географа были осуще�
ствлены Сергеем Алексеевичем в
1969�1970 гг. в Западно�Сибирской
экспедиции факультета почвоведе�
ния по изучению дерново�подзо�
листых почв со вторым гумусовым
горизонтом Томского Приобья.
Результаты исследований легли в
основу его кандидатской диссерта�
ции, в которой он подтвердил ре�
ликтовую природу этого горизон�
та, сформированного в результате
деградационных процессов в про�
филе лугово�чернозёмных почв
среднего�лоценового оптимума

(при наступлении лесной расти�
тельности на лесостепь). В 1973 г.
он защитил кандидатскую диссер�
тацию по теме «Микроморфология
и минералогия таежных почв Том�
ского Приобья».

Дальнейшая научная работа
С.А. Шобы посвящена изучению
морфогенеза почв таёжно�лесной
зоны. Им проведены обширные
полевые исследования почв, сфор�
мированных на различных по гене�
зису, составу и свойствам почвооб�
разующих породах в различных ре�
гионах России. В 1988 г. он стано�
вится заведующим кафедрой геогра�

фии почв факультета почвоведения
МГУ. В 1989 г. им была защищена
докторская диссертация на тему
«Морфогенез почв лесной зоны».

В 2000 г. избран членом�кор�
респондентом РАН.

Совместно с Г.В. Доброволь�
ским в монографии «Растровая
электронная микроскопия почв»
им были изложены методические
аспекты применения растровой
электронной микроскопии в поч�
воведении. Этим было положено
начало активному использованию
субмикроморфологического мето�
да анализа в практике почвенных
исследований.

Сергей Алексеевич провел ряд
оригинальных исследований по
микроморфологии органического
вещества почв, предложил типиза�
цию микроформ гумуса. Были вы�
полнены обстоятельные работы по
выявлению роли опаловых биоли�
тов в палеопочвенных реконструк�
циях ландшафтов. С.А. Шоба опуб�
ликовал более 200 научных работ, в
том числе около 20 монографий и
учебно�методических работ, среди
них – «Микроморфология почв
природных зон СССР» (Пущино,
1992, в соавт.), «Soils of Russia and
adjacent countries – geography and

micromorphology», Moscow –
Wageningen, (1996, в соавт.), «Суль�
фатно�кислые почвы Восточной
Фенноскандии» (1997, в соавт.),
«Структурно�функциональная роль
почвы в биосфере» (1999, в соавт.),
«Деградация и охрана почвы» (2002,
в соавт.), «Почвы дельты реки Се�
ленги»  (2012, в соавт.). В 2011 г. при
его непосредственном участии и ру�
ководстве вышел в свет Нацио�
нальный атлас почв Российской
Федерации. Редакционной колле�
гией Атласа во главе с С.А. Шобой
были собраны, осмысленны, отре�
дактированы и приведены к единой
форме сотни почвенных и темати�
ческих карт, в подготовке которых
принимал участие большой коллек�
тив ученых из более чем 20 науч�
ных учреждений страны.

О научных результатах своих
исследований он докладывал на
многих международных конгрес�
сах, национальных съездах, кон�
ференциях и симпозиумах.

С 1971 г. Сергей Алексеевич
ведёт преподавательскую работу на
факультете почвоведения МГУ. Он
постоянно читает курс «Микро�
морфология почв», разработал и
читает курс лекций «Землепользо�
вание с основами землеустройства»,
неоднократно читал курс лекций в
зарубежных университетах – Ита�
лии, Мексики, Китая и др. В 2013 г.
ему было присвоено звание «Зас�
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луженный профессор МГУ им.
М.В. Ломоносова».

С.А. Шоба ведет большую на�
учно�организационную и учебно�
методическую работу. С 1995 г. в
должности декана факультета
почвоведения он постоянно на�
правляет свои усилия и инициати�
ву на совершенствование учебного
процесса и научной деятельности
факультета. Он развивает и сохра�
няет на факультете лучшие тради�
ции, которые были заложены его
предшественниками�деканами –
Г.В. Добровольским, А.Д. Ворони�
ным. В настоящее время факуль�
тет почвоведения является веду�
щим учреждением в области под�
готовки высококвалифицирован�
ных специалистов почвоведов�
экологов и научным учреждением,
где проводятся исследования по
широкому кругу проблем почвове�
дения и экологии. За последние
годы на факультете почвоведения
развиваются новые направления,
связанные с экологическим поч�
воведением и охраной почв, они
органично вошли в структуру учеб�
ного плана факультета, созданы две
новые кафедры работающие по
этим направлениям.

Сергей Алексеевич возглавля�
ет Учебно�методическое объеди�
нение классических университетов
по специальности «почвоведение».
Он также главный редактор жур�

Телеграф

налов «Почвоведение» и «Вестник
Московского университета», серия
«Почвоведение», член редколле�
гии бюллетеня «Использование и
охрана природных ресурсов в Рос�
сии», Председатель Ученого сове�
та факультета почвоведения МГУ,
член Общественного совета при
Департаменте природопользова�
ния и охраны окружающей среды
г. Москвы.

На протяжении многих лет
С.А. Шоба был председателем
подкомиссии по микроморфоло�
гии почв Общества почвоведов. В
1996 г. он избирается председате�
лем подкомиссии по микромор�
фологии почв Международного
общества почвоведов, а на Съез�
де почвоведов в 2004 г. был из�
бран Президентом Докучаевско�
го общества почвоведов.

За заслуги по подготовке кад�
ров высшей квалификации, за ак�
тивную научную и педагогичес�
кую деятельность и в связи с 250�
летим Московского университе�
та Сергей Алексеевич награжден
медалью ордена «За заслуги пе�
ред Отечеством» II степени.

Поздравляем Сергея Алексее�
вича с юбилеем и желаем ему креп�
кого здоровья, удачи и дальнейших
успехов на благо отечественного
почвоведения!

Друзья, коллеги, коллектив
НИА�Природа

Осенью 1941 г. в соответствии
со специальным распоряжением
я сдавал военные экзамены, мне
было присвоено звание младше�
го техника�лейтенанта и я был
назначен на должность техника�
топографа в штаб района авиаци�
онного базирования Забайкаль�
ского фронта близ г. Борзя. В со�
ответствии с этим назначением я
почти все время в течение 1941–
1945 гг. вел полевые изыскания и
топографическую съемку полевых
аэродромов на большой террито�
рии юго�восточного Забайкалья,
примыкающего к границам Мон�
голии и Маньчжурии.

Вот когда мне пригодились
знания в области геодезии, топо�
графии, геологии, геоморфологии,
грунтоведения и почвоведения.
Университетское образование да�
вало возможность быстро осваи�
вать необходимые навыки как спе�
циальных полевых исследований,
так и камеральных картографичес�
ких работ, а также инженерных
расчетов при изыскании и строи�
тельстве аэродромов.

Во время этих работ меня осо�
бенно заинтересовали география и

структура речных долин и озер это�
го обширного края, связь их с гео�
логической историей Забайкалья.
Свои наблюдения и соображения я
опубликовал после окончания вой�
ны в Трудах Московского универ�
ситета в статье под названием «О
речных долинах и реликтовых озе�
рах юго�восточного Забайкалья»...

Осенью 1944 г. я был переве�
ден в штаб 12 Воздушной армии в
Чите в должности инженера, а за�
тем и старшего инженера Аэро�
дромного отдела. Праздник Побе�
ды в Великой Отечественной войне
в мае 1945 г. я встречал в Чите и на�
деялся на скорую демобилизацию.
Однако жизнь распорядилась ина�
че. Надвигалась война с Японией.

В июле 1945 г. мы, офицеры
Аэродромного отдела, были уже
в окрестностях г. Томцак�Була�
ка, расположенного на самом
восточном выступе Северной
Монголии в сторону горного
хребта Большой Хинган на гра�
нице с Маньчжурией.

Запомнилось утро 9 августа,
когда мы увидели в небе армады на�
ших военных самолетов, летавших
на подавление японской авиации.

Тут же мы получили приказ отправ�
ляться на машинах вслед за танка�
ми и бронемашинами наших пере�
довых воинских частей для обес�
печения наших летчиков инфор�
мацией об аэродромах и взлетно�
посадочных полосах на территории
Маньчжурии. Никаких дорог для
продвижения воинских частей в
этом районе не было, танки и ма�
шины шли по степи, взметая тучи
пыли и песка настолько густые, что
не было видно впереди идущих ма�
шин. Еще труднее, а главное опас�
нее было продвижение тяжелой
военной техники и автомашин в го�
рах и ущельях Большого Хингана.
Как потом стало известно, коман�
дование Квантунской армии Япо�
нии, располагавшейся в Маньчжу�
рии, не ожидало столь стремитель�
ного продвижения войск Забай�
кальского фронта через Хинган.
Последнее в значительной мере
удалось в связи с тем, что наша авиа�
ция буквально подавила японскую
авиацию на аэродромах и воспре�
пятствовала тем самым возможно�
сти Японии бомбить  колонны
войск Забайкальского фронта в го�
рах Хингана. Если бы это случи�
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лось, то потери наших войск были
бы очень большими.

Здесь уместно упомянуть, что
12 Воздушная армия в момент
наступления на Забайкальском
фронте насчитывала свыше 1300
самолетов, а из общего количе�
ства самолето�вылетов на Даль�
нем Востоке пять тысяч вылетов
было намечено осуществить на
направлении главного удара За�
байкальского фронта.

Очень трудным было прове�
дение военных действий и продви�
жение военной техники и на Цен�
тральной Маньчжурской равнине
из�за большого количества забо�
лоченных мест и отсутствия до�
рожной сети. Мне вспоминается,
как многие десятки километров на�
шей группе «аэродромщиков» при�
ходилось вместе с другими воинс�
кими подразделениями мучитель�
но двигаться на машине по шпа�
лам железнодорожной насыпи
среди болот. Другой дороги не
было. Если какая�то машина вы�
ходила из строя, ее стаскивали с
насыпи, чтобы освободить путь
другим.

В этой ситуации особенно

большое значение имели выбро�
сы наших мощных и отважных
воздушных десантов, в том числе
в города с большим количеством
японских войск. Мне пришлось в
составе команды офицеров штаба
12 Воздушной армии участвовать
в боевых операциях в районах со�
противления частей Квантунской
армии, побывать на аэродромах,

где действовали японс�
кие смертники так назы�
ваемые «камикадзе».
Также пришлось быть на
военных объектах в го�
родах Маньчжурии –
Ванамяо, Тарнани, Тун�
ляо, Чанчуне, Телине и
в конце военных дей�
ствий в 20�х числах ав�
густа 1945 г. в Мукдене
(ныне это Шеньян). 2
сентября 1945 г. Япония
подписала акт о капиту�
ляции, а 3 сентября Ука�
зом Верховного Совета
СССР был объявлен
Днем Победы над Япо�
нией.

В первых числах
сентября мы получили
приказ о возвращении на
территорию СССР, в Ха�
баровск, где находился
штаб маршала А.М. Ва�
силевского – командую�

щего советскими войсками на Даль�
нем Востоке. Когда пересекли го�
сударственную границу СССР, по�
чувствовали себя уже дома. Одна�
ко до возвращения домой было да�
леко. Всю осень и первую часть
зимы пришлось провести в Хаба�
ровске. Лишь в конце января
1946 г. я приехал в Москву...

За участие в военных действи�
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ях против Японии и службу в под�
разделениях Забайкальского фрон�
та я был награжден орденом Оте�
чественной войны II  степени, ме�
далями «За боевые заслуги», «За
победу над Германией», «За победу
над Японией» и почетным знаком
«Ветеран 12�й  Воздушной армии».

Что говорить, несмотря на
все трудности военных лет,
служба в Советской Армии по�
служила мне большой жизнен�
ной школой.

С благодарностью вспоми�
наю многих соратников и дру�
зей тех военных лет, особенно
таких близких, как Н.И. Васю�
тин, В. Рубцов, Л. Антонов, А.
Тугаринов, А. Кирпичников, а
также моих непосредственных
начальников – майора Самоса�
дова и подполковника Спири�
донова. С А.И. Тугариновым и
А.П. Кирпичниковым мы возоб�
новили знакомство в Москве –
А.И. Тугаринов был талантли�
вым ученым геохимиком, стал
профессором, заведующим ка�
федрой геохимии МГУ, был из�
бран чл.�корр. Академии наук
СССР. А.П. Кирпичников так�
же стал известным ученым, про�
фессором, директором Казанс�
кого технологического институ�
та и также был избран чл.�корр.
Академии наук СССР.

В результате было установ�
лено следующее:

– по критерию «транспорт�
ная эффективность» лучшую
оценку (4,12 балла) имеет вари�
ант строительства третьей нитки
шлюза, на втором месте вариант
с подъемом водохранилища до
отметки 68 м (3,82), худшая оцен�
ка у варианта со строительством
низконапорного гидроузла с
подъемом водохранилища до от�
метки 65,0 м (1,67 балла);

– по критерию «экологичес�
кая безопасность» лучшая оценка
у варианта строительства третьей
нитки шлюза при отметке 63,0 м
(8 баллов), на втором месте вари�
ант строительства низконапорно�
го гидроузла при отметке 63 м
(7,22), худшее – у варианта с
подъемом водохранилища до от�
метки 68,0 м (5 баллов);

– по критерию «социально�
демографический эффект» лучшая
оценка у варианта, связанного со
строительством третьей нитки
шлюза при отметке 63,0 м (7 бал�
лов), на втором месте – вариант
строительства низконапорного
гидроузла при отметке 63,0 м
(6,11), худшее – у варианта с
подъемом водохранилища до от�
метки 68,0 (0 баллов);

– по критерию «экономичес�
кая эффективность» лучшая
оценка у варианта, связаннного
со строительством третьей нитки

шлюза при отметке водохранили�
ща 65,0 м (5,21 балла), второе ме�
сто – у варианта со строитель�
ством третьей нитки шлюза при
отметке водохранилища 63,0 м
(5,00), худшее – у варианта стро�
ительства низконапорного гидро�
узла с подъемом водохранилища
до отметки 63 м (2,90 балла);

– по критерию «политичес�
кая целесообразность» лучшая
оценка у варианта, связанного
со строительством третьей нит�
ки шлюза при отметке 63,0 м (2
балла), второе место – у вари�
анта строительства третьей нит�
ки шлюза при отметке 63,0 м
(1,4), худшее – у варианта с
подъемом водохранилища до
отметки 68,0 м (0,0 баллов).

На рис. 1 дана обобщенная

оценка вариантов решения про�
блемы Городецких шлюзов по
группам критериев. Видно, что

наибольшее количество баллов по
интегральным показателям име�
ет строительство третьей нитки
шлюзов при существующей отмет�
ке 63,0 м (26,12 балла). На вто�
ром месте – вариант строитель�
ства низконапорного гидроузла
(19,97 балла) при отметке 63,0 м.
На последнем месте находится
вариант подъема водохранилища
до отметки 68,0 м (12,54 балла).

Таким образом, технико�эко�
номические исследования вариан�
тов решения проблемы Городец�
ких шлюзов убедительно показы�
вают, что строительство третьей
нитки шлюзов при отметке 63,0 м
является предпочтительным по
сравнению с другими вариантами.
Этот вариант позволяет решить не
только проблемы водного транс�

порта, но и экологические про�
блемы г. Нижнего Новгорода, по�
скольку предусматривает строи�

тельство отдельного мостового
перехода через р. Волгу. Отсюда
вариант строительства третьей
нитки шлюза при отметке водо�
хранилища 63,0 м следует рас�
сматривать в качестве основного.

Особое внимание должно
быть уделено реконструкции дей�
ствующих камер шлюзов. При ис�
пользовании современных техно�
логий их реконструкция, направ�
ленная на понижение отметки по�
рогов, может оказаться самым вы�
годным вариантом решения про�
блемы судоходства. За счет пони�
жения отметки порога действующих
камер может быть решена не толь�
ко проблема пропуска крупнотон�
нажных судов, но и существенно
повышена пропускная способность
шлюзованной системы.

На рис. 2 представлен сред�

несуточный график изменения
уровней воды в нижнем бьефе
Горьковского гидроузла за 2009 г.,
из которого следует, что  самые
низкие отметки уровней воды в

нижнем бьефе наблюдаются в
период навигации, с июня по де�
кабрь. В весенний период, что ес�
тественно, отметки уровней воды
самые высокие. В зимний период
отметки также высокие, превы�
шают отметки навигационного
периода более чем на 3 м, дости�
гая в декабре 70,2 м.

Примечательно, что рост
уровней воды в нижнем бьефе гид�
роузла начинается практически
сразу после завершения навигации.
Если посмотреть на табл. 3, то бу�

дет видно, что максимальные уров�
ни воды в нижнем бьефе в зимний
период 2001�2010 гг. были ниже
проектной отметки 68 м только в
2�х случаях (2002 г. и 2003 г.). В

остальных – они не только превы�
шали 68 м, но и отметку 72 м.

Из этого следует, что то к чему
стремится водный транспорт, ус�
пешно реализуется зимой. Глуби�
ны на порогах Городецкого шлю�
за в зимний период могут дости�
гать 7�8 м, что в два раза больше,
чем необходимо для нормально�
го судоходства в навигационный
период. Отсюда, решая вопрос
строительства третьей нитки
шлюза в совокупности с оптими�
зацией режимов работы водохра�
нилищ, проблему судоходства в
нижнем бьефе Горьковского гид�
роузла можно решить навсегда.

Что касается строительства
нового гидроузла в районе Б. Ко�
зино, получившего второе место
при оценке вариантов оптимиза�
ции судоходства, то оснований
для этого нет практически ника�
ких. Этот вариант нарушит сло�
жившуюся экосистему, приведет к
ликвидации последнего свобод�
ного участка реки и спровоцирует
ускоренную эрозию русла в ниж�
нем бьефе, что потребует строи�
тельства еще одного гидроузла
или, по крайней мере, проведения
большого объема дноуглубитель�
ных работ. В результате, то от чего
уходим, к тому и придем.

Необходимо иметь в виду, что
строительство низконапорного
гидроузла предполагается осуще�
ствлять при отсутствии перспек�
тив развития грузопотоков. Если
обратиться к отчетным данным
то будет видно, что с 1990 г. по
2010 г. судопропуск через Горо�
децкий шлюз сократился более

(Окончание. Начало в   3)

СЛЕДУЕТ  ПОДУМАТЬ  И  О  ВОЛГЕ

Великая Отечественная вой�
на началась для Г.В. Богомолова в
поезде «Брест�Москва» на пере�
гоне «Минск�Москва», в котором
он возвращался из Белоруссии,
где проводились рекогносциро�

вочные геологические исследова�
ния в западных областях СССР
для военных целей.

В критические для страны
октябрьские дни 1941 г. проф.
Г.В.Богомолов оставался в Москве

(семью отправил в Новосибирск),
эвакуировал различные предпри�
ятия (ВСЕГИНГЕО эвакуирован не
был, но сильно сократил свой кад�
ровый состав), организовывал от�
ряды самообороны, руководил во�
енно�инженерным гидрогеологи�
ческим отрядом по линии «Спец�
гео», был назначен завкафедрой
гидрогеологии МГУ им. М.В.Ло�
моносова, которая просущество�
вала до середины 1943 г.

Несмотря на трудное военное
время, Комитет по делам геологии
при СНК СССР в 1942 г. принял
решение об учете, своевременной
обработке и обобщении накоплен�

ных за многие годы материалов по
гидрогеологии и инженерной гео�
логии. Для этого во всех террито�
риальных геологических управле�
ниях были организованы гидроге�
ологические экспедиции с необхо�
димым количеством полевых партий
и отрядов. В эти экспедиции вошли
также и гидрометеорологические
станции,   ВСЕГИНГЕО было по�
ручено выявлять источники водо�
снабжения в районах передислока�
ции промышленных предприятий
в Барнауле, Челябинской области,
Верхнее�Бурейнском районе Хаба�
ровского края и др.

В период войны тематический
план института был пересмотрен
(законсервированы 19 тем). Были
форсированы работы по составле�
нию различных гидрогеологичес�

ких карт, которые приобрели осо�
бую актуальность в связи с воен�
ными действиями и перебазирова�
нием промышленных предприятий
в восточные районы страны. В
кратчайшие сроки был разработан
также и стал успешно использо�
ваться метод искусственного зак�
репления грунтов при строитель�
стве аэродрома. За эти исследова�
ния Г.В. Богомолов с соавт. был
удостоен Сталинской премии.

В 1942 г. в стране остро ощу�
щался недостаток поваренной
соли. В это время развернулись
работы под руководством Г.В.Бо�
гомолова и Н.А.Плотникова по
составлению гидрогеологическо�
го обоснования проекта добычи
поваренной соли из рассолов де�
вона в Боенской скважине в Мос�

кве, после чего начались иссле�
дования. Уже в конце года была
пущена первая очередь завода с
производительностью 10�12 т по�
варенной соли в сутки.

В этот период в Москве, в свя�
зи с устройством прудов для про�

тивопожарных целей были орга�
низованы лабораторные и поле�
вые работы по обоснованию ме�
тода создания водонепроницае�
мого покрытия на грунтах с боль�
шой фильтрационной способно�
стью. В результате в кратчайшие
сроки были достигнуты положи�
тельные результаты и принята со�
ответствующими организациями
методика для производства работ.

Зимой 1942 г. Г.В. Богомолов
в составе группы, возглавляемой
А.Н.Косыгиным, вылетал в осаж�
денный Ленинград для восста�
новления водоснабжения города.

Ю.Г. БОГОМОЛОВ,
Председатель Российского

союза гидрогеологов
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чем в два раза. Количество про�
пущенных судов уменьшилось с
45550 ед. до 18311 ед., а количе�
ство шлюзований с 23373 до
9466. В отдельные годы количе�
ство судопропусков и количество
шлюзований было еще  меньше
и достигало соответственно
13969 ед. и 8387ед.

Кроме того, за последние
годы произошло существенное
старение флота. Выбытие круп�
нотоннажных судов из эксплу�
атации опережает их ввод, в свя�
зи с чем необходимо отказать�
ся от гигантомании и не стро�
ить Волгу для судов, а строить
суда для Волги. Тем более, име�
ется опыт западных стран, где
при глубинах до 2,5 м грузов пе�
ревозится на порядок больше,
чем в России при 4,0 м.

Из изложенного следует, что
альтернативы строительству тре�
тьей нитки  сегодня нет. Это са�
мый экономичный и самый эко�
логичный вариант решения про�
блемы.

Хватит заниматься гиганто�
манией и строить памятники бе�
зответсвенности и расточитель�
ства. Пора всерьез заняться ре�
альными проблемами водного
транспорта и не держать его в за�
ложниках непродуманной транс�
портной политики. Следует по�
думать и о Волге.

В.А. КРИВОШЕЙ, д.т.н.,
Президент Национального
 центра водных проблем

24 апреля на 14�м заседании
Межведомственной рабочей
группы по обеспечению охране�
ния охотско�корейской популя�
ции серого кита объявлено, что,
в 2014 г. у берегов о. Сахалин было
обнаружено 12 детенышей охот�
ско�корейской популяции серо�
го кита, что является наивысшим
показателем за последние 10 лет.

24 апреля  в офисе ФАО
(Рим) завершила работу 41�я
сессия Европейской Комиссии
по борьбе с ящуром.

24�25 апреля в г. Икалуите
(Канада) министры иностранных
дел восьми государств провели
заседание Арктического совета.

26 апреля  в  московском
Парке культуры и отдыха «Со�
кольники» состоялось Цент�
ральное мероприятие Единого
дня действий Всероссийской
противопожарной акции «Сель�
хозпалы под контроль!».

27 апреля  Руководитель
Ростехнадзора Алексей Алёшин
принял участие в деловом завт�
раке Клуба лидеров – объеди�
нения предпринимателей.

27 апреля замруководителя
Росприроднадзора Олег Долма�
тов выступил с докладом на за�
седании Подкомитета по фи�
нансовому контролю Комитета
Совета Федерации по бюджету
и финансовым рынкам.

27 апреля в Челябинске по
итогам выездного совещания
Росприроднадзор взял на осо�
бый контроль ситуацию с заг�
рязнением атмосферного воз�
духа в Челябинске.

27 апреля в Москве, в 75 па�
вильоне ВВЦ (ВДНХ) начал ра�
боту Международный форум в
сфере фармацевтики и биотех�
нологий «IPhEB & CPhl Russia».

27�29 апреля в Москве по ини�
циативе Союза осетроводов и при
поддержке Росрыболовства прошла
Научно�практическая конферен�
ция «Российское осетроводство�
2015». Ключевая тема мероприятия
– развитие товарной аквакультуры
и искусственное воспроизводство
осетровых видов рыб.

28 апреля сотрудники Рос�
сийского центра защиты леса при�
няли участие в благоустройстве и
озеленении сквера около нового
памятника Великой Победе в
г. Пушкино.

28�30 апреля в Москве в
ИМГРЭ Роснедра состоялась Все�
российская научно�практическая
конференция «Региональные гео�
химические работы   как основа для
оценки рудоносности и нефтегазо�
носности   территории».

29 апреля в пресс�центре МИА
«Россия сегодня» состоялась пресс�
конференция Министра природ�
ных ресурсов и экологии РФ Сер�
гея Донского на тему: «Итоги засе�
дания Арктического Совета».

29 апреля в Чите в ходе совеща�
ния, проведенного зампредседате�
ля Правительства РФ Александром
Хлопониным, начальник Управле�
ния охраны и защиты лесов Рослес�
хоза Виталий Акбердин назначен
руководителем Межведомственно�
го оперативного штаба ликвидации
ЧС в Забайкаль�ском крае.

29 апреля Росреестром утвер�
жден план работы по участию в
ликвидации последствий ЧС на
территории Республик Хакасия и
Бурятия и Забайкальского края.

29 апреля состоялись перего�
воры Руководителя Россельхознад�
зора Сергея Данкверта с заммини�
стра сельского хозяйства и продо�
вольствия Республики Беларусь Ва�
силием Пивоваром. Главной темой
диалога стало подведение итогов
перекрестных проверок ветеринар�
ными экспертами сторон российс�
ких и белорусских предприятий.

30 апреля врио Руководителя
Амирхан Амирханов провел сове�
щание по проблемным вопросам,
связанным с нефтеразливами; по
итогам совещания территориаль�
ным органам Росприроднадзора
поручено взять под особый конт�
роль ситуации с нефтеразливами
в регионах России.
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Необходимо было срочно

обеспечить Вооруженные Силы
страны топографическими карта�
ми и геодезическими данными на
огромный регион, простирав�
шийся от западных границ до
Волги, который в довоенные
годы не был полностью покрыт
топографическими съемками
масштаба 1:100 000 и крупнее.

В предвоенные годы ГУГК
развернул большие работы в важ�
нейших районах промышленного
освоения: в Европейской части
СССР, на Урале, в Казахстане,
Средней Азии, Западной Сибири
и на Дальнем Востоке. В 1940 г.

было принято решение о сосре�
доточении основных сил на про�
изводстве топографических съе�
мок в масштабе 1:100 000, что ус�
корило картографирование терри�
тории страны в этом масштабе. До
1941 г. топографо�геодезическая и
картографическая служба выпол�
нила топографическую съёмку на
площади свыше 1700 тыс. м2, оп�
ределила 4571 пункт триангуляции
1 и 2 классов и 13685 пунктов за�
полняющих сетей триангуляции,
проложила 57 тыс. нивелировок –
I и III классов, определила 5024
гравиметрических пункта.

Для решения этих задач по�

требовалась мобилизация всех
людских и материально�техни�
ческих ресурсов. В результате
скоординированных действий
Военно�топографической служ�
бы (ВТС) и Главного управления
геодезии и картографии уже в
начале 1942 г. было закончено
издание топографических карт
масштаба 1:100 000 на районы
возможных военных действий.

В конце 1941 г. широко раз�
вернулись работы по созданию
новой карты масштаба 1:200 000,
которая в июле 1942 г. поступила
в армейские подразделения и по�
лучила единодушное признание

К 70$летию Великой Победы
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и одобрение специалистов. В пос�
ледующие годы войны наступа�
тельные операции советских
войск были обеспечены картами
масштабов 1:25 000 и мельче, а
также соответствующими геоде�
зическими данными.

Картографическая промыш�
ленность в годы войны в основном
переключилась на печать топогра�
фических карт для армии и флота.
В результате совместных усилий
военных и гражданских специали�
стов действующие армия и флот
были своевременно и полностью
обеспечены топографическими
картами необходимых масштабов.

Многие геодезисты, топогра�
фы и картографы, пилоты и штур�
маны�аэрофотосъемщики в годы
Великой Отечественной войны
трудились в составе частей ВТС и

артиллерийской инструментальной
и аэрофоторазведки, подготавливая
для войск необходимые картогра�
фические материалы, определяя
геодезические опорные пункты и
координаты целей, составляя фо�
топланы и фотосхемы в процес�
се подготовки разведданных, про�
являли мужество и героизм. Пило�
ту И.Г. Шаманову и штурману�
аэрофотосъемщику М.В. Лорин в
1942 г.. присвоены звания «Герой Со�
ветского Союза».

Многие ученые и специалис�
ты, работавшие на фронте и в
тылу, были удостоены государ�
ственных наград.

Наряду с обеспечением ар�
мии и флота топографическими
картами и геодезическими дан�
ными во время войны не прекра�
щались работы по топографо�

геодезическому и
картографическому
обеспечению нужд
народного хозяйства.
Продолжались рабо�
ты по изданию учеб�
ных, справочных и по�
литико�администра�
тивных карт, а также
по составлению и из�
данию Государствен�
ной карты СССР в
масштабе 1:1 000 000.

Создание Госу�
дарственной карты
масштаба 1:1 000 000
было завершено в
1945 г. и явилось важ�
ным этапом в развитии
системы советских то�
пографических карт
общегосударственного назначе�
ния (в 1947 г. эта карта была от�
мечена почетной наградой Боль�
шой золотой медалью Географи�

ческого общества СССР).
За годы Великой Отечествен�

ной войны предприятия ГУГК
совместно с частями ВТС:

– выполнили съемки и реког�
носцировки на площади около 5
млн. кв. км;

– составили и подготовили к
изданию 19,6 тыс. оригиналов
топографических карт;

– отпечатали 880,5 млн. эк�
земпляров топографических карт;

– составили и издали 575 ка�
талогов и списков, содержащих
координаты 333 тыс. геодезичес�
ких пунктов.

За образцовое выполнение
заданий по производству топог�
рафических съемок, составлению
и печати топографических карт
большая группа работников сис�
темы ГУГК была награждена ор�
денами и медалями СССР.

А.В. БОРОДКО,
Руководитель

Роскартографии
(2004�2009)

22 июня во второй половине
дня радиостанция тралового
флота передала капитанам про�
мысловых судов приказ прекра�
тить промысел и следовать в порт.
Все траулеры благополучно вер�
нулись на базу, и лов рыбы был
временно приостановлен. Основ�
ная часть рыбаков и ученых были
призваны в армию, а большинство
рыболовецких судов стали воен�
ными кораблями.

В начале войны 46 судов –
большая часть Мурманского и
Архангельского траловых флотов
– была передана ВМФ, но перед
тем, как передать, их надо было
переоборудовать, установить соот�
ветствующее вооружение. Прика�
зом Наркомата рыбной промыш�
ленности и Наркомата ВМФ от 24
июня 1941 г. ремонт судов Север�
ного флота поручен Мурманской
судоверфи, где было переоборудо�
вано 20 судов. Наличие на верфи
слипов в последующие годы по�
зволило специализировать судо�
верфь на ремонте подводных ло�
док малого и среднего тоннажа.
Тут же ремонтировали (без доко�
вых работ) и боевые корабли боль�
шого водоизмещения – эскадрен�
ные миноносцы и подводные лод�
ки всех типов. Коллектив судовер�

фи в годы войны выполнил много
новых работ, которые ранее ни�
когда не производил. На судовер�
фи осуществляли капремонт ди�
зелей подводных лодок, паровых
котлов, осуществляли подкрепле�
ние корпусов эскадренных мино�
носцев. Но судоверфь не только
ремонтировала или переоборудо�
вала суда. Она освоила производ�
ство ротных и батальонных мино�
метов, корпусов мин и гранат раз�
личного калибра, волокуш, лыж,
саперных инструментов.

На переоборудованных судах
капитаны промысловых судов ста�
ли командирами военных сторо�
жевых кораблей, тральщиков, по�
сыльных судов, штурманы и меха�
ники – командирами боевых час�
тей, а тралмастера, рыбмастера,
матросы – комендорами, минера�
ми, сигнальщиками. Рыболовные
суда и их экипажи, вошедшие в
строй ВМФ, отлично проявили
себя в самых разнообразных ви�
дах боевой деятельности: они тра�
лили и уничтожали немецкие
мины, несли дозорную службу,
конвоировали транспортные суда,
высаживали десанты, охраняли
коммуникации и выполняли мно�
гие другие виды боевых операций.

Общеизвестны подвиги сто�

рожевых кораблей «Туман» (б. РТ�
10) и «Пассат» (б. РТ�102), герой�
ски погибших в неравном бою с
гитлеровскими кораблями а
июле�августе 1941 г.

13 июля дозорный корабль
«Пассат» под командованием стар�
шего лейтенанта В.Л. Окуневича,
бывшего капитана этого судна в
траловом флоте, сопровождая ка�
раван судов, встретил в районе ос�
трова Харлов отряд из трех гитле�
ровских эсминцев. Приказав капи�
танам сопровождаемых судов идти
к берегу, он повел свой слабо воо�
руженный траулер на сближение
с врагом. Вскоре артиллеристы
«Пассата» подожгли один из эс�
минцев, и тогда фашисты откры�
ли массированный огонь из ору�
дий. Один за другим гибли моряки
на «Пассате». Корабль получил
пробоину и начал погружаться в
воду, но кормовое орудие продол�
жало стрелять. Замолкло оно толь�
ко тогда, когда «Пассат» погрузил�
ся в морскую пучину с развеваю�
щимся Военно�морским флагом
на гафеле. Только двое из коман�
ды в 41 человек спаслись, а осталь�
ные, в том числе и командир
В.Л. Окуневич, погибли.

Такой же геройский подвиг
совершил экипаж сторожевого

корабля «Туман», который 1 авгу�
ста, находясь в дозоре на линии
мыс Цып�Наволок – остров Киль�
дин, вступил в бой с тремя эскад�
ренными миноносцами против�
ника. Силы были неравные: две
45�миллиметровые пушки и два
пулемета против мощной артил�
лерии корабельных орудий. Гит�
леровцы подожгли сторожевик.
Убит командир корабля Л.А.
Шестаков. Один за другим поги�
бали члены команды судна, но
оставшиеся продолжали сражать�
ся. Получив 11 прямых попада�
ний, корабль не спустил флаг и
затонул, подняв сигнал «Поги�
баю, но не сдаюсь», повторив под�
виг легендарного «Варяга».

В ноябре 1941 г. стороже�
вой корабль «Бриз» (б. РТ�64),
под командованием капитан�
лейтенанта В.А. Киреева, тара�

нил и потопил немецкую под�
водную лодку.

В соответствии с решением
Правительства на Северном бас�
сейне было создано Управление
военизированного флота рыбной
промышленности, в которое вош�
ли рыболовные, транспортные и
вспомогательные суда, оставав�
шиеся на «гражданской» службе.
Всего было сформировано четы�
ре крупных дивизиона судов. В их
числе был сформирован военно�
транспортный дивизион, в кото�
рый вошли вспомогательные суда
тралового флота, парусники, мо�
тоботы рыбного порта. Много
было старых судов, в большин�
стве отслуживших свой срок. Де�
сятки этих суденышек грузоподъ�
емностью 15�20 т выполнили ог�
ромную работу по перевозке
вдоль Кольского побережья бое�
припасов, вооружения, продо�
вольствия и по транспортировке
раненых. Участвовали они и в де�
сантных операциях. Моряки этих
судов были хорошо знакомы с
суровым характером Арктики, не
боялись ни штормов, ни снежных
буранов. Как свой дом, знали они
все губы Кольского и Мотовского
заливов и всего Мурманского по�
бережья. За героическую работу
многие моряки были награждены
боевыми орденами и медалями.

Ни одна операция по высад�
ке в Черном, Азовском, а в конце
войны в морях Дальнего Востока,
на проходила без активного учас�

К июню 1941 г. ГЭС на верх�
ней Волге по большей части на�
ходились еще в стадии строитель�
ства. Было завершено сооружение
Иваньковской ГЭС мощностью
30 МВт и гидроэлектростанций на
канале им. Москвы. На Углич�
ской ГЭС мощностью 110 МВт 8
декабря 1940 г. и 20 марта 1941 г.
были пущены оба гидроагрегата,
но уровень водохранилища был
на 2,7 м ниже проектного. На
Рыбинской ГЭС мощностью 330
МВт началось заполнение водо�
хранилища, готовились к пуску
первые гидроагрегаты.

Осенью 1941 г. враг подошел
к Москве, 14 октября пал Кали�
нин. Возникла угроза захвата
Иваньковской ГЭС, в связи с чем
было принято решение о сроч�
ном демонтаже и эвакуации ее
оборудования. Буквально за не�
сколько дней гидроагрегаты и
другое оборудование станции
было частично демонтировано
(был полностью демонтирован
один из гидрогенераторов и час�
тично – второй), погружено на
две баржи и в конце октября от�
правлено вниз по Волге. Выгру�
зить его в месте назначения не
удалось – ударили морозы, и
баржи вмерзли в лед недалеко от

Казани и Костромы. Пришлось
прямо на баржах строить зимние
укрытия для оборудования. Ос�
тавшийся на станции второй гид�
рогенератор был восстановлен и
пущен в работу в декабре 1941 г.
В ноябре 1941 г. немецкие войска
пытались прорваться к Москве в
том числе и с севера, через за�
мерзшее Иваньковское водохра�
нилище. По приказу командова�
ния Калининского фронта гид�
роэнергетики 20 ноября 1941 г.
организовали сброс воды из во�
дохранилища – его уровень сни�
зился на 2 м, лед осел и стал ло�
маться во многих местах, сделав
водохранилище непроходимым
для вражеских войск.

Сразу после разгрома немцев
под Москвой было принято ре�
шение о восстановлении Ивань�
ковской ГЭС. Оборудование воз�
вращалось по железной дороге, с
барж до места погрузки его волок�
ли на специально изготовленных
огромных санях. 1 мая 1942 г. ГЭС
была полностью восстановлена.

При подходе врага было ча�
стично демонтировано оборудо�
вание и других ГЭС канала име�
ни Москвы, в частности
Cходненской, часть агрегатов на�
сосных станций; снимали и вы�

возили даже провода ЛЭП. 23 но�
ября немецкие войска начали
широкомасштабное наступление
в направлении Клин�Рогачево�
Дмитров. По приказу военного
командования, гидроэнергетики
и гидротехники приступили к со�
зданию на пути врага водной
преграды. Маневрируя затвора�
ми водосбросов и используя на�
сосные станции, гидротехники к
26 ноября обеспечили полное
затопление пойм рек Сестры и
Яхромы от г. Яхрома до Ивань�
ковского водохранилища. Перед
наступавшими танками врага воз�
никло искусственное озеро ши�
риной до 2 км и глубиной в не�
сколько метров, ставшее практи�
чески непреодолимой преградой.
Мосты через канал им. Москвы
были взорваны. Попытка врага
окружить Москву с севера захлеб�
нулась в волжской воде.

После разгрома врага под
Москвой, гидротехнические со�
оружения и оборудование насос�
ных станций и ГЭС канала им.
Москвы были быстро восстанов�
лены. Тогда же, в военные годы,
были проведены и первые опыты
по гидроаккумулированию – на�
сосные станции канала им. Мос�
квы были приспособлены для ра�

боты в турбинном режиме, выра�
батывая электроэнергию. Факти�
чески, они стали первыми в на�
шей стране гидро�аккумулирую�
щими электростанциями.

К началу войны на Угличс�
кой ГЭС были пущены оба гидро�
агрегата, но строительство ГЭС
еще не было завершено – водо�
хранилище не было заполнено до
проектной отметки, отсутствова�
ли некоторые механизмы, в зда�
нии ГЭС отсутствовало отопле�
ние. После начала войны, гидро�
энергетики обеспечили беспере�
бойное функционирование ГЭС,
ежегодно перевыполняя планы.
Продолжались работы по дост�

ройке ГЭС – осенью 1941 г. был
введен в эксплуатацию крайне
важный для организации перево�
зок по Волге судоходный шлюз,
весной 1943 г. водохранилище
было заполнено до НПУ.

Отдельно хочется рассказать
о защите ГЭС от вражеской авиа�
ции. Здание ГЭС в целях маски�
ровки были закрыто досками, но
основную работу по защите стан�
ции выполнили зенитчики. Осе�
нью 1941 г. в Углич был перебро�
шен 62�го зенитный артиллерий�
ский дивизион, в 1943 г. к нему
добавился 380�й дивизион. Сто�
ит отметить, что с 1942 г.  боль�
шая часть личного состава зенит�

ных дивизионов составляли де�
вушки. Защита ГЭС от налетов
была организована на очень хо�
рошем уровне – не смотря на все
попытки вражеской авиации (осо�
бенно сильными были налеты в
1942�1943 гг.) разрушить станцию,
ни одна бомба на её территорию
не упала. Позиции зенитчиков
размещались в том числе и непос�
редственно на территории ГЭС –
на ее ограждающей дамбе были
установлены зенитные пулеметы.

К началу войны, Рыбинская
ГЭС не функционировала – го�
товились к пуску первые гидроаг�
регаты, было начато заполнение
водохранилища. После начала
войны, строительные работы су�
щественно замедлились – строй�
ке не хватало ни рабочей силы,
ни материалов. Тем не менее, уже
18 ноября 1941 г., в самые тяже�
лые дни битвы под Москвой, пер�
вый гидроагрегат Рыбинской ГЭС
стал выдавать электроэнергию,
которая в этот момент была про�
сто бесценной – тепловые стан�
ции Московского региона были
либо захвачены врагом, либо эва�
куированы, либо испытывали же�
сточайший дефицит топлива. Гид�
роагрегат работал в недостроен�
ном здании ГЭС, под временным
брезентовым шатром. Сделали
навесы и над вспомогательным
оборудованием. Пульт управле�
ния обогревали с помощью вре�

менных электропечей, которые
изготовили строители. В декабре
1941 г. была введена в эксплуата�
цию первая нитка судоходных
шлюзов. 15 января 1942 г. был вве�
ден в эксплуатацию второй гид�
роагрегат Рыбинской ГЭС. Ос�
тальные гидроагрегаты вводились
уже после войны.

Во время войны, когда круп�
ные тепловые электростанции
были законсервированы из�за пе�
ребоев в подвозе топлива, Углич�
ская и Рыбинская ГЭС выработа�
ли около 4 млрд кВт.ч электроэнер�
гии, освободив для нужд народно�
го хозяйства 5 млн т местного топ�
лива. Эти киловатт�часы работали
на Победу на многих заводах и
фабриках. Через шлюзы ГЭС про�
шли миллионы тонн военных и на�
роднохозяйственных грузов.

РЫБНОЕ  ХОЗЯЙСТВО  В  ГОДЫ  ВОЙНЫ
¬ ÏÓÏÂÌÚ Ó·˙ˇ‚ÎÂÌËˇ ‚ÓÈÌ˚ ˚·ÓÎÓ‚Ì˚È ÙÎÓÚ Ì‡ıÓ‰ËÎÒˇ Ì‡ ÔÓÏ˚ÒÎ‡ı

Ë ·˚Î ‡Á·ÓÒ‡Ì ‚ Ó„ÓÏÌ˚ı ÏÓÒÍËı ÔÓÒÚ‡ÌÒÚ‚‡ı. “‡Í, ÌÂÒÍÓÎ¸ÍÓ ‰ÂÒˇÚ-
ÍÓ‚ Ú‡ÛÎÂÓ‚ –Â‚ÂÌÓ„Ó ÔÓÏ˚ÒÎÓ‚Ó„Ó ÙÎÓÚ‡ ÔÓÏ˚¯ÎˇÎË ‚ ÔˇÚËÒÚ‡ı-
¯ÂÒÚËÒÚ‡ı ÏËÎˇı ÓÚ Ò‚ÓËı ·‡Á. ÕÂÓ·ıÓ‰ËÏÓ ·˚ÎÓ ·˚ÒÚÓ Ë ·ÂÁ ÔÓÚÂ¸
‚ÂÌÛÚ¸ ‚ ÔÓÚ˚ ˝ÚË ÍÓ‡·ÎË ñ ·ÂÁÓÛÊÌ˚Â Ë ·ÂÁÁ‡˘ËÚÌ˚Â ÔÓÚË‚ ‚‡„‡.

тия рыбаков и флота. В осажден�
ных городах Ленинграде, Севас�
тополе, Керчи и Одессе днем на
виду у врага под разрывами сна�
рядов рыбаки добывали рыбу для
населения этих городов и бойцов,
а ночью уходили в дозоры, дела�
ли дерзкие вылазки в тылу врага,
сея там панику и смерть. А когда
после героической обороны пала
Керчь, рыбаки Приазовья и Кры�
ма под прицельным артиллерий�
ским огнем врага с керченского
берега и непрерывной бомбежкой
вражеских самолетов вывели зна�
чительную часть рыболовного
флота через узкий Керченский
пролив в Черное море и снова
продолжали борьбу.

Рыбаки, принимавшие непос�
редственное участие в десантах, в
боевых действиях вместе с Крас�
ной Армией, внесли большой
вклад в дело окончательного раз�
грома врага и освобождения го�
родов Одессы, Севастополя, Но�
вороссийска, Керчи. Рыбаки снис�
кали себе большую славу и лю�
бовь народа за их преданность
Родине, мужество, храбрость.

28 рыбаков стали Героями
Советского Союза, а Шабалин
Александр Осипович – штурман
Мурманского тралового флота –
дважды Героем Советского Союза.

Военные действия на Барен�
цевом, Балтийском, Азовском и
Черном морях привели к резкому
сокращению, а порой и к полно�
му прекращению отечественного

рыболовства в этих районах.
В этот период на Севере во�

зобновился траловый лов рыбы
в Баренцевом море. Дело это
было нелегким. В экипажах тра�
улеров было много пенсионе�
ров, женщин и подростков. Не�
обходимо было изменить такти�
ку тралового лова, ловить рыбу
ночью, в абсолютной темноте;
работали по 16 часов в сутки.
Требовалось одновременно вы�
полнять промысловые операции
и дежурить у орудий и пулеме�
тов. В декабре 1941 г. начался
регулярный промысел. Вначале
работало 17 судов, а уже в
1944 г. – 29 траулеров. Уже в
январе 1942 г. в блокадный Ле�
нинград был отправлен первый
эшелон с рыбой и рыбопродук�
цией. Если за 1942 г. Мурманс�
кий траловый флот добыл
9,1 тыс. т рыбы, то в 1943 г. –
уже 32,8 тыс. т. В конце 1943 г.
Мурманскому трал�флоту за
трудовые успехи было вручено
Красное Знамя Госкомобороны.
В 1944 г. было добыто рыбы в
2 раза больше, чем в 1943 г.

В Белом море весной 1943 г.
возобновился ледокольный судо�
вой промысел гренландского тю�
леня. Продукция промысла –
мясо и сало – немедленно направ�
лялись для массовой продажи го�
лодающим жителям Архангельс�
ка и области. В 1944 г. начались
поставки из Архангельска в Ле�
нинград пищевого и медицинско�
го жира из тюленьего сала для
питания населения.

В январе 1942 г. Госкомобо�

роны принял постановление «О
развитии рыбных промыслов в
бассейнах рек Сибири и Даль�
него Востока». Расширение ры�
боловства на водоемах, органи�
зация новых рыболовецких кол�
хозов и моторно�рыболовных
станций, строительство малых
добывающих и транспортных
судов – все это требовало вели�
чайшего напряжения физичес�
ких и моральных сил сибиряков.
В Сибири в 1940 г. было вылов�
лено 49,0 тыс. т рыбы. В 1942 г.
– уже 91,0 тыс. т, т.е. в 1,9 раза
больше, а в 1943 г. был достиг�
нут максимум – 123,0 тыс. т – в
2,5 раза больше довоенного
уровня.

В годы войны основным
районом Дальнего Востока,
обеспечивавшим рост вылова
рыбы, стала Камчатка. Если в
1940 г. на Камчатке было добы�
то 90,0 тыс. т рыбы; то в 1941 г.
– в 1,3 раза; в 1942 г.  – в
1,5 раза, а в 1943 – 1945 гг. –
почти в 2 раза больше, чем в
1940 г. Удвоили лов лососей
ставными и закидными невода�
ми, организовали крючковый
лов трески, снюрреводный про�
мысел камбалы в прибрежных
водах, обеспечив увеличение
вылова этих объектов в 6 раз. За
1942 – 1945 гг. Камчатка дала
стране свыше 650 тыс. т рыбы,
из которых 68 % составили ло�
сосевые. Всего рыбаками Сиби�
ри и Камчатки было добыто в
1942 – 1945 гг. 1,04 млн т рыбы
и других объектов промысла.

По материалам ВНИРО

ВКЛАД  ГИДРОЭНЕРГЕТИКИ  В  ПОБЕДУ
¬ÂıÌÂ-¬ÓÎÊÒÍËÈ Í‡ÒÍ‡‰ √›– ñ »‚‡Ì¸ÍÓ‚ÒÍÓÈ, ”„ÎË˜ÒÍÓÈ Ë —˚·ËÌÒÍÓÈ,

Ó·ÂÒÔÂ˜Ë‚‡ÎË ÃÓÒÍ‚Û ̋ ÎÂÍÚÓ˝ÌÂ„ËÂÈ ‚ Ò‡Ï˚Â ÚˇÊÂÎ˚Â ‚ÓÂÌÌ˚Â „Ó‰˚,
ÔË˜ÂÏ ÌÂÍÓÚÓ˚Â ËÁ ̋ ÚËı ÒÚ‡ÌˆËÈ ‡·ÓÚ‡ÎË ‚ ÌÂ‰ÓÒÚÓÂÌÌÓÏ ÒÓÒÚÓˇÌËË.

14 июля 1944 г. указом Пре�
зидиума Верховного Совета СССР
«за выдающиеся успехи и техни�
ческие достижения по строитель�
ству гидроузлов на реке Волге»
был награжден 161 человек, из
них орденом «Знак Почета» – 70,
медалью «За трудовую доблесть»
— 36, медалью «За трудовое от�
личие» – 22 человека. 33 челове�
ка были награждены орденом
Трудового Красного Знамени. За
бесперебойное энергоснабжение
Москвы в военное время коллек�
тиву Рыбинской ГЭС было пере�
дано на вечное хранение Крас�
ное знамя Наркомата электро�
станций и ЦК профсоюза работ�
ников электротехнической про�
мышленности.

По материалам
ОАО “РусГидро”

Взорванный мост через канал им. Москвы

Имена многих бойцов�охотни�
ков приобрели широкую извест�
ность. Более трехсот шестидесяти
фашистов на боевом счету снайпе�
ра Семена Номоконова, опытного
охотника из Забайкалья. Гитлеров�
цы называли его страшным шама�
ном, обещали крупные суммы за
его голову. Охотник�лесник с Ку�
бани сержант Иван Меркулов унич�
тожил более трехсот оккупантов.
Бойцы, овладевшие искусством
меткого выстрела в созданной им
школе мастеров огня, многократ�
но увеличили боевой счет учителя.

В годы войны Всеармейское
военно�охотничье общество не

прекращало своей деятельности.
Много сделали для фронта эвакуи�
рованные на восток его промыш�
ленные предприятия. Они выпус�
кали маскировочные сети, санитар�
ные сани, волокуши, взрыватели
для минометов и другую необхо�
димую для действующей армии
продукцию. На Урале, в Сибири, на
Дальнем Востоке и в Средней Азии
из числа опытных охотников в годы
войны широко практиковалось со�
здание промысловых бригад по за�
готовке мяса диких копытных жи�
вотных и рыбы для снабжения ар�
мии и военных госпиталей.

В годы Великой Отечествен�

ной войны в Ленинграде в усло�
виях блокады было принято ре�
шение о создании из доброволь�
цев Военно�охотничьего обще�
ства специальных бригад. Ими
были выловлены десятки тонн
рыбы, много водоплавающей
дичи. Причем эту работу добро�
вольцы осуществляли и при вра�
жеских обстрелах и бомбежках.

В годы Великой Отечествен�
ной войны, когда страна пережива�
ла труднейший период, правитель�
ство придавало большое значение
заготовкам пушнины. Требовалось
как можно больше пушного сырья
для экспорта в обмен на крайне

необходимые для армии и народ�
ного хозяйства товары. Казалось бы,
в военное время пушной промысел
должен был резко сократиться.
Однако объем добычи некоторых
ценных видов (ондатры, соболя и
др.) не только не уменьшился, но и
возрос. В отдельные годы было за�

готовлено белки, лисицы,
песца, куницы и других ви�
дов больше, чем в предвоен�
ные годы. Возросла добыча
шкурок некоторых видов в
Якутии, Хабаровском и Краснояр�
ском краях и других промысловых
районах страны.

ОХОТНИЧЬЕ  ХОЗЯЙСТВО  В  ГОДЫ  ВОЙНЫ
– Ì‡˜‡ÎÓÏ ‚ÓÈÌ˚ Ú˚Òˇ˜Ë ̃ ÎÂÌÓ‚ ÓıÓÚÌË˜¸Ëı Ó·˘ÂÒÚ‚ Û¯ÎË Ì‡ ÙÓÌÚ.  ÓÏ‡Ì-

‰Ë˚ ÁÌ‡ÎË, ̃ ÚÓ ÓıÓÚÌËÍË ÙËÁË˜ÂÒÍË Á‡Í‡ÎÂÌÌ˚Â, Ì‡ıÓ‰˜Ë‚˚Â, ‚Î‡‰Â˛˘ËÂ Ì‡‚˚Í‡-
ÏË ÒÚÂÎ¸·˚ Ë ÏÌÓ„ËÏË ‰Û„ËÏË ̂ ÂÌÌ˚ÏË Í‡˜ÂÒÚ‚‡ÏË, ÔÓ˝ÚÓÏÛ Ì‡ÁÌ‡˜‡ÎË Ëı
‡Á‚Â‰˜ËÍ‡ÏË, ÒÌ‡ÈÔÂ‡ÏË, ÔÛÎÂÏÂÚ˜ËÍ‡ÏË, ‡ÚËÎÎÂËÒÚ‡ÏË, ‡Á‚Â‰˜ËÍ‡ÏË-Ì‡·Î˛-
‰‡ÚÂÎˇÏË Ë ‰. ¬ÓÂ‚‡ÎË Ú‡ÍËÂ ÓıÓÚÌËÍË Í‡Í ÎÂ„ÂÌ‰‡Ì˚È ÎÂÚ˜ËÍ-ËÒÚË·ËÚÂÎ¸, ̃ ÎÂÌ
¬ÓÂÌÌÓ-ÓıÓÚÌË˜¸Â„Ó Ó·˘ÂÒÚ‚‡ –Ë·ËÒÍÓ„Ó ‚ÓÂÌÌÓ„Ó ÓÍÛ„‡ ¿.». œÓÍ˚¯ÍËÌ, ‡ Ú‡Í
ÊÂ œ.√.  ‡¯ËÌÓ‚, ¬.Õ. ‘Â‰ÓÓ‚, ».¿. œ‡¯ÍÓ‚, ¬.». Ã‡˘ÂÌÍÓ, œ.Ã. ÀÂ·Â‰Â‚,
¬.¿.  Î˛ÍËÌ, fl.‘. ŒÒ‡‰˜ËÈ, œ.fl. ÃÂÌˇÈÎÓ, Ã.». ¡ÓÓ‰ËÌ Ë ‰Û„ËÂ.

Основное участие в охотни�
чьем промысле принимали кол�
хозы. Ежегодно перед началом

промысла каждой области опре�
деляли конкретный план добы�
чи пушнины и дичи и необходи�
мый для его выполнения контин�
гент охотников�колхозников, ко�
торые должны были без отрыва
на другие работы в течение всего
сезона находиться на промысле.

Важное значение в развитии
охотничьего хозяйства имела орга�
низация государственных ондатро�
вых хозяйств и укрепление создан�
ных ранее производственно�охот�
ничьих станций и промыслово�охот�
ничьих хозяйств. Создание и укреп�
ление специализированных охотни�
чьих хозяйств ликвидировало обез�
личку в использовании ценных охот�
ничьих угодий, позволило проводить
работы по бонитировке и мелиора�
ции ондатровых водоемов. По�но�
вому был организован труд промыс�
ловиков, созданы квалифицирован�
ные кадры штатных охотников.

В 1944 г. Госохотинспекции (со�
зданная в 1940 г.) была преобразо�
вана в Главное управление по делам

охотничьего хозяйства при Совете
Народных Комиссаров России, а на
местах – в областные, краевые и рес�
публиканские управления.

После войны перед работни�
ками охотничьего хозяйства были
поставлены важные задачи: вос�
становление охотничьего хозяй�
ства, частично разрушенного во
время войны; воспроизводство и
увеличение поголовья ценных
пушных зверей и копытных; вне�
дрение новой техники в промысел
животных; применение в охотни�
чьем хозяйстве таких организаци�
онных форм, которые помогли бы
привлечь к пушному промыслу
необходимое количество охотни�
ков; освоение отдаленных охотни�
чьих угодий; повышение выхода
продукции. При решении этих за�
дач была проделана большая ра�
бота по акклиматизации и воспро�
изводству охотничьей фауны. Ре�
зультаты массовой работы по вос�
производству соболя, ондатры и
некоторых других пушных зверей
заметно увеличили объем добычи
пушнины в послевоенные годы.

НИА�Природа

Строительство Рыбинской ГЭС

Трижды Герой Советского Союза  А.И. Покрышкин
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К 70$летию Великой Победы Книжная
полка

К 1941 г. в результате неустан�
ного труда геологоразведчики обес�
печили минеральными запасами
значительный рост добычи полез�
ных ископаемых, благодаря чему по
итогам второй пятилетки в СССР
выплавка чугуна в стране удвоилась,
выпуск стального проката вырос в
2,5 раза, свинца – почти в 6 раз,
алюминия – в 10 раз; была подго�
товлена сырьевая база для новых
угледобывающих предприятий на
Урале, в Кузбассе, на Дальнем Вос�
токе, в Казахстане и Средней Азии;
почти в 2,5 раза возросли запасы
нефти, значительно расширены
перспективы давно известных же�
лезорудных бассейнов и отдельных
месторождений (Урал, КМА, За�
падная Сибирь), а также выявлен
ряд новых объектов (Закавказье,
Урал, Сибирь и др.). Это позволи�
ло создать базу для Магнитогор�
ского комбината на Урале, Кузнец�
кого металлургического комбина�
та в Сибири.

Уже в конце 1942 г. производ�
ство электроэнергии в нашей стра�
не, в основном на основе нефти и
угля, составило около 13% от сум�
марного ее производства всеми
странами антигитлеровской коа�
лиции (соответственно 283,3 и
2216,7 млрд кВт/ч), угля – 15%
(902,9 и 6125,8 млн т), нефти и
нефтепродуктов – 10% (172,1 и
1731,7 млн т), стали – 13%. По
суммарному производству нефти
и нефтепродуктов во все годы
войны наша страна превосходила
Германию в 3,7 раза (172,1 и 46,3
млн т), что компенсировало от�
ставание по углю (соответствен�
но 902,9 и 3455 млн т).

Уже спустя шесть дней после
начала войны, 28 июня, вопрос о
задачах геологической службы в
связи с военной обстановкой об�
суждался на совместном заседа�
нии Комитета по делам геологии
СНК СССР и ЦК профсоюза. В
первую очередь требовалось сроч�
но развернуть геологоразведоч�
ные работы в глубоком тылу, в
восточных районах, чтобы обес�
печивать сырьем эвакуированные
оборонные промышленные пред�
приятия, компенсировать времен�
ную потерю энергетических и
коксующихся углей Донбасса,
высококачественных железных
руд Кривого Рога, марганцевых
руд Никополя, бокситов Тихвина,
других источников минерального
сырья, оказавшихся в начале вой�
ны в захваченных немецко�фаши�
стскими войсками районах.

Вторая половина 1941 г. была
временем великого перемещения
производительных сил на восток.
Комитет по делам геологии при
СНК СССР в августе�сентябре
был эвакуирован в г. Кыштым Че�
лябинской области. Уполномо�
ченным Комитета в Москве стал
директор ВИМСа Н.М.Сирин. С
февраля 1942 г. в Москве органи�
зуется оперативная группа Коми�
тета, возглавляемая его председа�
телем И.И.Малышевым.

В глубинные районы стра�
ны были перебазированы Укра�
инское, Московское, Азово�Чер�
номорское, Северо�Кавказское,
Северное геологические управле�
ния, Госгеолиздат, ВИМС,
ВСЕГИНГЕО, ВГФ, ЦГБ, ВКЗ,
МГРИ и др. Работа Белорусско�
го геологического управления
(ГУ) на время оккупации Бело�
руссии фашистскими захватчика�
ми была прервана. В декабре 1943
г. и январе 1944 г. в составе Коми�
тета были созданы соответствен�
но Красноярское и Западно�Ка�
захстанское ГУ.

Несмотря на значительные
трудности, уже в начале 1942 г. в
стране функционировали 606 гео�
логоразведочных партий и все эва�
куированные НИИ. Геологи выя�
вили и разведали запасы меди,
вольфрама, молибдена и никеля
в 5 раз больше добытого количе�
ства этих металлов; запасов бок�
ситов – в 20 раз больше; свинца,
ртути – более чем в 3 раза.

Была существенно расшире�
на железорудная база черной ме�
таллургии в Казахстане и Средней
Азии. Проведена форсированная
разведка и освоение месторожде�
ний марганца на Урале, в Казах�
стане и Западной Сибири и уже к
концу 1941 г. эта проблема была
практически решена. Большой
вклад в изучение и разведку мес�
торождений марганцевых руд вне�
сли: А.Г. Бетехтин, Ю.А. Асонов,
К.Е. Кожевников, В.И. Ковун,
А.К. Головченко, М.С. Момжи и др.

С 1942 г. начал работать Но�
рильский никелевый завод с пол�
ным циклом по выплавке никеля,
меди, кобальта и платиноидов.
Норильский и Уфалейский комби�
наты стали основными поставщи�
ками никеля и кобальта для метал�
лургических заводов Урала и Си�
бири, производящих легированную
сталь для брони. Удельный вес ка�
чественного проката поднялся с
23% в первом полугодии 1941 г. до
49% во втором, а по восточным
районам – с 36,9% в июле до 70,8%
в октябре. В 1943 г. металлургичес�
кие заводы на востоке страны да�
вали 94,7% от общей выплавки чу�
гуна и свыше 86,7% производства
стали и проката.

В связи с временной оккупа�
цией фашистами Донбасса, давав�
шего до войны более половины
всей добычи угля, основной базой
энергетических и коксующихся
углей стал Кузбасс. Добыча угля
здесь в 1943 г. достигла почти 25
млн т, в том числе коксующихся
углей 9,5 млн т. Также на Урале, в
Казахстане и Средней Азии было
разведано и передано промыш�
ленности для эксплуатации зна�
чительное количество угольных
месторождений. В их числе: Вол�
чанское месторождение бурого
угля на восточном склоне Урала
с запасами в несколько десятков
млн т, Гремяченское и Шумихин�
ское месторождения в Кизелов�
ском угольном бассейне, Ангрен�

ское месторождение в Узбекиста�
не, Чурубай�Нуринское место�
рождение коксующихся углей в
Караганде. Во второй половине
войны в общесоюзной добыче
угля важную роль снова стал иг�
рать освобожденный Донбасс –
уже в 1944 г. на его шахтах было
добыто 21 млн т угля.

В 1942�1943 гг. П.М. Есин,
руководивший работами на Вол�
чанском месторождении бурых
углей, доказал его большое про�
мышленное значение. За эту ра�
боту ему в числе других присвое�
но звание лауреата Сталинской
премии. В результате поисково�
разведочных работ под руковод�
ством Н.Ф. Мамаева в Челябин�
ской области было открыто круп�
ное промышленное Кулярское
месторождение бурых углей.

В условиях военного време�
ни торф был весомым видом топ�
лива для многих сел и городов. До
1943 г. исследования торфяных
месторождений проводили мно�
гие организации Наркомата зем�
леделия, а с февраля 1943 г. вы�
полнение различных работ было
возложено на трест «Росторфраз�
ведка». Добыча торфа составляла
около 40 млн т.

Особенное положение в во�
енной экономике страны занимал
топливно�энергетический комп�
лекс. Добыча нефти сократилась.
Поэтому были приняты самые
энергичные меры к развертыванию
геологоразведочных работ на
нефть и газ в Казахстане, Средней
Азии и, особенно, в Волго�Ураль�
ском районе. В 1943 г. доля Куй�
бышевской области в общесоюз�
ной добыче нефти возросла по
сравнению с 1941 г. в 3 раза, рес�
публик Средней Азии – в 2 раза. В
1944 г. была выявлена девонская
нефть в Башкирии. В районе Са�
ратова открыты богатейшие газо�
вые месторождения (Курдюмов�
ское и Тепловское), которые не
только снабжали газом промыш�
ленность Саратовской области, но
к концу 1945 г. также и промыш�
ленность Москвы. В открытие
этих месторождений большой
вклад внесли геологи И.И. Енгу�
разов, А.И. Кутуков, Б.А. Можа�
ровский, Л.А. Кузнецов, а также
незаслуженно забытый крупный
ученый В.М. Сенюков, который
организовал трест «ВостСибнеф�
тегазгеология» в Иркутске.

Страна остро нуждалась в
алюминии. Действующим остался
только один алюминиевый завод
на Урале. Были приняты экстрен�
ные меры по увеличению произ�
водства алюминия. В 1942 г. всту�
пила в строй вторая очередь Ураль�
ского завода, мощность которого
была резко увеличена; стали вы�
плавлять алюминий Богословский
завод на Урале и Новокузнецкий в
Кемеровской области, сырьевой
базой для них служили месторож�
дения высококачественных бок�
ситов СУБРа, а также – выявлен�
ные месторождения бокситов на
Южном Урале.

В короткие сроки были изыс�
каны новые резервы и по другим
полезным ископаемым. Это –
медь, цинк, свинец Урала, Алтая и
Казахстана, ртуть Киргизии, воль�
фрам и молибден Забайкалья и Уз�
бекистана, золото Колымы, олово
Чукотки, сурьма Центрального

Тянь�Шаня и многое другое. Сле�
дует отметить, что уже в сентябре
1942 г. вышло распоряжение Гос�
комобороны об организации ра�
бот по урану. В поиски урана были
вовлечены все геологоразведоч�
ные организации страны.

В связи с усилением налетов
фашистской авиации на Москву
было принято решение об эваку�
ации геологических фондов и ка�
меральных партий Московского
геолуправления в Тамбовскую об�
ласть в г. Моршанск. А полевые
геолого�съемочные работы в Под�
московье еще продолжались.
Лишь в середине ноября съемоч�
ные партии вернулись в Москву и
Моршанск. С 12 января 1942 г.
официально (приказ   5 по Ко�
митету) управление возобновило
работу в Москве и в конце февра�
ля большая часть геологов верну�
лась в столицу.

В годы войны в Московском
регионе велись изыскания и бу�
рение скважин для резервного
водоснабжения Москвы и для
получения соли из рассолов, со�
ставлялись карты распростране�
ния песков для нужд противовоз�
душной обороны, карты залега�
ния грунтовых вод в связи с со�
оружением бомбоубежищ и по�
жарных колодцев, разведка мес�
торождений минеральных красок
для маскировки объектов. После
перелома в ходе войны произво�
дилось обследование затоплен�
ных и разрушенных шахт Мос�
ковского буроугольного, Тульско�
го и Липецкого железорудных
бассейнов с доразведкой запасов
угля и бурых железняков.

В январе 1944 г. за успешное
выполнение заданий правитель�
ства в области геологических изыс�
каний и увеличения ресурсов ми�
нерального сырья для горно�до�
бывающей промышленности ука�
зом Президиума Верховного Со�
вета СССР 17 ученых ВИМСа
были награждены орденами и
медалями. А всего за самоотвер�
женную работу во время войны
более 200 сотрудников института
получили правительственные и
отраслевые награды.

Больших успехов в расшиф�
ровке сложных вопросов геоло�
гического строения рудных рай�
онов и месторождений полезных
ископаемых, определении на�
правлений геологоразведочных
работ, обобщении материалов по
геологии СССР добились акаде�
мики Д.В. Наливкин, А.Е. Ферс�
ман, Д.С. Белянкин, Д.И. Щер�
баков, член�корр. Ю.Л. Билибин,
доктора геолого�минералогичес�
ких наук Н.Г. Кассин, В.Н. Явор�
ский, В.Г. Малков, Н.В. Шабров,
Е.А. Рожкова, Ф.Н. Вольфсон, ст.
научные сотрудники Н.И. Хита�
ров, А.М. Шамовский, Ф.А. Алек�
сеев и многие, многие другие.

Геологоразведочные работы во
время войны советскими геолога�
ми проводились не только на тер�
ритории СССР, но и за рубежом.
Так, входящая в состав треста
«Спецгео» Восточная экспедиция
выполняла работы на территории
Монголии – это спецсъемки, ин�
женерно�геологические изыскания
и бурение скважин на воду по за�
явкам правительства МНР, поиски
и разведка месторождений редких
металлов и флюорита (Обо�Салан�

ское месторождение).
В работу по непосредствен�

ному геологическому обслужива�
нию нужд Красной Армии вклю�
чались сотни геологов, обеспечи�
вающих осуществление многих
оперативно�тактических военно�
инженерных задач, возникавших
у командования Красной Армии
как в обороне, так и в наступле�
нии. На каждом фронте работали
специальные военно�геологические
отряды института ВСЕГЕИ, трес�
та «Спецгео» и Ленинградского
геологического управления. К об�
служиванию тыловых подразде�
лений и фронтов привлекали наи�
более квалифицированных и
опытных специалистов�геологов.
Не менее сложные задачи решала
и топографо�геодезическая служ�
ба. Необходимо было самыми
быстрыми темпами проводить
съемки и выпускать топо�графи�
ческие карты для фронта и для
других оборонных нужд страны,
наряду с изданием обычных карт
для учебных заведений и других
народно�хозяйственных целей.
Объем топографической съемки,
выполненной с 1941 по 1945 гг.,
составлял 242% к объему съемок,
выполненных с 1936 по 1940 гг.,
за этот же период выпуск геогра�
фических карт увеличился в 1,4
раза. Только за 1941 г. было изда�
но для нужд фронта и тыла не�
сколько миллионов экземпляров
топографических карт.

Выдающийся геолог и орга�
низатор геологической службы
страны Илья Ильич Малышев про�

вел колоссальную работу по ко�
ординации действий геологов
особенно в первые годы войны, а
в послевоенный период, добив�
шись личного приема у И.В.Ста�
лина, сумел убедить его в необхо�
димости концентрации геологи�
ческих исследований в рамках
единого органа управления, рас�
ширения поисковых работ на
стратегически важные и новые
виды минерального сырья. В ре�
зультате 13 июня 1946 г. вышло
Постановление Совета Мини�
стров СССР   124 за подписью
И.В.Сталина «Вопросы организа�
ции Министерства геологии
СССР», в котором определялись
задачи Министерства.

Учитывая важность геологичес�
кой службы и вклад геологов в об�
щее дело Победы, указом Прези�
диума Верховного Совета СССР от
14 октября 1947 г. было проведено
награждение орденами и медалями
буровых и горных рабочих, буровых

ВСЕ  ДЛЯ  ФРОНТА,  ВСЕ  ДЛЯ  ПОБЕДЫ
›ÍÓÌÓÏË˜ÂÒÍ‡ˇ Ë ‚ÓÂÌÌ‡ˇ ÏÓ˘¸ Î˛·Ó„Ó „ÓÒÛ‰‡-

ÒÚ‚‡ ÔÂÊ‰Â ‚ÒÂ„Ó ÓÔÂ‰ÂÎˇÂÚÒˇ ÒÓÒÚÓˇÌËÂÏ ÒÓ·-
ÒÚ‚ÂÌÌÓ„Ó ÏËÌÂ‡Î¸ÌÓ-Ò˚¸Â‚Ó„Ó ÔÓÚÂÌˆË‡Î‡. ¿ ‚
Â„Ó ÒÓÁ‰‡ÌËË Â¯‡˛˘ÂÂ ÒÎÓ‚Ó ÔËÌ‡‰ÎÂÊËÚ ËÏÂÌÌÓ
„ÂÓÎÓ„ËË. –‡ÏÓÓÚ‚ÂÊÂÌÌ˚È ÚÛ‰ Ì‡¯Ëı „ÂÓÎÓ„Ó‚
ÔÓÁ‚ÓÎËÎ Í Ì‡˜‡ÎÛ ‚ÓÈÌ˚ ‰Ó·ËÚ¸Òˇ ÔÓÎÌÓ„Ó Ò‡ÏÓ-
Ó·ÂÒÔÂ˜ÂÌËˇ ‚ÒÂÏË ‚Ë‰‡ÏË ÏËÌÂ‡Î¸ÌÓ„Ó Ò˚¸ˇ.

и горных мастеров, руководящих
инженерно�технических работни�
ков Мингео за выслугу лет и бе�
зупречную работу и введены пер�
сональные звания для руководя�
щих и инженерно�технических ра�
ботников Министерства.

На фронтах сражалось более
4500 работников геологической
службы, несмотря на то, что реше�
ниями Госкомобороны призыв в
армию работников геологической
службы был ограничен: большая
часть их подпадала под брониро�
вание, а с 1943 г. специальными по�
становлениями Правительства с
фронта стали отзывать специалис�
тов�геологов. К концу войны ко�
личество работающих в сфере Ко�
митета по делам геологии при СНК
СССР достигло довоенного уров�
ня. А в декабре 1945 г. в организа�
циях и предприятиях комитета было
занято 4400 дипломированных
специалистов, в том числе 3348 с
высшим и 1052 со средним специ�
альным образованием.

Для стимулирования получе�
ния высоких производственных и
экономических показателей геоло�
горазведочными партиями, трес�
тами, геологическими управлени�
ями, геофизическими отрядами
были учреждены 6 переходящих
Красных знамен Госкомобороны,
6 переходящих Красных знамен
ВЦСПС и Наркоматов, 4 перехо�
дящих Красных знамени Комите�
та по делам геологии при СНК
СССР и ЦК профсоюза рабочих
геологоразведочных работ, а так�
же установлено 17 первых премий.

За героический труд в период
войны и в первые годы восстанов�
ления народного хозяйства 1300
работников геологоразведочной и
топографической служб были на�
граждены орденами и медалями,
59 специалистам присвоено высо�
кое звание лауреатов Сталинской
премии I и II степени.

Сталинские премии были
присуждены акад. А.И. Завариц�
кому, проф. Н.Г. Кассину и В.И.
Яворскому, группе геологов, руко�
водимых акад. С.С. Смирновым и
Б.Н. Ерофеевым за открытие и
геологические исследования оло�
ворудных месторождений, имею�
щих большое народно�хозяй�
ственное значение; группе геоло�
гов, создавших минерально�сырь�
евую базу для алюминиевой про�
мышленности, среди которых
Н.А. Коржавин, акад. Д.В. Налив�
кин; группе геологов во главе с Ге�
роем Соцтруда В.Л. Цареградс�
ким, открывшим и исследовавшим
новые месторождения золота на
северо�востоке СССР; геологам,
открывшим и исследовавшим под
руководством Б.М. Гиммельфар�
ба и Н.Н. Машкиры Каратаусский
фосфоритоносный бассейн; гео�
логам, открывшим и изучившим
Восточно�Ферганский угольный
район, разведавшим месторожде�
ния ванадиевых руд в Казахстане.

За успешное выполнение за�
даний Правительства в области
геологических изысканий и уве�
личение ресурсов стратегическо�
го сырья для горно�добывающей
промышленности указом Прези�
диума ВС СССР от 14 января
1944 г. 385 работников Комитета
по делам геологии при Совнарко�
ме СССР были награждены ор�
денами и медалями СССР. При

этом наряду с руководителями
Комитета И.И. Малышевым,
С.В. Горюновым, Г.К. Волосюком,
И.Ф. Григорьевым, крупными уче�
ными�геологами С.С. Смирно�
вым, И.И. Горским, Ф.П. Сава�
ренским, П.М. Татариновым,
Н.Н. Яковлевым, В.И. Яворским
и др., правительственные награ�
ды получили руководители тер�
риториальных геологических уп�
равлений М.Ф. Пожидаев,
А.Д. Каландадзе, Н.С. Мамлин,
А.А. Невский, В.И. Кузьменко, ряд
геологов экспедиций и партий, а
также большая группа буровых
мастеров – Л.М. Барташ, Е.С. Буб�
нов, С.А. Георгиевский,   П.Я. Глин�
ский, Н.Ф. Клименко и др.

В настоящее время из них в
живых осталось порядка 270 гео�
логов�участников Великой Отече�
ственной войны и не более 500
геологов�ветеранов войны – тру�
жеников тыла.

Возвращаясь снова и снова к
тем тяжелым и поистине героичес�
ким делам Великой Отечественной
войны, анализируя накопленный
опыт, еще и еще раз убеждаешься в
том, что без строго организованной
геологической службы стране не
удалось бы создать столь мощный
промышленный потенциал, базиру�
ющийся на подготовленном зара�
нее резерве разведанных запасов
всех необходимых видов полезных
ископаемых. С другой стороны, су�
ровые реалии военного времени за�
ставили по�новому подходить к ре�
шению задач минерально�сырьево�
го профиля: нарушая инструкции и
сознательно рискуя, идти на уско�
ренное промышленное освоение
недостаточно разведанных, а иног�
да лишь предварительно оцененных
объектов, выдвигаться пионерными
геологическими отрядами в новые
неизведанные районы, вовлекать в
производство нетрадиционные и
альтернативные виды минерально�
го сырья, опираясь на выводы пере�
довой геологической науки, вклю�
чать в разведку и опытную отработ�
ку месторождения ранее не извест�
ных геолого�промышленных типов,
вести ускоренными темпами техно�
логические исследования, смело до�
верять решение актуальных и жиз�
ненно важных для обороны стра�
ны проблем молодым энергичным
исполнителям. И при этом � не за�
бывать о научно�методическом и
производственном заделе на буду�
щее: ведь уже в ходе войны пред�
стояло начать восстановление раз�
рушенного хозяйства, особенно в
освобожденных от оккупации рай�
онах; переводить страну на мирные
рельсы. А для этого необходимо
было многократно увеличить про�
изводство всех видов минерального
сырья. Оглядываясь в прошлое,
можно с гордостью констатировать,
что и с этими задачами отечествен�
ная геологическая служба успешно
справилась.

В.П.ОРЛОВ,
Президент Росгео,

Министр природных
ресурсов РФ (1996�1999),

д.э.н., проф.,
Е.Г.ФАРРАХОВ,

Первый вице�президент
Росгео

Советские геологи за предво�
енные годы сумели создать мощ�
ную минерально�сырьевую базу,
обеспечив страну разведанными
запасами практически всех видов
полезных ископаемых. К началу
40�х гг. разведанные запасы увели�
чились по сравнению с известны�
ми до 1917 г. по нефти в 6 раз, углю
– в 7, железным рудам – в 5,5, хро�
мовым рудам, свинцу, и цинку – в
9, марганцевым рудам – в 4, меди –
в 27 раз. На долю нашей страны
приходилось более половины оце�
ненных в то время мировых запа�
сов железных руд и нефти.

Однако, несмотря на это,
предвоенные показатели добычи
и производства основных сырье�
вых ресурсов говорили не в пользу
нашей страны. В 1940 г. мы про�
извели 165 млн т угля, 18 млн т
стали и 31 млн т нефти. В то же
время только Германия произве�
ла 252 млн т угля, 19 млн т стали
и 1 млн т нефти, а если прибавить
потенциал оккупированных ею
стран и ее сателлитов, то показа�
тели возрастали до 391 млн т угля,
30 млн т стали и 7 млн т нефти.

16 августа 1941 г. был принят
«Военно�хозяйственный план» на
IV кв. 1941 г. и на 1942 г. по рай�
онам Поволжья, Урала, Западной
Сибири, Казахстана и Средней
Азии, согласно которому на вос�
токе СССР предусматривалось
увеличение добычи угля, нефти и
производства авиа� и автобензи�
на, чугуна, стали, проката, меди,
алюминия, взрывчатых материа�
лов и боеприпасов.

Война поставила перед нефтя�
никами две главные задачи. Во�пер�
вых, сделать все для бесперебойно�
го обеспечения фронта и военного
производства нефтепродуктами в
достаточных количествах, и, во�вто�
рых, принять все меры к тому, что�

бы враг не смог добывать нефть из
скважин, оказавшихся на временно
оккупированной территории. Не�
смотря на все трудности, нефтяни�
ки справлялись с поставленными
перед ними сложными задачами.
Так, для артиллерийского и стрел�
кового оружия производились низ�
козамерзающие спецсмазки. Осо�
бенно качественными они получа�
лись из эмбенских нефтей. Немец�
кая же техника часто отказывала в
сорокоградусные морозы зимы
1941 г. Красная Армия снабжалась
бензином, использование которого
было возможно при температуре до
�55оС. Основное же количество не�
мецкого горючего теряло эту спо�
собность уже при �10оС.

Поиски нефти и газа в Запад�
ной Сибири не прекращались
даже в разгар войны. В 1943 г. на
территории Тазовского и Пуров�
ского районов работала первая гео�
логическая экспедиция Главного
управления Севморпути. Из южных
районов страны в Башкирию, Куй�
бышевскую, Оренбургскую и Пер�
мскую области были переброше�
ны крупные поисковые и разведоч�
ные организации с опытными кад�
рами геологов, буровиков, с буро�
вым оборудованием, материалами
и механическими базами. Это по�
зволило, начиная с 1942 г., значи�
тельно усилить поисковые и разве�
дочные работы. С 1941�1945 гг. об�
щий объем разведочного бурения
достиг 427 тыс. м, что в 1,5 раза
превысило объем разведочного
бурения за все пятилетие с 1936 г.
по 1940 год.

Уже в 1943 г. нефтяная от�
расль стала получать значитель�
но больше материальных и люд�
ских ресурсов. К выпуску нефтя�
ного оборудования подключались
военные заводы, было принято
решение о демобилизации специ�

алистов�нефтяников и возвраще�
нии их на прежние рабочие мес�
та. В результате принятых мер во
втором полугодии 1943 г. добыча
возросла на 4% по сравнению с
первым полугодием.

Для удовлетворения резко
возросшей потребности в желез�
ной руде были значительно уси�
лены геологоразведочные рабо�
ты, в первую очередь, в районах
действующих металлургических
комбинатов – Тагило�Кушвин�
ского, Бакальского, Магнитогор�
ского, Орско�Халиловского и др.
В Западной Сибири геологораз�
ведочные работы на железные
руды проводились в районах Куз�
нецкого комбината на месторож�
дениях Горной Шории и Кузнец�
кого Алатау.

Из�за потери Никопольских
рудников на Украине и сложнос�
ти доставки концентратов из Чиа�
турского района Грузии возникли
большие трудности со снабжени�
ем марганцем металлургических
заводов Урала и Западной Сиби�
ри. В создавшейся обстановке пер�
востепенное значение приобрели
разведка и форсированное освое�
ние месторождений Полуночно�
го, Уразовского и Улу�Телакского
на Урале, Джездинского – в Ка�
захстане, Мазульского и Дурнов�
ского – в Западной Сибири. Уже к
концу 1941 г. на заводы черной
металлургии пошел первый ураль�
ский марганец. В 1944 г. удельный
вес восточных районов в добыче
марганцевой руды достиг 84,7%.

Из�за оккупации Украины
сложилось чрезвычайно острое
положение с обеспечением про�
мышленности алюминием. В стра�
не остался один из пяти алюми�
ниевых заводов – Уральский, ма�
ломощный. Поэтому были при�
няты экстренные меры по увели�

чению его мощности и строитель�
ству новых заводов, и уже в сен�
тябре 1942 г. вступила в строй вто�
рая очередь Уральского завода. В
1943 г. он давал столько алюми�
ния, сколько до войны выпуска�
ли три завода. В военные годы
стали выплавлять алюминий Бо�
гословский завод на Урале и Но�
вокузнецкий в Кемеровской об�
ласти, сырьевой базой которых
служили месторождения высоко�
качественных бокситов Северо�
Уральского бокситоносного рай�
она, а позже – выявленные мес�
торождения бокситов на Южном
Урале (Южно�Уральский бокси�
тоносный район).

В годы войны были расши�
рены Джезказганский и Балхаш�
ский меднорудные комбинаты, а
вблизи последнего открыто и бы�
стро освоено крупное Восточно�
Коунрадское медно�молибдено�
вое месторождение. Медедобыва�
ющая промышленность страны
полностью обеспечивала нужды
оборонных отраслей. Основная
часть добычи свинцово�цинковых
руд приходилась на месторожде�
ния Рудного Алтая и Каратау
(Южный Казахстан), запасы ко�
торых в военные годы были су�
щественно увеличены.

Резко возросшая потреб�
ность в вольфраме удовлетворя�
лась за счет месторождений Джи�
динское, Белухинское и Антоно�
ва Гора в Забайкалье, Мульчихин�
ское на Алтае, Лянгарское и Кой�
ташское в Узбекистане, Чорух�
Дайронское в Таджикистане. С
началом войны к ним присоеди�
нился Ингичкинский вольфрамо�
вый рудник (Западный Узбекис�
тан), построенный в рекордно
короткий срок на базе открытой
скарновой залежи. Молибденовые
концентраты поставлялись, кро�
ме Балхашского комбината, руд�
никами Умальтинским на Даль�
нем Востоке, Первомайским (на
Джидинском месторождении) и
Чикойским в Забайкалье. В 1943 г.
после освобождения от немецких
захватчиков Северного Кавказа
возобновилась добыча вольфра�
мовых и молибденовых руд на
Тырныаузском месторождении.
Добыча вольфрамовых руд была

организована также на открытом
в военные годы Караобинском
месторождении в Казахстане и др.

Итак, несмотря на временную
потерю крупнейших центров топ�
ливной и металлургической про�
мышленности в европейской час�
ти СССР, подготовленные в дово�
енные годы запасы топливного и
рудного сырья в других районах
страны, а также запасы новых ме�
сторождений, ускоренно разведы�

вавшихся уже в годы войны, по�
зволили постепенно наращивать
объемы добычи топлива и метал�
лургической продукции (табл.).

Поисковые работы на уран с
началом войны, к сожалению,
были прекращены. Возобновили
их в широких масштабах в 1942 г.
после постановления ЦК ВКП(б)
и Правительства СССР о необхо�
димости создания ядерного ору�
жия. Поисками урана занимались
все полевые партии Геолкома, а
затем к ним присоединились и гео�
логоразведочные организации от�
раслевых наркоматов. Кроме це�
ленаправленных поисков урана,
велись и так называемые попутные
поиски – массовые замеры радио�
активности выходов всех горных
пород, всего поднимаемого керна,
всех водных источников.

С началом Великой Отече�
ственной войны в составе треста
специального геологического кар�
тирования «Спецгео» были созда�
ны военно�геологические отря�
ды, которые по заданию коман�
дования выполняли инженерную
разведку местности, решали воп�
росы водоснабжения войск и т. п.

Академик А.Е. Ферсман на�
метил следующие основные зада�
чи военных геологов по обслужива�
нию фронтов: использование гео�
логических данных для фор�
тификационных сооружений, по�
стройки убежищ, дотов и дзотов,
проходки траншей и окопов, со�
оружения минных галерей и под�

земных складов; изучение вопро�
сов гидрогеологии для учета вод�
ных условий в разные времена
года с целью осушения и искусст�
венного обводнения местности;
учет гидрогеологических условий
местности, поверхностных вод,
водных источников, неглубоких
водных горизонтов для водоснаб�
жения районов расположения
крупных войсковых единиц и т.п.

Обстановка потребовала же�

стких и быстрых решений. Сроч�
но были созданы десятки военно�
геологических отрядов (ВГО) для
исследования территорий, ставших
театром военных действий. Им
надлежало проверять состояние
поверхностных водотоков и водо�
емов, определять глубину залега�
ния подземных вод, их качество,
водообильность, сохранность су�
ществующих водоисточников, воз�
можности проходимости местно�
сти, наличие месторождений ми�
нерального сырья для военного
строительства (щебня, песка, гра�
вия, глины и т.п.), оценивать леса
с точки зрения использования их
в качестве стройматериала, в це�
лях маскировки, а также преодо�
ления их танками.

Военно�геологическое обес�
печение наступательных опера�
ций 1�го, 2�го и 3�го Белорусских
фронтов летом 1944 г. осуществ�
ляли ВГО�1 (Е.Г. Чаповский),
ВГО�5 (Г.Н. Раков), ВГО�13
(М.Ф. Нижегородов), ВГО�15 (А.
А. Янковский), ВГО�16 (А.И. Ша�
пиро). Эти отряды проделали боль�
шую работу, обеспечив командова�
ние характеристиками проходимо�
сти местности, картами условий пре�
одоления водных преград, водо�
снабжения и др. Сталинградскую
операцию обеспечивал     ВГО�6 под
руководством А.Е. Бабинца.

Военно�геологическое обслу�
живание войск в период наступле�
ния в низовьях Кубани и на Таман�
ском полуострове выполнял

ВГО�8 под руководством П.В. Ку�
ницына. Кроме обеспечения водо�
снабжения надо было искать пути
для прохода войск и техники в плав�
нях Кубани и в районах лиманов.
Информация добывалась проведе�
нием инженерной разведки, обсле�
дованием дорог, мостов, рек, пере�
прав, бродов, лиманов, болот и т.п.

Для обеспечения Корсунь�
Шевченковской операции геоло�
гами ВГО�11 (начальник В.М. Би�
цилли) была проделана большая
работа не только по изучению
местности, изобилующей оврага�
ми, балками, долинами, но и по
составлению проектов организа�
ции новых водозаборов, посколь�
ку на освобожденных территори�
ях противник разрушил или от�
равил многие водоисточники.

В освобожденных районах за
короткий срок было восстанов�
лено 1047 угольных шахт с годо�
вой производительностью 44 млн
т угля, 13 доменных печей с об�
щей мощностью 2,3 млн т чугуна,
70 сталеплавильных печей на 2,8
млн т стали.

На долю геологов выпали тя�
желые задачи: ускоренными тем�
пами разведать и подготовить к
отработке месторождения мест�
ных строительных материалов,
 изыскать источники водоснабже�
ния для восстанавливаемых насе�
ленных пунктов и промышлен�
ных предприятий, принять учас�
тие в подготовке к эксплуатации
затопленных и разрушенных шахт
и рудников, компенсировать раз�
ведкой запасы ряда полезных ис�
копаемых, значительно подо�
рванных в годы войны и одно�
временно вести поиски новых ис�
точников минерального сырья, в
том числе урана и алмазов.

Следует подчеркнуть, что,
несмотря на тяготы войны, гео�
логическая служба страны не сво�
рачивала объемов своей деятель�
ности. Об этом может свидетель�
ствовать даже такой факт: числен�
ность персонала службы к концу
войны даже несколько возросла.

Е.А. КОЗЛОВСКИЙ,
Министр геологии СССР

в 1975�1989 гг., д.т.н., проф.

¬ Í‡ÌÛÌ ¬ÂÎËÍÓÈ ŒÚÂ˜ÂÒÚ‚ÂÌÌÓÈ ‚ÓÈÌ˚ ·˚ÎÓ ‰ÓÍ‡Á‡ÌÓ ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌÓÂ
ÁÌ‡˜ÂÌËÂ ÔÓ ÏÓÎË·‰ÂÌÛ ˇ‰‡ ÍÛÔÌ˚ı ÏÂ‰ÌÓ-ÔÓÙËÓ‚˚ı ÏÂÒÚÓÓÊ‰ÂÌËÈ ñ
 ÓÛÌ‡‰ÒÍÓ„Ó ‚ ÷ÂÌÚ‡Î¸ÌÓÏ  ‡Á‡ıÒÚ‡ÌÂ,  ‡Î¸Ï‡Í˚ÒÍÓ„Ó ‚ ”Á·ÂÍËÒÚ‡ÌÂ Ë
‰. Õ‡Í‡ÌÛÌÂ ‚ÓÈÌ˚ ·˚ÎË ÓÚÍ˚Ú˚ ÔÓÏ˚¯ÎÂÌÌ˚Â ÏÂÒÚÓÓÊ‰ÂÌËˇ ‚ÓÎ¸Ù‡-
Ï‡, ÓÒ‚ÓÂÌËÂ ÍÓÚÓ˚ı ÓÒÛ˘ÂÒÚ‚ÎˇÎÓÒ¸ ‚ ıÓ‰Â ÔÓ‰ÓÎÊ‡‚¯ÂÈÒˇ ‡Á‚Â‰ÍË. ›ÚÓ
ñ “˚Ì˚‡ÛÁÒÍÓÂ Ì‡ –Â‚ÂÌÓÏ  ‡‚Í‡ÁÂ, ¿Í˜‡Ú‡Û ‚ ÷ÂÌÚ‡Î¸ÌÓÏ  ‡Á‡ıÒÚ‡ÌÂ,
ÀˇÌ„‡, ◊ÓÛı-ƒ‡ÈÓÌ,  ÓÈÚ‡¯, »Ì„Ë˜ÍË ‚ –Â‰ÌÂÈ ¿ÁËË,  ‡Î„ÛÚËÌÒÍÓÂ Ì‡
¿ÎÚ‡Â, ƒÊË‰ËÌÒÍÓÂ ‚ «‡·‡ÈÍ‡Î¸Â, ¿ÎˇÒÍËÚÓ‚ÓÂ Ì‡ –Â‚ÂÓ-¬ÓÒÚÓÍÂ –––— Ë ‰.
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Юрий Антониевич родился 15
мая 1930 г. в Ташкенте. После
окончания в 1953 г. физического
факультета Среднеазиатского гос�
университета работал в Геофизи�
ческом институте, затем – в Ин�
ституте прикладной геофизики АН
СССР. Прошел все ступени науч�
ной карьеры – от м.н.с. до дирек�
тора Института (1963�1973), защи�
тил в 1963 г. кандидатскую дис�
сертацию, в 1969 г. – докторскую.
В 1974 г. избран чл.�корр. АН
СССР, а в 1994 г. – академиком
РАН. С 1971 г. – первый замести�
тель, а с 1974 г. – начальник Глав�
ного управления Гидрометеороло�
гической службы при Совмине
СССР. С 1978 по 1992 гг. – Пред�
седатель Госкомитета СССР по
гидрометеорологии и контролю
окружающей среды – Министр
СССР по гидрометеорологии и
контролю окружающей среды
(Госкомгидромет), в организации
которого он принял самое актив�
ное и решающее участие. С 1978
по 1988 гг. – депутат Верховного
Совета СССР. С 1990 г. по 2011 г. –
организатор и директор Институ�
та глобального климата и эколо�
гии (ИГКЭ) Росгидромета и РАН.
В 1996�2002 гг. – академик�секре�
тарь Отделения океанологии, фи�
зики атмосферы и географии РАН.
В 2002 г. избран Президентом
Российской экологической акаде�
мии, в 2006 г. переизбран на вто�
рой, а в 2011 г. – на третий срок.

Юрий Антониевич внес вы�
дающийся вклад в развитие ядер�
ной геофизики, физики атмосфе�
ры, океанологии, прикладной
экологии и климатологии. При
этом развитие актуальных научных
направлений сопровождается ре�
шением крупных научноорганиза�
ционных и государственных задач,
имеющих важное значение для
научной жизни и политики стра�
ны. За участие в разработке опе�
ративного метода получения ин�
формации о загрязнении после
испытаний ядерного оружия на
отечественных полигонах уже в 25
лет он был награжден орденом
Трудового Красного Знамени.

В 1960 г., в период моратория
на проведение испытаний ядерно�
го оружия, организовал и принял
личное участие в самолетной экс�
педиции по обследованию радио�
активного загрязнения всех аркти�
ческих морей, омывающих берега
России, включая территорию от
Земли Франца Иосифа до Север�
ного полюса. В 1958 г. и в 1961�
1962 гг. он принимал личное учас�
тие в летных экспедициях, задачей
которых было получение инфор�
мации о радиоактивном загрязне�
нии территории страны вследствие
мощных термоядерных испытаний,
проводимых на Новоземельском
ядерном полигоне. Лично участво�
вал в исследованиях, проводимых
на атомных полигонах (1954�
1970 гг.) после различных аварий.

Его исследования 1954�
1974 гг. заложили основу нового
направления в физике – теории
радиоактивного загрязнения пос�
ле ядерных взрывов и аварий – и
позволили объединить потенциал
ядерной физики, физики атмосфе�
ры и метеорологии. В результате
были получены качественно но�
вые знания, что привело к разра�
ботке новых методов оценки, ана�
лиза и прогноза процессов пере�
носа радиоактивных и нерадиоак�
тивных веществ в окружающей
среде. Следует особо отметить его
фундаментальную работу по ис�
следованию формирования аэро�
зольных частиц при ядерных взры�
вах и авариях, которая позволяет
прогнозировать фракционирова�
ние и особенности распростране�
ния различных радионуклидов в
природных средах.

В 1986 г. группа специалистов
учреждений Госкомгидромета
СССР, принимавших участие под
руководством Ю.А. Израэля в опе�
ративной работе по оценке и про�
гнозу радиационной обстановки
на территориях, загрязненных
вследствие аварии на Чернобыль�
ской АЭС, была награждена госу�
дарственными наградами. Юрий
Антониевич был награжден выс�
шей государственной наградой
того времени – орденом Ленина.

В последующие годы все ма�
териалы о радиоактивном загряз�
нении природных сред регуляр�
но представлялись в Правитель�
ство страны после внимательно�
го рассмотрения на Межведом�
ственной комиссии под председа�
тельством Ю.А. Израэля. По ма�
териалам экспериментальных ис�
следований, в результате научно�
го анализа и обобщения в 1990 г.

была издана коллективная моно�
графия «Чернобыль: радиоактив�
ное загрязнение природных
сред», Карта радиационной обста�
новки на территории Европей�
ской части стран СНГ и государств
Балтии (1993). В 1996 г. издана
фундаментальная монография
«Радиоактивные выпадения при
ядерных взрывах и авариях» (пе�
реиздана за рубежом, 2000). В
1998 г. издан Атлас загрязнения
Европы цезием�137 после аварии
на Чернобыльской АЭС и Атлас
радиоактивного загрязнения Ев�
ропейской части России, Бело�
руссии и Украины. В 2009 г. вы�
шел в свет Атлас современных и
прогнозных аспектов последствий
аварии на Чернобыльской АЭС
на пострадавших территориях
России и Беларуси, в 2013 г. – Ат�
лас Восточно�Уральского и Кара�
чаевского радиоактивных следов,
включая прогноз до 2047 года.

По его инициативе были про�
ведены: в 1988 г. – Всесоюзная
конференция «Радиационные ас�
пекты Чернобыльской аварии», в
2000 г. – Международная конфе�
ренция «Радиоактивность при
ядерных взрывах и авариях», а в
2005 г. – Международная конфе�
ренция «Радиоактивность после
ядерных взрывов и аварий».

В 1978 г. Ю.А. Израэль создал
и возглавил Лабораторию мони�
торинга природной среды и кли�
мата Госкомгидромета и  АН СССР.
Именно он ввел в российскую на�
уку термин «мониторинг», обосно�
вал экологический мониторинг
природных сред, предложил и
внедрил новую концепцию комп�
лексного мониторинга окружаю�
щей среды. Основные научные
результаты, полученные в этой
области, представлены в его мо�
нографии «Экология и конт�
роль состояния природной среды»
(1979, на английском – в 1986 г. и
на немецком – в 1990 г.), открыв�
шей новое направление в при�
кладной экологии. В 1983 г. она
была удостоена Золотой медали
им. В.Н. Сукачева за выдающиеся
работы в области экологии.

Ю.А. Израэль внес осново�
полагающий вклад в организацию
многочисленных морских экспе�
диций, направленных на монито�
ринг океанических систем. По
результатам долгопериодных эко�
логических исследований в им�
пактных и фоновых районах Ми�
рового океана совместно с
А.В. Цыбань была разработана
концептуальная модель фунда�
ментального природного явления
– ассимиляционной емкости мор�
ской экосистемы, обнаружена су�
щественная роль биологических
механизмов в ее формировании и
поддержании, создана теория
морского биомониторинга. Ре�
зультаты этих исследований обоб�
щены в монографиях: «Антропо�
генная экология океана» (1980,
2009), «Всесторонний анализ
экосистемы Берингова моря»
(1984) и «Исследование экосис�
тем Берингова и Чукотского мо�
рей» (1989�2000). Многие из них
изданы и за рубежом.

Юрий Антониевич явился
организатором и идеологом Обще�
государственной службы наблю�
дения и контроля за загрязнен�
ностью объектов природной сре�
ды. С его именем связано значи�
тельное развитие Гидрометслужбы
СССР и России – ее наблюдатель�
ных систем, систем обработки и
передачи информации, вычисли�
тельных комплексов, создание и
развитие отечественной космичес�
кой группировки метеорологичес�
ких спутников и многое другое.

Научный авторитет Ю.А. Из�
раэля и его точное понимание
международных политических
аспектов проблемы загрязнения
окружающей среды позволили
нашей стране достойно выступить
на важных международных пере�
говорах по этим проблемам и стать
стороной соответствующих меж�
дународных соглашений не в
ущерб интересам страны. В
1979 г. была заключена Конвен�
ция о трансграничном загрязне�
нии воздуха на большие расстоя�
ния. Действует также Программа
ЕМЕР – Совместная программа
наблюдения и оценки переноса
загрязняющих воздух веществ на
большие расстояния в Европе. В
ее структуре имеются два метео�
рологических синтезирующих
центра – Восток и Запад, выпол�
няющие расчеты приземных кон�
центраций озона, оксидов серы и
азота, летучих органических со�
единений, тяжелых металлов, а
также атмосферных выпадений.

Научные и организационные
основы всей этой сложной
международной деятельности
были заложены Ю.А. Израэ�
лем совместно с А.Я. Прессма�
ном. Столь же значительный
вклад был им внесен при раз�
работке и определении позиции
нашей страны по Монреальско�
му протоколу по веществам, раз�
рушающим озоновый слой (1987),
к Венской конвенции об охране
озонового слоя.

В 1978 г. Ю.А. Израэль ак�
тивно участвовал в разработке,
развитии и совершенствовании
новой концепции Всемирной кли�
матической программы, которая
в то время создавалась под эгидой
Всемирной метеорологической
организации (в течение 12 лет он
был вице�президентом ВМО). По
его инициативе в Концепцию
впервые вошел блок «Изучение
влияния изменений климата на
природу и человека».

Юрий Антониевич был ини�
циатором Первой (1979) и Второй
(1990) всемирных климатических
конференций. В 2002 г. он сфор�
мулировал идею о проведении
Всемирной конференции по из�
менению климата, официально
выдвинутую В.В. Путиным на
саммите «Большой восьмерки».
Конференция с большим успехом
прошла в Москве осенью 2003 г.
Ю.А. Израэль был Председателем
международного оргкомитета. По
инициативе В.В. Путина с 16 ян�
варя 2004 г. при Президенте РАН
начал работать Научный совет�
семинар, посвященный возмож�
ностям предотвращения антро�
погенного изменения климата,
его негативных последствий и
проблемам Киотского протокола,
председателем которого являлся
Ю.А. Израэль.

Академик Ю.А. Израэль, бу�
дучи в течение 10 лет сопредседа�
телем Советско�Американской
комиссии по сотрудничеству в
области охраны окружающей сре�
ды, уделял большое внимание
8�й Рабочей группе по изменению
климата, председателем которой
был академик М.И. Будыко. Под
их редакцией в 1987 г. была опуб�
ликована коллективная моногра�
фия «Антропогенные изменения
климата», которая в течении де�
сятилетий была основным на�
стольным пособием для ученых,
работающих в этой области. В это
время Ю.А. Израэль совместно с
рядом ученых написал несколь�
ко книг о климате, в том числе
«Глобальные климатические ката�
строфы» (1986) и «Озоновый щит
Земли и его изменения» (1992).

 С 1988 г. Ю.А. Израэль при�
нимает активное участие в работе
Межправительственной группы
экспертов по изменению климата
– МГЭИК. Эта группа была уч�
реждена совместно ЮНЕП и ВМО
для научного сопровождения
разработки и внедрения Рамоч�
ной конвенции ООН по измене�
нию климата (1992 г.). В период
подготовки Первого оценочного
доклада МГЭИК (1990) он – со�
председатель Рабочей группы II,
а во время подготовки Третьего и
Четвертого оценочных докладов
(2001, 2007) – вице�председатель
МГЭИК. В 2004 г. в статье «О кон�
цепции опасного антропогенного
воздействия на климатическую
систему и возможностях биосфе�
ры » он развил концепцию мак�
симально допустимого антропо�
генного воздействия на климати�
ческую систему и биосферу. Под
его влиянием при подготовке
Четвертого оценочного доклада
(2007) было уделено значитель�
ное место не только тому, каково
сейчас состояние климатической
системы и как оно эволюциони�
рует во времени, но как оно дале�
ко от своих критических границ,
за которыми наступают недопус�
тимые последствия изменения
климата. 10 декабря 2007 г. в ка�
честве вице�председателя МГЭИК
Юрий Антониевич присутствовал
на церемонии вручения МГЭИК
Нобелевской премии мира за уси�
лия по увеличению и распростра�
нению большего объема знания
об антропогенном изменении
климата и по созданию основ для
мер, необходимых для противо�
действия таким изменениям.

В 2005 г. Ю.А. Израэль в ста�
тье «Эффективные пути сохране�
ния климата на современном
уровне – основная цель решения
климатической проблемы» развил
на современном уровне идею
М.И. Будыко о возможности це�
ленаправленного изменения па�
раметров климатической системы

Земли. В основе предложенного
метода лежит возможность увели�
чения массы стратосферного
аэрозольного слоя, который спо�
собен отразить обратно в космос
незначительную долю приходя�
щего солнечного излучения.

Другая важная работа, про�
водимая в ИГКЭ под его руковод�
ством – разработка и ведение
Национального кадастра антро�
погенных выбросов и абсорбции
парниковых газов – элемента от�
четности как по РКИК ООН, так
и по Киотскому протоколу: сбор
необходимых данных, непосред�
ственная оценка величины ант�
ропогенных выбросов и поглоще�
ния парниковых газов с детали�
зацией по газам и видам деятель�
ности, ведение кадастра, хранение
и архивирование информации.

Ю.А. Израэлем опубликова�
но 24 научных монографии и бо�
лее 250 научных статей. Семь мо�
нографий переведены на другие
языки. Среди книг нужно отме�
тить: «Мирные ядерные взрывы и
окружающая среда» (1974), «Эко�
логия и контроль природной сре�
ды (1973, 1983), «Радиоактивные
выпадения после ядерных взры�
вов и аварий» (1996); в соавторстве:
«Кислотные дожди» (1983), «Гло�
бальные климатические катастро�
фы» (1986), «Антропогенные из�
менения климата» (1987), «Антро�
погенная экология океана» (1989),
«Чернобыль: радиоактивное заг�
рязнение природной среды»
(1990), «Озоновый земной щит и
его изменения» (1992); «Радиоак�
тивное выпадение после ядерных
взрывов и аварий» (2�е доп. изд.
на англ. яз., 2002).

Юрий Антониевич награжден
правительственными наградами:
орденом Ленина (1986), орденом
Октябрьской революции (1980),
двумя орденами Трудового Крас�
ного Знамени (1956, 1978), орде�
ном «За заслуги перед Отечеством»
IV степени (1999), III степени
(2004), II степени (2011), десятью
медалями, Почетной грамотой
Правительства РФ (2000), Благо�
дарностью Президента РФ (2003),
польским орденом «Командора со
звездой». Среди научных наград –
Госпремия в области охраны окру�
жающей среды (1981); Золотая ме�
даль АН СССР им. В.Н. Сукачева
(1983); Премия им. Е.К. Федорова
(1984, 1991, 1997, 2010); Золотая
медаль Международного центра
«Этторе Майораны» (Италия,
1990); премия ООН�ЮНЕП по ок�
ружающей среде им. Сасакавы
(1992); Золотая медаль и премия
ВМО (1992); почетное звание «За�
служенный деятель науки РФ».
Почетный член Международного
союза радиоэкологов и Междуна�
родного экологического союза и др.

23 января 2014 г. после про�
должительной болезни переста�
ло биться сердце этого выдающе�
гося ученого и замечательного
человека. Он похоронен с отда�
нием воинских почестей на Но�
водевичьем кладбище.

15 мая 2015 г. в конференц�
зале Росгидромета состоится засе�
дание Научно�технического сове�
та Росгидромета, посвящённое 85�
летию со дня рождения академика
Юрия Антониевича Израэля. На
заседании выступят: С.М. Семёнов,
директор Института глобального
климата и экологии Росгидромета
и РАН с докладом «Основные вехи
биографии и деятельности
Ю.А. Израэля»; А.И. Бедрицкий, со�
ветник Президента России, специ�
альный представитель Президента
РФ по вопросам климата с докла�
дом «Государственная и междуна�
родная деятельность Ю.А. Израэля»;
Ю.С. Цатуров, замдиректора Глав�
ного авиаметеорологического цен�
тра Росгидромета с докладом
«Вклад Ю.А. Израэля в создание и
развитие системы мониторинга со�
стояния и загрязнения природной сре�
ды»; А.О. Глико, академик�секре�
тарь Отделения наук о Земле РАН
с докладом «Научный и организа�
ционный вклады Ю.А. Израэля в де�
ятельность РАН»;  В.М. Катцов, ди�
ректор Главной геофизической об�
серватории им.    А.И. Воейкова с
докладом «Вклад Ю.А. Израэля в
исследования климата и защиту
климатической системы».

Николай РЫБАЛЬСКИЙ,
Первый вице�президент

Росэкоакадемии

К 85�ЛЕТИЮ Ю.А. ИЗРАЭЛЯ
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На базе переданных подраз�
делений было создано Главное уп�
равление Гидрометслужбы Красной
Армии (ГУГМС КА), которое под�
чинялось начальнику Генштаба. В
ГУГМС КА были переданы также
гидрометслужбы ВВС, включая
Главную авиаметеорологическую
станцию ВВС и ВМФ. На ГУГМС
КА было возложено обслуживание
командования метеорологически�
ми прогнозами, информацией,
сводками, описаниями. Наряду с
этим по�прежнему остались зада�
чи по гидрометеорологическому
обслуживанию нужд народного хо�
зяйства. Начальником вновь со�
зданного ГУГМС КА был назна�
чен начальник Главного управле�
ния Гидрометслужбы СССР Евге�
ний Константинович Федоров, ко�

торому 10 апреля исполнилось
105 лет (см. ПРВ   3).

На базе республиканских и ме�
стных управлений ГУГМС были
сформированы гидрометслужбы
фронтов и округов. Московский
гидрометеорологический институт
был преобразован в Военный гид�
рометеорологический институт КА
и перебазирован в Ленинабад.

Уже 27 июля 1941 г. началась
эвакуация групп сотрудников
Главной геофизической обсерва�
тории (ГГО) и Государственного
гидрологического института
(ГГИ) из Ленинграда в Сверд�
ловск. Из Москвы в Свердловск
была вывезена часть сотрудников
Центрального института погоды.
На базе эвакуированных подраз�
делений 17 августа 1941 г. в Сверд�
ловске был создан Институт гид�
рометеорологии КА.

17 декабря 1941 г. ГГО и Ле�
нинградский институт эксперимен�
тальной метеорологии были объ�
единены в Институт метеорологии
КА . 14 марта 1942 г. на базе эвакуи�
рованного из Ленинграда объеди�
ненного Института и расположен�
ных в Свердловске подразделений
была воссоздана ГГО. При ней на
базе Свердловской геофизической
обсерватории Уральского УГМС
была создана метеорологическая
обсерватория ГГО.

В Ленинграде действовало
оперативное подразделение ГГО во
главе с В. Л. Гаевским. В его задачи
входило метеообеспечение запро�
сов Ленинградского фронта и
МПВО Ленинграда. Эту же работу
выполняло Северо�Западное
УГМС, подчиненное в оператив�
ном отношении штабу Ленинград�
ского фронта. В осажденном горо�
де регулярно велись метеорологи�
ческие наблюдения, непрерывно
работало бюро поверки приборов,
систематически проводилось зон�
дирование атмосферы. Были нала�
жены метеонаблюдения в парти�
занских отрядах, куда были на�
правлены работники ГГО. Весь пе�
риод блокады особое внимание
уделялось организации и функцио�
нированию метеослужбы ПВО. Не
прекращали работы эксперимен�
тальные мастерские ГГО, выполняя
заказы метеоподразделений Ле�
нинградского фронта и Красно�
знаменного Балтийского флота.

В январе 1944 г. деятельность
оперативного отдела ГГО в бло�
кадном Ленинграде была высоко
оценена начальником ГУГМС КА
Е.К. Федоровым и начальником
оперативного отдела штаба Ленин�
градского фронта А.В. Гвоздико�
вым. Оперативный отдел ГГО дей�
ствовал до сентября 1944 г., когда
основной состав ГГО возвратился
из Свердловска в Ленинград.

Свои специфические задачи
по обслуживанию крупных воен�
ных операций гидрологическими
данными выполняло ГГИ. Опе�
ративное подразделение ГГИ под
руководством Е.М. Селюка рабо�
тало в осажденном Ленинграде.

Центральный институт про�
гнозов (ЦИП) непосредственно
обслуживал ставку Верховного Глав�
нокомандования и Генштаб. Он
также вел огромную работу по сбо�
ру и распространению гидрометео�
рологической информации, состав�
лению прогнозов погоды для фрон�
та и всех отраслей хозяйственной
деятельности. Оперативные группы
ЦИПа обслуживали авиацию даль�
него действия и выполняли др. спец�
задания фронтов, на что имелось
спецпостановление Госкомобороны.

Метеорологическое обеспе�
чение сухопутных войск

С первых же дней войны на
Гидрометслужбу были возложены
обязанности по обеспечению войск
необходимой метеорологической и
гидрологической информацией, как
оперативной, так и климатологичес�
кой. В связи с этим было продолже�
но начатое перед войной составле�

ние климатических справочных
описаний различных территорий.
Эти работы выполнялись, прежде
всего, в воссозданной в Свердловс�
ке ГГО, а также в ГГИ, ЦАО, ЦИПе
и гидрометеорологических отделе�
ниях (ГМО) фронтов, армий и ок�
ругов, флотов и флотилий.

ГМО фронтов и армий входи�
ли в состав оперативных отделов
соответствующих штабов, и подго�
тавливаемые ими материалы в боль�
шинстве случаев учитывались при
планировании и проведении вой�
сковых операций. При проведении
боевых операций командование
очень часто ставило задачу дать про�
гноз погодных условий на предсто�
ящие 2�3 недели. ЦИП регулярно
присылал прогнозы на трое суток и
на месяц, которые требовали уточ�
нения и детализации на месте, для
чего фронтовые подразделения Гид�
рометслужбы очень часто прибега�
ли к использованию режимных дан�
ных в виде кратких справок и карт.

Насколько важно было иметь
надежную прогностическую ин�
формацию при планировании бое�
вых операций, можно судить на при�
мере, приведенном видным клима�
тологом А.Н. Лебедевым, служив�
шим в начале войны в гидрометео�
рологическом отделении штаба Во�
ронежского фронта. Так, в начале
зимы 1944 г. штаб Первого Украин�
ского фронта находился в западном
пригороде Киева. Готовилась оче�
редная крупная наступательная
операция. Согласно месячному
прогнозу ЦИПа, должна была со�
храниться морозная погода с тем�
пературами ниже �6...�8°С. Войска
фронта, идущие на прорыв оборо�
ны противника, были снаряжены и
одеты соответствующим образом.
Однако в день наступления резко
потеплело. Это существенно ослож�
нило проведение операции и край�
не отрицательно сказалось на авто�
ритете Гидрометслужбы.

Имеется, однако, значитель�
но большее число примеров успеш�
ных действий по гидрометеообес�
печению крупных фронтовых опе�
раций. Так, известный гидрометео�
ролог И.Е. Бучинский, служивший
в штабе Западного фронта, приво�
дит в качестве примера гидрометео�
рологическое обеспечение войск
Третьего Белорусского фронта в
боях за Восточную Пруссию. Фак�
тическая обстановка в январе�ап�
реле 1945 г. в этом районе характе�
ризовалась сплошной, резко меня�
ющейся облачностью, туманами,
моросящими осадками, низовыми
метелями. За четыре месяца толь�
ко в течение шести дней не отме�
чались явления погоды, затрудня�
ющие действие войск. Частые от�
тепели сменялись заморозками.
Талые воды во время оттепелей за�
полняли окопы, траншеи, пони�
женные участки местности, приво�
дили к распутице, что затрудняло
действия пехоты, артиллерии, тан�
ков и авиации. Тем не менее мощ�
ная наступательная операция была
проведена успешно. В результате
слаженной работы Гидрометслуж�
бы командованию удалось макси�
мально учесть быстро меняющие�
ся условия погоды. Умело исполь�
зовались любые кратковременные
улучшения погоды при обеспече�
нии авиации, особенно при штур�
ме Кенигсберга в апреле 1945 г.

Очень часто гидрометеороло�
ги ГМО фронтов и армий выез�
жали на рекогносцировку местно�
сти в районы возможных ложных
и неложных переправ, возведение
которых проводилось под при�
крытием дымовых завес, занима�
лись обслуживанием мощных ар�
тиллерийских подготовок. Поми�
мо этого они вели огромную ра�
боту по поддержанию работы сети
метеорологических станций, осо�
бенно в прифронтовой полосе.

Значительная часть станций и
постов была разрушена или пре�
кратила свое существование, одна�
ко многие станции и посты на тер�
ритории, занятой противником,
продолжали вести наблюдения,
часто нелегально, с риском для
жизни, обеспечивая данными дей�
ствующие в тылу врага партизан�
ские отряды и авиацию. На терри�
тории Украины, к примеру, 60 стан�
ций не прекращали наблюдения
всю войну. Аналогичное положе�
ние было в Белоруссии и на других
оккупированных территориях. Не�
которые метеорологи за эту дея�
тельность были незаслуженно
подвергнуты репрессиям, как это
случилось с известным актиномет�
ристом С.И. Сивковым в Карадаг�
ской обсерватории в Крыму.

Научно�методическое руко�
водство сетью осуществляло
ГУГМС КА, и, прежде всего, гид�
рометслужба наземных войск, ко�
торой всю войну бессменно руко�
водил Я.Е. Джоган. Основным ис�
полнителем этих работ являлась
ГГО, в которой в 1944 г. для этой
цели под руководством проф.
В.Н. Кедроливанского был обра�
зован специальный методический
отдел. Именно в годы войны     Е.И.
Тихомировым, Е.С. Рубинштейн,
О.А. Дроздовым были заложены
научные основы рационализации
гидрометеорологической сети.

В самом конце войны большая
часть работ по методическому ру�
ководству аэрологическими наблю�
дениями была передана из ГГО в

ЦАО. Многие работы, начатые в
период войны, получили дальней�
шее развитие в послевоенные годы.
Так, климатологические описания
театров военных действий, послу�
жили основой для последующего
создания в ГГО серии климатичес�
ких справочников и атласов. Нача�
тые в интересах химвойск работы по
физике пограничного слоя явились
основой для постановки работ по
изучению турбулентности и влия�
ния метеоусловий на загрязнение
атмосферы. Многие методические
пособия, разработанные в период
войны, выдержав ряд изданий, на
протяжении десятилетий оставались
основными документами, регла�
ментирующими метеонаблюдений.
К числу таких пособий, прежде все�
го, относится серия «Наставления
гидрометеорологическим станциям
и постам». К числу созданных в годы
войны гидрометеорологических
приборов следует отнести поколе�
ние автоматических станций, аппа�
ратуру для измерения видимости,
дистанционные приборы для изме�
рения характеристик ветра и др.

Метеообеспечение авиации
Опыт начала войны показал,

что включение в состав Единой
гидрометслужбы метеослужбы
ВВС с ее спецификой и повышен�
ными требованиями к метеообес�
печению было сделано ошибоч�
но. Поэтому в феврале 1942 г. при�
казом Верховного Главнокоман�
дующего метеослужбы ВВС вновь
были полностью переданы обрат�
но в ведение командования ВВС.
В штабе Главного управления ВВС
КА был вновь создан отдел ме�
теослужбы ВВС. Начальником
метеослужбы ВВС и начальником
отдела метеослужбы ГУ ВВС КА
был назначен В.М. Сперанский.

Центральным прогностичес�
ким органом метеослужбы ВВС
стала Главная авиационно�метео�
рологическая станция (ГАМС).
Перед ней и ЦИП была поставле�
на задача метеообеспечения Став�
ки Верховного Главнокомандую�
щего и Генштаба. На ГАМС было
возложено обеспечение всеми ви�
дами метеоинформации и прогно�
зами погоды командования и шта�
ба ВВС, Управления истребитель�
ной авиации ПВО, авиации даль�
него действия (АДД), авиации
ВМФ, боевых действий 6�го истре�
бительного корпуса ПВО, защи�
щавшего Москву, и всех полетов с
центрального аэродрома Москвы.
В Генштабе, штабе ВВС, в штабах
авиации ВМФ и АДД ГАМС дей�
ствовали до конца 1942 г. (когда
созданы свои метеослужбы) ме�
теогруппы специалистов ГАМС.

Специалисты ГАМС прини�
мали участие в метеообеспечении
полетов при проведении Тегеран�
ской, Ялтинской  и Потсдамской
конференций глав правительств
антигитлеровской коалиции. На
ГАМС также возлагалась задача
метеообеспечения авиации наших
союзников, совершающей чел�
ночные операции.

К весне 1942 г. положение на
фронте несколько стабилизирова�
лось и эта передышка была исполь�
зована для дальнейшего совер�
шенствования организации метео�
службы ВВС. В феврале�марте
1942 г. были созданы спецотделы
метеослужбы ВВС; организованы
самостоятельные метеостанции в
штабах авиации ПВО, авиации
дальнего действия, авиации ВМФ
и организованы метеобюро при
штабах авиационных дивизий (до
июня 1942 г. имелся лишь началь�
ник метеослужбы).

Говоря о масштабах действий
военной авиации и об ответствен�
ности метеорологов ВВС за ее ме�
теообеспечение, приведем лишь не�
которые количественные данные.
Так, за годы войны советские ВВС
произвели около 4 млн вылетов, за
каждым из которых стоял труд во�
енных метеорологов, обеспечиваю�
щих полеты. Части авиации дальне�
го действия совершили 219788 бое�
вых вылетов. Применение в воен�
ных операциях авиации и сопровож�
далось участием большого числа са�
молетов. Так, при ликвидации окру�
женной группировки противника
юго�западнее Бобруйска 27 июня
1944 г. в воздух было поднято 528
самолета 16�й воздушной армии.
При столь большой концентрации
авиации в дополнение к исключи�
тельно точному определению мар�
шрута и высоты полетов, времени
появления самолетов над целями
требовался скрупулезный учет бы�
стро меняющихся метеоусловий.
Всю эту работу обеспечивали спе�
циалисты метеослужбы ВВС.

Авиация больше других видов
войск ощущала отсутствие гидро�
метеоинформации за линией  фрон�
та. По этой причине организация
разведки погоды за линией фронта
с участием метеорологов стала од�
ной из решающих форм работы ме�
теослужбы ВВС. Достаточно ска�
зать, что, если в 1943 г. авиацией даль�
него действия было совершено 652
вылета на разведку погоды (0,88%
числа вылетов на боевые задания),
то в 1945 г. за четыре месяца войны
– 188 вылетов (4%).

В метеобюро дивизий, корпу�
сов, армий, не говоря о централь�
ных органах, регулярно составля�
лись синоптические и кольцевые
карты погоды, был налажен обмен

штормовыми оповещениями. Так,
в 16�й воздушной армии в период
Сталинградской, Берлинской и др.
операций ежедневно составлялись
три синоптические карты, карты ба�
рической топографии AT

500
, еже�

часные кольцевые карты погоды
для района базирования, прогнос�
тические карты, а также оператив�
ные прогнозы и прогнозы на вы�
леты. В метеобюро принималась
вся информация, поступавшая из
ЦИП, ГАМС, НИИ ГУГМС КА, и
действовала служба штормовых
предупреждений.

Практика метеорологическо�
го обеспечения полетов в период
войны во многом обогатила метео�
рологическую науку. Так, удалось
уточнить характеристики верхней
границы перистой облачности
теплого фронта, мезоструктуру
облаков холодного фронта, уста�
новить и эффективно использовать
наличие прослоек во фронтальной
облачности теплого фронта и т.п.

Директивой Генштаба уже в
1942 г. предусматривалось, что уком�
плектование должностей младших
метеоспециалистов должно произ�
водиться путем замены мужчин
женщинами. Уже к концу ноября
1942 г. было подготовлено и направ�
лено в войска более 2500 младших
метеоспециалистов�женщин.

Следует особо отметить, что в
период войны все метеосводки пе�
редавались в закодированном виде.
Метеоинформация относилась к
информации служебного пользова�
ния, а иногда имела и более высо�
кий гриф секретности. За высокие
показатели в метеообеспечении
боевых действий авиации в годы
войны свыше 2000 специалистов
метеослужбы ВВС было награжде�
но орденами и медалями.

Метеообеспечение ВМФ
Включение гидрометслужбы

ВМФ в начале войны в Единую
гидрометслужбу в целом положи�
тельно сказалось на гидрометеоро�
логическом обеспечении флота. На
базе объединенных органов на мо�
рях были созданы мощные мор�
ские гидрометеорологические об�
серватории, находящиеся в составе
управлений гидрометслужбы фло�
тов. На них возлагались составле�
ние и издание ежемесячных физи�
ко�географических характеристик
оперативных зон действий флотов
и флотилий, составление и изда�
ние специальных атласов морских
течений и льдов, имеющих прямое
навигационное назначение, состав�
ление специальных и сугубо при�
кладных пособий, производство
наблюдений при использовании
льда как причалов, исследование
устьев рек с целью предотвраще�
ния последствий паводков и др.

В составе морских управлений
Гидрометслужбы имелись спец�
подразделения, обеспечивающие
методический контроль за наблю�
дениями на подведомственной
сети станций. Офицеры�гидроме�
теорологи принимали участие в
подготовке и непосредственном
проведении десантных операций
флота. В целом, несмотря на оп�
ределенные трудности и недостат�
ки, метеоподразделения флотов и
флотилий в годы войны успешно
справились со своими задачами.

При обеспечении операций
Северного флота значительную по�
мощь Гидрометслужбе оказывали
специалисты ЦИП, а также сотруд�
ники морского отдела ГГИ, эвакуи�
рованные в Архангельск и Мур�
манск, и среди них такие известные
ученые, как В.В. Тимонов и
Н.Б. Евгенов. Многие пособия, раз�
работанные в годы войны морски�
ми гидрометеорологами, не потеря�
ли ценности и в послевоенные годы.

Особо следует сказать о гид�
рометеорологическом обеспече�
нии в период войны трассы Се�
верного морского пути и провод�
ки морских караванов союзников,
перевозивших грузы по лендлизу
в основном через порты Мурман�
ска и Архангельска. Как известно,
за обеспечение трассы Севморпу�
ти отвечал Главсевморпуть во гла�
ве со знаменитым полярником
И.Д. Папаниным. Главсевморпуть
имел свою гидрометеослужбу, с
сетью полярных гидрометеостан�
ций. Научно�методическое, науч�
ное и научно�оперативное обслу�
живание трассы Севморпути и си�
стемы гидрометнаблюдений осу�
ществлял Арктический НИИ. При
создании в 1941 г. Единой гидро�
метслужбы КА Главсевморпуть со�
хранил свою самостоятельность.

Эвакуированный из Ленингра�
да в Сибирь Арктический институт
организовал в Арктике – на Диксо�
не, в Тикси и в Певеке – мощные
оперативные группы, которые не�
посредственно отвечали за провод�
ку судов. И хотя формально гидро�
метподразделения Главсевморпути
не входили в ГУГМС КА, характе�
ризуя деятельность морских гидро�
метеорологов по обеспечению дей�
ствий флота, нельзя не упомянуть
здесь об этой важной странице из
истории Гидрометслужбы страны.
Безусловно, нужно назвать имена
участников этих событий, таких как
М.М. Сомов, А.Ф. Трешников,
П.А. Гордиенко, В.X. Буйницкий и
многих, многих других.
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